
Lamoda 
примеряет 
магазины
Интернет-ритейлер 
выходит в офлайн

Жесткая конкуренция на рынке 
электронной торговли вынудила 
интернет-ритейлера Lamoda ре-
шиться на создание сети муль-
тибрендовых универмагов тра-
диционного формата. Выход 
в офлайн начнется в Москве, где 
компания готовится открыть свой 
первый магазин до конца 2018 
года. Благодаря новому форма-
ту Lamoda попытается догнать 
Wildberries, от которой компа-
ния заметно отстает по охвату 
покупателей. 

До конца 2018 года Lamoda мо-
жет открыть в Москве первый мага-
зин традиционного формата, сооб-
щил источник 

”
Ъ“ на рынке коммер-

ческой недвижимости. Эту инфор-
мацию подтверждают еще два кон-
сультанта. По словам одного из них, 
пока компания не подписала дого-
вор аренды помещения для торго-
вой точки: Lamoda ищет помещение 
под универмаг в знаковых торговых 
центрах столицы. По словам другого 
собеседника 

”
Ъ“, компания рассма-

тривает возможность создания сети 
мультибрендовых магазинов в круп-
ных российских городах. 

Компания уже начала поиск пер-
сонала для нового направления. На 
сайте HeadHunter 

”
Ъ“ обнаружил ва-

кансию от Lamoda на позицию руко-
водителя направления розничных 
продаж. В обязанности кандидата 
входит в том числе разработка стра-
тегии развития розничных магази-
нов и построение всех операцион-
ных процессов. Новая вакансия по-
надобилась для развития пунктов вы-
дачи заказов, которые представляют 
собой не просто пункт самовывоза, 
а практически магазин с продавца-
ми, примерочными, кассовой зоной, 
настаивает представитель Lamoda. 

• Lamoda основана в 2011  году. 
По итогам 2017 года сеть  была 
 шестой по объему выручки рос-
сийским интернет-ритейлером 
(данные Data Insight) и десятым 
fashion-ритейлером в России (оцен-
ка Infoline). По данным Data Insight, 
 выручка ритейлера в 2017 году 
 составила 23,6 млрд руб.
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О чем эта пенсия
«Единая Россия» проинструктировала партийцев с мест  
по работе с пенсионной реформой
Вчера «Единая Россия» в закры-
том режиме обсудила с регио-
нами предстоящую пенсионную 
реформу. Участие в меропри-
ятии принимали представите-
ли правительства и лидер пар-
тии, премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Федеральный ис-
полком «Единой России» напра-
вил в регионы техзадание, в ко-
тором рекомендовал «избегать 
тезисов о поддержке или одо-
брении партией пенсионной 
 реформы в каких-либо форму-
лировках». Заксобрания уже на-
чали готовить положительные 
отзывы на проект закона, хо-
тя субъекты, которым в сентя-
бре предстоят выборы, от этого 
могут и уклониться. С критикой 
 реформы выступил РСПП.

Методичка для местных 
единороссов
Вчера «Единая Россия» провела 
очередное партийное мероприя-
тие, посвященное пенсионной ре-
форме, в закрытом для прессы ре-
жиме. В расширенном заседании 
совета руководителей фракций 
«Единой России» приняли участие 
спикеры и главы фракций в заксо-
браниях, секретари региональных 
отделений, представители прави-
тельства и лидер партии Дмитрий 
Медведев. По итогам мероприятия 
пресс-служба «Единой России» со-
общила, что предложения cове-
та будут проработаны совместно 
с правительством. В чем они за-
ключаются, в партии не уточнили.

Не говорили о них и участни-
ки мероприятия. Глава фракции 
«Единой России» в петербургском 
заксобрании Александр Тетердин-
ко сказал 

”
Ъ“, что «один из глав-

ных аспектов, который обсуждал-
ся на совещании,— улучшение си-

туации с занятостью людей пред-
пенсионного возраста». По его 
словам, Дмитрий Медведев пору-
чил проработать этот вопрос Мин-
труду совместно с Минфином. Се-
кретарь севастопольской «Единой 
России» Борис Колесников ска-
зал 

”
Ъ“, что дискуссия была «жар-

кой» и в ее ходе задавали «острые 

вопросы»: «Нужно объяснять лю-
дям, что страна у нас стареющая. 
На одного пенсионера приходит-
ся в среднем меньше двух работа-
ющих. Если ничего не сделать, то 
скоро соотношение станет один 
к одному». Он добавил, что на со-
вещании пришли к мнению, что 
«реформу надо поддержать». 

Как выяснил 
”
Ъ“, уход от кон-

кретики — сознательное реше-
ние со стороны «Единой России». 
Ранее федеральный исполком 
партии разослал в субъекты тех-
задание по проведению общест-
венного обсуждения на регио-
нальных партплощадках «Пен-
сионный маневр: обсудим по су-

ществу вместе». Из него следу-
ет, что с 2 по 30 июля каждое от-
деление партии должно провес-
ти обсуждение реформы снача-
ла в нескольких крупных муни-
ципалитетах, а потом в админи-
стративном центре. «Рекоменду-
емое количество человек на ка-
ждом мероприятии — от 50 до 70 
человек», говорится в докумен-
те. Также в нем содержатся ре-
комендации для освещения те-
мы в СМИ. Например, указывает-
ся, что «в рамках публичного ос-
вещения обсуждения следует из-
бегать тезисов о поддержке или 
одобрении партией пенсионной 
реформы в каких-либо формули-
ровках». На мероприятия реко-
мендуют приглашать «только дру-
жественные СМИ», акцент делать 
на том, что партия «организует 
широкое общественное обсужде-
ние», но «никаких предложений 
публиковать не следует». Пер-
вый заместитель главы исполко-
ма «Единой России» Максим Жа-
воронков сказал 

”
Ъ“, что подтвер-

дить подлинность документа не 
может, но подчеркнул, что «с мо-
мента, когда Дмитрий Медведев 
объявил о пенсионной реформе, 
партия в постоянном режиме об-
щается с регионами».

Инициатива 
правительства  
осталась без отзыва
Пока же регионы должны на-
править в Госдуму свои отзывы. 
С этим тоже возникают сложно-
сти. Вчера челябинское заксо-
брание на последнем перед ухо-
дом на каникулы заседании от-
казалось рассматривать отзыв 
на законопроект.

новости — с3

Бензин разбавляют 
добровольным тарифом
ФАС ввязалась в борьбу  
с наценками на топливо

Правительство может усилить ручное 
 регулирование топливного рынка. ФАС, 
уже заставив нефтекомпании заморо-
зить  цены на АЗС, хочет фактически за-
фиксировать наценку на бензин и дизель-
ное топливо как на стадии мелкого опта, 
так и в рознице. Утвердить это регулятор-
но в конкурентной отрасли государство 
не может, но ФАС считает, что данная ме-
ра должна быть записана в торговой по-
литике нефтекомпаний. Эксперты счи-
тают, что идея ухудшит и так сложное 
положение независимых АЗС.

В торговые политики нефтекомпаний 
нужно внести требование оперативно сни-
жать цены на топливо в мелком опте и розни-
це вслед за биржевыми котировками, заявил 
28 июня заместитель главы службы Анатолий 
Голомолзин. «Сейчас трансляция к снижению 
цен в мелкий опт и розницу идет с большой 
задержкой и гораздо медленнее, чем когда це-
ны повышаются»,— пояснил он. В ФАС не да-
ли дополнительных комментариев, в нефте-
компаниях на запросы 

”
Ъ“ не ответили.

Основными мелкооптовыми продавцами 
(на нефтебазах) являются крупные нефтекомпа-
нии, а покупателями — АЗС, в том числе и неза-
висимые. Сейчас на практике, если цена на бир-
жевых торгах падает, цены на нефтебазах и АЗС, 
скорее, удерживаются почти на прежнем уров-
не. Михаил Турукалов из «Аналитики товарных 
рынков» говорит, что мелкооптовые цены сни-
жаются медленнее, чем растут, «при росте бирже-
вых цен участники рынка в регионах стремятся 
закупить больше дешевых нефтепродуктов, что 
быстро вымывает мелкооптовые партии с рын-
ка». При снижении цен на бирже рынок стремит-
ся закупать нефтепродукты там, и спрос пере-
текает туда с мелкого опта, говорит эксперт.

Торговые политики крупных нефтеком-
паний согласованы с ФАС в 2010-х годах для 
прозрачности сбыта, ценообразования и пре-
дупреждения нарушений. Они внедрены по-
сле бензинового кризиса 2011 года, когда 
ФАС выставляла многомиллиардные штра-
фы нефтекомпаниям, завышавшим цены.
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Высшему образованию 
исправят оценку
Рособрнадзор ответил на критику 
профессионального сообщества

Рособрнадзор готовит новую модель 
 аккредитации вузов, которую планиру-
ется запустить уже со следующего го-
да. Об этом в ведомстве сообщили ”Ъ“, 
комментируя критику действующей си-
стемы государственной аккредитации 
и лицензирования высшего образова-
ния. Ранее с призывами пересмотреть 
подходы к оценке деятельности вузов 
выступили представители ученого со-
вета НИУ ВШЭ, более 200 ведущих рос-
сийских и зарубежных ученых, профсо-
юз университетских работников, а также 
глава Счетной палаты Алексей Кудрин. 
Заявления связаны с решением ото-
звать госаккредитацию у Московской 
высшей школы социальных и экономи-
ческих наук (Шанинка).

Ученый совет НИУ ВШЭ обеспокоен отзы-
вом государственной аккредитации у Ша-
нинки, говорится в опубликованном 28 
июня на сайте вуза заявлении. В совет вхо-
дит 151 сотрудник вуза, в том числе ректор 
Ярослав Кузьминов, научный руководитель 

ВШЭ Евгений Ясин и глава РСПП профес-
сор Александр Шохин. «Ситуация вновь де-
монстрирует неадекватность сложившейся 
системы аккредитации и лицензирования 
образовательных программ задаче обеспе-
чения глобальной конкурентоспособности 
российского высшего образования»,— отме-
чают авторы. Напомним, неделю назад стало 
известно о решении Рособрнадзора отказать 
в аккредитации образовательных программ 
Шанинке. В службе это объяснили несоот-
ветствием требованиям федерального госу-
дарственного образовательного стандарта. 
Отзыв аккредитации не означает приоста-
новки образовательной деятельности: вуз 
может продолжать обучать студентов и вы-
давать дипломы собственного образца.

По мнению совета ВШЭ, действующая си-
стема оценки вузов сыграла важную роль по 
очистке высшего образования от «заведомо 
профанационных программ и недобросо-
вестных вузов».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 651,1

тыс. детей родилось в РФ в январе—мае 2018 года согласно данным Росстата, что на 28,1 тыс. 
меньше, чем в январе—мае 2017 года (3,6%). Наименьший спад рождаемости в годовом измерении за-
фиксирован в Северо-Кавказском федеральном округе — на 2,3%, наибольший — в Северо-Западном 
(5,5%). Наибольший прирост зафиксирован в Калмыкии — на 2,7%. Также прирост рожденных детей отме-
чается в Ингушетии (1,5%), Чечне (1,4%) и Мордовии (0,9%). Число умерших за первые пять месяцев 2018 
года составило 798,3 тыс. человек, что на 7,3% выше, чем в том же периоде 2017 года. В результате есте-
ственная убыль населения РФ за этот период составила 147,2 тыс. человек.

МОНИТОРИНГ /  
ЭЛЕКТРОННЫЕ ПЛАТЕЖИ

Деньги превращаются  
в цифры

Россияне медленно, но верно отка-
зываются от наличных денег в пользу 
безналичных расчетов: за десять 
лет число активных банковских карт 
выросло в 2,8 раза и по итогам 2017 
года достигло 157,6 млн, говорится 
в «Мониторинге экономической 
ситуации в России» ИЭП имени 
Егора Гайдара и РАНХиГС. Объемы 
операций по картам за тот же срок 
выросли в 6,8 раза. Изменилась 
и их структура — если в 2008 году 
на снятие наличных приходилось 
75,5% операций, а на оплату товаров 
и услуг — 24%, то в 2012 году эта 
пропорция изменилась до 48,2% 
и 48% соответственно, а в 2017 
году платежные операции составили 
уже три четверти всех операций по 
картам. Снятие наличных отмеча-
лось чаще лишь в семи регионах, 
а в Москве на одну операцию снятия 
наличных пришлось 20,7 безналич-
ного карточного платежа.

Впрочем, в стоимостном 
объеме трансакций наличные все 
еще лидируют: в первом квартале 
2018 года на снятие в банкоматах 
пришлось 36,6%, на оплату — 26,6% 
всего оборота по картам. Второе 
место удерживают «прочие опера-
ции», куда в том числе включены 
переводы с карты на карту — их доля 
составила 34,8%. Единственными 
регионами, где объемы безналичной 
оплаты опередили снятие наличных, 
стали Москва и Московская 
область — перевес составил 22%. 
В остальных регионах они достигали 
в лучшем случае 80% (Республика 
Коми), а в худшем — 4–5% (Чечня 
и Ингушетия) от объемов снятых 
наличных. В среднем по РФ безна-
личные платежи по картам составили 
67% от объемов снятия наличных. 
Всего в 2017 году россияне прио-
брели по картам товаров и услуг на 
16,07 трлн руб. и сняли 25,71 трлн 
руб. наличных. При этом доля кар-
точных расходов на товары и услуги 
в РФ и за рубежом составила 41,6% 
розничных продаж и услуг населе-
нию против 4,5% в 2008 году.

При этом совершать покупки 
граждане предпочитают в офлайн-
магазинах: онлайн-торговля состав-
ляет лишь около 3% розничного 
товарооборота, хотя продолжает 
заметно расти. В 2017 году он достиг 
1,04 трлн руб., что на 13% больше, 
чем годом ранее (рост происходил 
с высокой базы: на фоне посткри-
зисного восстановления показа-
тель 2016 года достиг 21%). 64% 
пришлось на внутреннюю торговлю, 
36% — на внешнюю (где с большим 
отрывом лидирует Китай). По итогам 
2018 года ожидается, что российский 
сегмент вырастет до 1,25 трлн руб., а 
трансграничный — до 470 млрд руб. 

Надежда Краснушкина

ОПЕРАЦИИ С ИСПОЛЬЗОВАНИЕМ 
БАНКОВСКИХ КАРТ В РФ   
ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА, РАНХИГС.
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Прочие

Банк России (ЦБ) опубликовал 
доклад «Стимулирующее банков-
ское регулирование», в котором 
в том числе рассматриваются 
уже реализуемые и предлагае-
мые к внедрению меры по созда-
нию длинных денег в российской 
экономике. Стимулировать дол-
госрочные инвестиции регулятор 
предлагает через уже обкатан-
ную на базе Внешэкономбанка 
(ВЭБ) модель проектного финан-
сирования, ипотечное кредито-
вание, развитие секьюритизации 
и ограничение сделок слияния и 
поглощения. Доклад ЦБ выходит 
на фоне дискуссий об источни-
ках финансирования нацпроек-
тов в рамках майского указа пре-
зидента.

Обеспечение экономики длин-
ными деньгами входит в повестку 
правительства и ЦБ долгое время, но 
создать источники достаточного их 
количества пока не удавалось — ме-
шали западные санкции, рецессия и 
отсутствие макроэкономических ус-
ловий (например, низкой и стабиль-
ной инфляции). В то же время пере-
численные в майском указе Влади-
мира Путина национальные проек-
ты, реализация которых потребует 
дополнительных 8 трлн руб., акту-
ализировали спрос на средства для 

долгосрочных инвестиций — пои-
ском их источников заняты прави-
тельство и ЦБ. 

По мнению регулятора, в этих це-
лях можно продолжить использо-
вать «фабрики проектного финан-

сирования». Пока в РФ действует од-
на такая «фабрика» — на базе ВЭБа. 
Опыт ее работы ЦБ оценивает поло-
жительно, отмечая значительные 
объемы частных инвестиций. В до-
кладе отмечается эффективность 
оценки кредитного риска, основан-
ной на внутренних рейтингах, и 
предлагается использовать этот под-
ход для определения резерва на воз-
можные потери по кредитам, предо-
ставленным банками в рамках «фа-
брики». Кроме того, регулятор пред-

лагает не применять в отношении 
таких кредитов повышенных норм 
резервирования при отсутствии пла-
тежей свыше двух лет — и не прово-
дить оценку реальности деятельнос-
ти заемщика. 

Также ЦБ видит дополнительный 
потенциал в ипотечном кредитова-
нии. Отмечая устойчиво высокие 
темпы роста ипотеки и отсутствие 
рисков для финстабильности, ав-
торы доклада указывают на введен-
ные ограничения ипотеки с высо-
кой долей заемных средств. Фикси-
рует доклад и необходимость разви-
тия секьюритизации (выпуска цен-
ных бумаг, обеспеченных какими-
либо активами). Банк России пред-
лагает новый подход, который пред-
полагает использование льготной 
оценки риска в отношении «про-
стой, прозрачной и сопоставимой» 
секьюритизации — возможность 
снижения коэффициентов рисков 
до 10% или 15% в зависимости от 
сделки (действующий в настоящее 
время подход использует коэффи-
циенты риска в диапазоне от 100% 
до 1250%). В ЦБ считают, что привле-
ченные при выпуске ценных бумаг 
ресурсы могут направляться на фи-
нансирование иных долгосрочных 
проектов, в том числе малого и сред-
него бизнеса. 

Последняя предлагаемая ЦБ мера 
— ограничение сделок слияния и по-
глощения. В докладе уточняется, что 
нередко в результате кредитуются не 
сами компании, а их собственники, 
то есть кредиты используются для 
расчетов между акционерами. Это 
приводит к увеличению долговой на-
грузки на компании при неизменно-
сти их прибыли. ЦБ предлагает уста-
новить минимальный размер фор-
мируемого резерва по таким креди-
там на уровне 10%, но делает оговорку 
— правило не будет распространять-
ся на кредиты, которые направляют-
ся на цели в рамках федеральных це-
левых программ или на вложения в 
стратегические предприятия и орга-
низации оборонно-промышленно-
го комплекса. По замыслу регулято-
ра ограничение кредитования сде-
лок слияния и поглощения позволит 
высвободить ресурсы, которые так-
же могут быть направлены на долгос-
рочное финансирование проектов.

Отметим, что представленный до-
клад предлагается к общественной 
дискуссии и не предусматривает не-
медленного внедрения перечислен-
ных мер, которые представляют со-
бой корректировку существующих 
механизмов с уклоном в более мяг-
кое регулирование.

Оскар Мухаметов

ЦБ хочет сделать деньги длиннее
Регулятор обозначил меры по стимулированию долгосрочных инвестиций
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В ответ на обвинения в ограниче-
нии деятельности иностранных 
компаний на внутреннем рын-
ке власти Китая в новой торговой 
стратегии пообещали не оста-
навливаться на снижении тари-
фов, согласованном при всту-
плении в ВТО, и дополнительно 
сократить с 1 июля пошлины на 
1,4 тыс. товарных позиций. По-
мимо этого, в Пекине подтверди-
ли планы дополнительно открыть 
финансовый сектор, а также 
снять ограничения по доле ино-
странных инвесторов в отдель-
ных отраслях, включая автопром. 

Госсовет Китая в четверг предста-
вил план либерализации торгового 
режима страны, описанный в «Белой 
книге» «Китай и ВТО». Авторы доку-
мента указывают, что снижение та-

рифов до уровня, согласованного 
при вступлении в ВТО, никогда не 
являлось конечной целью и страна 
продолжит открывать внутренний 
рынок. Среди целей торговой страте-
гии — повышение качества и добав-
ленной стоимости экспорта, «проак-
тивное» повышение импорта (преи-
мущественно потребительских това-
ров) и наращивание участия в миро-
вых цепочках поставок. «Китай ни-
когда целенаправленно не стремил-
ся к торговому профициту, однако 
власти страны объективно оценива-
ют дефицит в торговле услугами»,— 
сказано в документе. 

Напомним, обвинения КНР в не-
легитимных торговых практиках 
стали основанием для введения за-
щитных пошлин на поставки в объе-
ме $50 млрд, анонсированных США. 

Тарифы на поставки на $34 млрд бу-
дут повышены уже с 6 июля. Помимо 
этого, США рассматривают возмож-
ность ограничить экспорт техноло-
гий в страну и усилить контроль за 
сделками с иностранными инвес-
торами в технологичных отраслях 
(прямо это не направлено против 
КНР, но расследование о кражах ин-
теллектуальной собственности про-
водилось только в отношении Ки-
тая). В Брюсселе, совместно с Пеки-
ном критикующем защитные пош-
лины США, тем не менее недоволь-
ны и ограничениями на внутреннем 
рынке КНР. 

В Госсовете указывают, что сред-
ний импортный тариф Китая состав-
ляет 4,4% (на 1,5–2% выше, чем в раз-
витых странах), при этом уже были 
обнулены пошлины на импорт ле-

карств (в том числе для лечения рака), 
а с 1 июля будут обновлены тарифы 
для 1449 товарных позиций (потреби-
тельские товары). Средняя ставка по 
ним сократится с 15,7% до 6,9%. Пере-
смотр, в частности, затронет импорт 
автомобилей, ранее облагавшийся 
пошлиной в 25% (именно этот тариф 
вызвал крайнее недовольство в США, 
где действует ставка 2,5%). Пошлины 
на машины будут снижены до 15%, на 
автозапчасти — с 25% до 6%. 

Власти Китая обещают сущест-
венно расширить и доступ ино-
странных инвесторов. В 2016 году 
Пекин уже утвердил реформу, заме-
нившую утверждение сделок с ино-
странным участием уведомитель-
ным порядком,— но такой режим 
касается только секторов, не попав-
ших в «отрицательный список» (от-

раслей, где доступ инвесторов ча-
стично или полностью ограничен). 
В «Белой книге» власти КНР обещают 
либерализовать доступ в финансо-
вый сектор (в отдельных нишах ин-
весторы смогут владеть долей в 51%) 
и сферу услуг, а также упростить до-
ступ инвесторов в агросектор, судо-
строение, авиастроение, автопром 
(предполагается, что облегчение ре-
жима коснется автомобилей на чи-
стой энергии, в течение нескольких 
лет могут быть отменены ограниче-
ния по доле иностранного капита-
ла во всех совместных предприяти-
ях). «Отрицательный список», одна-
ко, остается широким и включает до-
бывающие отрасли, энергетику, ин-
фраструктуру, транспорт и профес-
сиональные услуги. 

Татьяна Едовина

Китай откроется импорту
Страна пообещала снизить пошлины и расширить доступ инвесторов

Минфин предлагает достаточно 
радикально упростить и упорядо-
чить систему документов страте-
гического планирования, хаотич-
но разраставшуюся в последние 
годы. Главная идея Минфина — 
считать майский указ президен-
та корневым документом страте-
гического планирования, вносить 
в него правки после ежегодных 
посланий Федеральному собра-
нию и объединить многочислен-
ные стратегии и прогнозы в еди-
ные документы, утверждаемые 
президентом или совещатель-
ным органом при нем.

По данным 
”

Ъ“, предложения 
Минфина по изменению системы 
стратегического планирования в РФ 
готовились по поручению Дмитрия 
Медведева от 22 мая и направлены 
замминистра Владимиром Колыче-
вым в правительство еще 5 июня. Де-
факто это первое дело, которым за-
нялось новое правительство, и это 
естественно — система стратегиче-
ских документов формировалась с 
2003–2004 годов и сейчас весьма хао-
тична. С появлением новых нацпро-

ектов она явно начнет генерировать 
внутривластные конфликты сама по 
себе: документы разных лет и уров-
ней уже сейчас конфликтуют друг 
с другом и с указом Владимира Пу-
тина от 7 мая и плохо совместимы с 
проектным подходом, реализуемым 
Белым домом с 2014 года. Попытки, 
в том числе помощника президента 
Андрея Белоусова, упорядочить эту 
систему большого успеха не имели, 
как и закон 2014 года №172-ФЗ «О 
стратегическом планировании»,— в 
частности, из-за того, что множество 
одноуровневных стратегических до-
кументов создают возможность для 
непубличных политических процес-
сов на стыке правительства, админи-
страции президента, регионов, Гос-
совета и Совета безопасности.

Главная идея Минфина (напом-
ним, его глава Антон Силуанов так-
же является первым вице-премье-
ром) — в том, что де-факто главным 
политическим документом с мая 
2018 года для Белого дома является 
майский указ Владимира Путина. 
Его предлагается закрепить в законо-
дательстве и как корневой документ 

стратегического планирования, и 
как постоянный институт наряду с 
ежегодным посланием президента, 
по итогам которого могут быть вне-
сены поправки в действующий указ. 
Все сейчас корневые (и одноуров-
невые) документы стратегического 
планирования из закона 172-ФЗ — в 
том числе стратегии пространствен-
ного развития, нацбезопасности, со-
циально-экономического развития, 
развития макрорегионов и отраслей 
— предлагается объединить в еди-
ный документ — он, очевидно, дол-
жен соответствовать целям майско-
го указа. Это снимет и проблему про-
тиворечий отдельных документов, 
которых уже много. Минфин приво-
дит в пример задачи по добыче угля 
в РФ: в Энергетической стратегии на 
2020 год — 245 млн тонн, а в госпро-
грамме развития энергетики — 365–
410 млн тонн. 

Ту же идею Минфин предлагает 
реализовать и в прогнозировании 
— единый прогноз социально-эко-
номического развития, поглощаю-
щий стратегический прогноз и про-
гноз научно-технологического раз-

вития РФ. Аналогичную реформу 
предлагается провести и на уров-
не регионов и муниципалитетов. 
Среднесрочный прогноз социаль-
но-экономического развития и под-
чиненный ему бюджетный прогноз 
Минфин предлагает сохранить для 
чисто утилитарной цели — верстки 
бюджета.

В свою очередь, основным инстру-
ментом достижения целей Минфин 
предлагает сохранить госпрограм-
мы — закрепив актами правительст-
ва соотнесение правительственных 
проектов, госпрограмм и Основных 
направлений деятельности прави-
тельства. Инициированные указом 
президента приоритетные проекты 
(программы) предлагается считать 
портфелями проектов по приоритет-
ным направлениям, определенным 
Советом при президенте по страте-
гическому развитию 13 июля 2016 
года (9 из 11 направлений). Нацпро-
екты и их составляющие «приори-
тетные проекты» проектного офиса 
(их 28, и их во избежание путаницы 
предложено называть «федеральны-
ми проектами») должны реализовы-

ваться через «пилотные госпрограм-
мы» (преемники «пилотных госпро-
грамм» первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова). Прочие госпрограммы 
реализуются в том числе бюджетной 
системой отдельно. Новые нацпроек-
ты де-факто вводятся и закрываются 
майским указом президента и прав-
ками в него, госпрограммы — прави-
тельством.

Предложенная схема сложна — 
но она проще и функциональнее 
идеи всеобъемлющей системы одно-
уровневых стратегических докумен-
тов 172-ФЗ в духе внутривластной 
«византийской симфонии», выра-
женной в цифрах и текстах. Из текс-
та Минфина следует лишь одна цель, 
приспособление нынешней систе-
мы к нуждам бюджетного процесса. 
Основная же проблема плана Мин-
фина в том, что защита идеологии 
«стратегического планирования», 
дающего слабые полномочия десят-
кам выделенных властных структур, 
кроме правительства, будет, очевид-
но, воспринята ими как атака на их 
политические возможности.

Дмитрий Бутрин

Достаточно одного указа
Минфин предлагает схлопнуть пирамиду государственного стратегического планирования
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Высшему образованию 
исправят оценку

Как сообщал 
”
Ъ“, за последние три года в ре-

зультате деятельности Рособрнадзора количе-
ство вузов в России снизилось почти вдвое. «Но 
в настоящее время эта работа в основном завер-
шена,— считают члены совета.— Применение 
госаккредитации в ее традиционных формах 
все чаще ведет не к ликвидации программ на-
иболее низкого качества, а к тому, что пробле-
мы возникают у инновационных вузов, рабо-
тающих выше уровня государственных стан-
дартов». В связи с этим совет НИУ ВШЭ предло-
жил модернизировать систему оценки вузов, 
напомнив, что еще в мае на заседании Ассоциа-
ции ведущих университетов представители пя-
тидесяти из них решили обратиться к прези-
денту России с предложением о пересмотре си-
стемы аккредитации и лицензирования.

Напомним, общественная дискуссия о пе-
ресмотре подходов к контролю над вузами раз-
вернулась после того, как в 2017 году Европей-
ский университет в Санкт-Петербурге был ли-
шен лицензии на ведение образовательной де-
ятельности. Вчера это решение было подтвер-
ждено Арбитражным судом Москвы.

Ранее с аналогичными предложениями вы-
ступили более 200 ведущих ученых и исследо-
вателей из России и других стран, опублико-
вав открытое письмо в защиту Шанинки, в ко-
тором указали, что «подобное понимание экс-
пертизы, ее содержания и назначения пред-
ставляется просто опасным для дальнейшего 
развития высшего образования в России». В 
профсоюзе «Университетская солидарность» 
отмечали, что «история с Шанинкой, как и ли-
шение лицензии Европейского университета 
ярко выявили неадекватность, присущую сис-
теме бюрократического контроля над высшим 
образованием». «Бумажными» претензии про-

веряющих органов к Шанинке называл и глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин, призвав «кар-
динально перестраивать работу надзора».

В Рособрнадзоре, куда 
”
Ъ“ обратился с прось-

бой прокомментировать претензии, сообщи-
ли, что в ходе государственной аккредитации 
эксперты проверяют, насколько качественно и 
полно образовательная организация выполня-
ет то, что закреплено законодательно и обяза-
тельно для всех вузов, желающих выдавать ди-
пломы государственного образца. «ФГОСы уста-
навливают базовые, минимальные принципы 
реализации образовательных программ выс-
шего образования и при этом допускают широ-
кую вариативность их содержания и условий 
реализации,— сказали в пресс-службе ведомст-
ва.— Вуз может выходить в своей деятельности 
за рамки требований стандарта, но минимум, 
закрепленный в стандарте, он должен соблю-
сти, чтобы получить государственную аккре-
дитацию».

В Рособрнадзоре уточнили, что открыты к 
диалогу и совместной работе со всеми заин-
тересованными сторонами. «Более того, Ро-
собрнадзор уже ведет работу по созданию но-
вой модели государственной аккредитации и 
со следующего года планирует перевести про-
цедуру в электронный формат (вместо выезд-
ных проверок экспертов — 

”
Ъ“)»,— подчеркну-

ли в пресс-службе. Напомним, возможность са-
мостоятельно устанавливать критерии оценки 
деятельности вузов Рособрнадзор может полу-
чить уже в ближайшее время. Существенное 
расширение полномочий предполагает новое 
положение о службе, разработанное после раз-
деления Минобрнауки и переподчинения Ро-
собрнадзора напрямую правительству РФ. Об-
щественное обсуждение проекта нового поло-
жения продлится до 4 июля 2018 года.

Анна Макеева

О чем эта пенсия

Депутат от «Справедливой России» 
Ольга Мухометьярова предложила обсу-
дить законопроект или назначить допол-
нительное заседание заксобрания. Вице-
спикер Семен Мительман, сославшись на 
регламент, заявил, что законопроекты не 
могут рассматриваться, если внесены ме-
нее чем за 20 дней (законопроект был вне-
сен 16 июня). Спикер заксобрания Влади-
мир Мякуш сообщил о создании специ-
альной рабочей группы, так как проект 
«требует проработки и обсуждения с жи-
телями области». «После того как соберем 
предложения и поправки, будем прини-
мать решения о дополнительном заседа-
нии заксобрания или других формах на-
шего рассмотрения этого законопроек-
та»,— заявил господин Мякуш. Глава дум-
ского комитета по труду, социальной по-
литике и делам ветеранов Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) сказал 

”
Ъ“, что «в соответствии 

с Конституцией и думским регламентом 
законопроекты совместного ведения фе-
дерации и регионов были разосланы для 
отзывов, в том числе и в субъекты РФ». По 
его словам, «наличие или отсутствие от-
зывов не является основанием для того, 
чтобы Госдума не рассматривала законо-
проект». По мнению источника 

”
Ъ“ в Гос-

думе, регионы, в которых предстоят выбо-
ры губернаторов или депутатов заксобра-
ний, будут стараться не присылать свои 
отзывы, чтобы по возможности не разде-
лять ответственность за эту резонансную 
инициативу.

Так, не услышали позиции врио губер-
натора Новосибирской области Андрея 
Травникова митингующие перед мест-
ным парламентом члены профсоюза. Око-
ло сотни человек призывали депутатов не 
поддерживать пенсионную реформу. Пе-
ред началом сессии к ним вышел Андрей 
Травников и мэр Новосибирска Анатолий 
Локоть. «Я подтверждаю, что требуется па-
кет решения. Не только продление пенси-
онного возраста. Еще много запросов и по 
льготному стажу, и по размеру пенсий»,— 
заявил господин Травников. Пикетчики 
сообщили, что «основная масса народа не 
согласна с этим законом». Андрей Травни-

ков выслушал выступающих и пошел на 
заседание заксобрания. Глава региональ-
ной федерации профсоюзов Александр 
Козлов на сессии заявил, что «руководст-
во страны отгородилось от своего народа, 
руководство Новосибирской области так-
же отгораживается от народа». Депутаты 
приняли к сведению обращения профсо-
юзов, но рассмотрения отзыва на законо-
проект на заседании не было. 

А кировскому заксобранию митинг 
профсоюзов не помешал одобрить про-
ект. Протестующие собрались за час до на-
чала заседания парламента. Их мнение оз-
вучил председатель федерации профсою-
зов области Роман Береснев, призвавший 
депутатов к всенародному обсуждению ре-
формы. Несколько человек примкнули к 
пикету со своими лозунгами. «Мы выража-
ем недоверие Дмитрию Медведеву и тре-
буем от Госдумы отправить его в отстав-
ку!» — заявили собравшиеся. На акцию 
пришел губернатор Игорь Васильев, ко-
торый заверил, что позиция профсоюзов 
будет доведена до депутатов. Но заксобра-
ние законопроект одобрило. Член фрак-
ции «Справедливая Россия» Федор Сура-
ев заявил, что «Единая Россия» совершила 
политическое самоубийство. Сегодня про-
ект поддержит и тамбовская облдума.

У РСПП появились свои 
замечания к реформе
С содержательной критикой законопро-
екта вчера выступил и Российский со-
юз промышленников и предпринимате-
лей (РСПП). Он направил письмо в Госду-
му и Российскую трехстороннюю комис-
сию по урегулированию социально-тру-
довых отношений (РТК), в котором сфор-
мулировал свои замечания к предложен-
ной правительством пенсионной рефор-
ме. «Принципиально поддерживая по-
вышение возраста, мы считаем, что нуж-
но оценить риски этого предложения для 
экономики и для рынка труда»,— поясни-
ла 

”
Ъ“ директор управления социального 

партнерства РСПП Марина Москвина. Не-
оцененными, по ее словам, остаются «ри-
ски для занятости молодежи, для системы 
социального страхования и системы ме-
дицинского страхования». Госпожа Моск-

вина отмечает, что «пожилые люди, оста-
ваясь на работе, будут болеть больше, чем 
работники иных возрастов, а значит, бу-
дет потеря рабочего времени и потребу-
ется больше денег на больничные листы, 
на страховую оплату медицинских услуг». 
Нет пока и оценки того, как повышение 
возраста «скажется на уровне безработи-
цы», говорит представитель РСПП: «Посо-
бия по безработице сейчас низкие, но ко-
личество официальных безработных мо-
жет увеличиться за счет пожилых людей».

«Нужно просчитать все эти риски и с 
учетом этого принимать окончательное 
решение,— сказала 

”
Ъ“ госпожа Москви-

на.— Иначе на решение этих социальных 
проблем может уйти вся экономия, кото-
рую получит Пенсионный фонд за счет 
повышения возраста». В РСПП не исклю-
чают, что правительство пересмотрит 
предложенную им реформу.

РСПП представляет в РТК сторону ра-
ботодателей, которая на заседании ко-
миссии 16 июня проголосовала в поддер-
жку правительственного законопроек-
та о повышении пенсионного возраста, 
оговорив, что имеет замечания к проек-
ту. По регламенту РТК каждая из сторон 
после голосования должна представить 
развернутое обоснование своей пози-
ции. На прошлой неделе свое обоснова-
ние в РТК направила Федерация незави-
симых профсоюзов России (ФНПР), пред-
ставляющая сторону наемных работни-
ков. Профлидеры считают, что закон о 
повышении пенсионного возраста на-
до принимать в «пакете» с другими зако-
нами, направленными на рост зарплат, 
пересмотр прожиточного минимума, га-
рантии занятости (см. интервью 

”
Ъ“ гла-

вы ФНПР Михаила Шмакова от 22 июня). 
В среду предложения ФНПР господин 
Шмаков передал спикеру Госдумы Вяче-
славу Володину. Профсоюзы настаивают 
на создании депутатской рабочей груп-
пы, которая займется подготовкой «па-
кета» законопроектов, способных обес-
печить реальную пенсионную реформу. 
При этом исполком ФНПР проведение 
протестных акций в регионах оставил 
на усмотрение местных профсоюзов.

Отдел политики

Новая сессия  
под старой крышей
Реконструкция Госдумы отложена

В Госдуме этим летом не начнется ранее 
анонсированная реконструкция стоимо-
стью более 700 млн руб., рассказали ”Ъ“ 
в руководстве нижней палаты. Это значит, 
что и следующую, осеннюю сессию депу-
таты будут заседать в том же помещении 
на Охотном Ряду, где летом прошлого года 
протекла крыша. По проекту до сих пор идет 
предварительная работа, в «Главгосэкспер-
тизу», по данным ”Ъ“, он не поступал.

Реконструкция Госдумы, вероятнее всего, 
переносится на более поздний срок — зимние 
каникулы или следующий год. Сроки затяги-
ваются прежде всего из-за медленной работы 
проектировщика, говорят в нижней палате. 
Поводом для ремонта зала заседаний (распо-
лагается между старым корпусом на Охотном 
Ряду и новым в Георгиевском переулке) в Думе 
называют его «технический износ»: приводят в 
пример также протечку крыши во время засе-
дания 14 июля 2017 года.

В ноябре 2017 года спикер Госдумы Вячеслав 
Володин заявил координатору фракции КПРФ 
Николаю Коломейцеву о предстоящей рекон-
струкции. Коммунист при обсуждении плана 
работы на весеннюю сессию 2018 года заметил, 
что «месяца (каникул.— 

”
Ъ“) не хватит, чтобы 

ее почистить, чтобы мы дышали нормальным 
воздухом». «У нас 27 лет не чистилась вентиля-
ция»,— сказал тогда депутат. «Исходите из того, 
что мы планируем зал пленарных заседаний 
поставить на ремонт, эту тему будем обсуждать 
на совете,— ответил спикер.— Нам придется с 
вами временно работать в другом зале». Откры-
вая весеннюю сессию 10 января, господин Во-
лодин предупреждал, что «в течение осенней 
сессии» 2018 года придется работать в другом 
зале в связи с ремонтом. Начать ремонт плани-
ровалось с уходом нижней палаты на летние 
каникулы. Переместить пленарные заседания 
Госдумы в Дом союзов сейчас было бы невоз-
можно, говорит собеседник 

”
Ъ“ в руководстве 

Госдумы: «Там расположен пресс-центр чемпи-
оната мира по футболу 2018 года».

Как сообщал 
”
Ъ“ 1 и 6 февраля, управление 

делами президента (УДП) привлекло к проек-
тированию архитектурное бюро «Моспроект-2» 
Михаила Посохина. В расчетах цены контрак-
тов говорилось о реконструкции более поло-
вины общей площади Госдумы (1,85 тыс. из 
3 тыс. кв. м), в том числе зала пленарных заседа-
ний (1,15 тыс. кв. м). По проекту, говорили 

”
Ъ“ в 

аппарате Думы, зал будет «развернут» на 90 гра-
дусов: это позволит расставить кресла 450 депу-
татов полукругом по отношению к президиу-
му (это в аппарате называют залом «форумного 
типа») и «увеличить пространство» между пар-
ламентариями. Реконструкция предполагает 
возведение над залом дополнительных поме-
щений площадью более 700 кв. м (по раннему 
эскизу — кабинетов и конференц-зала со сте-
клянным куполом). По данным на 1 июня Феде-

ральной адресной инвестиционной програм-
мы (ФАИП) на 2018 и плановый период 2019 
и 2020 годов, реконструкция здания Госдумы 
должна завершиться вводом объекта в эксплуа-
тацию в 2018 году. УДП на это выделено из феде-
рального бюджета 697,37 млн руб.: 470,47 млн 
руб. на расширение зала пленарных заседаний 
и 226,9 млн руб. на реконструкцию крыши (пе-
рехода) с надстройкой. Отдельной строкой ука-
заны ассигнования на проектирование: 5 млн 
руб.— на зал, 3 млн руб.— на крышу.

В графе «технический результат» указано, 
что по обоим объектам еще «ведутся проектно-
изыскательские работы», а сумма освоенных 
и профинансированных из бюджета средств 
равна нулю. Между тем «Моспроект-2», с кото-
рым УДП заключило в ноябре прошлого года 
два контракта на проектно-изыскательские ра-
боты стоимостью 21,5 млн руб. и 35,7 млн руб., 
уже выбился из утвержденного контрактами 
графика. В контрактах говорится, что разработ-
ка проекта должна была завершиться 30 мая и 
к 30 июля по нему должно быть получено поло-
жительное заключение ФАУ «Главгосэксперти-
за», контракты с которым должны быть заклю-
чены и оплачены не позднее 1 июня. В Единой 
информационной системе (ЕИС) закупок све-
дений о таких контрактах нет.

По данным источников 
”

Ъ“, проектиров-
щик пока ведет по этому проекту «предвари-
тельную работу и консультации» с экспертным 
ведомством. Стандартный срок прохождения 
экспертизы после официального поступле-
ния проекта составляет 60 дней. В то же время 
до 15 августа проектировщик должен предста-
вить заказчику откорректированную в соответ-
ствии с положительным заключением «Главгос-
экспертизы» проектную документацию и на ее 
основе подготовить техническое задание для 
аукциона по выбору подрядчика строитель-
ных работ — как указано в контракте, «при не-
обходимости». Последнее означает, что подряд-
чик, как и на большинстве строек УДП, будет 
назначен в качестве «единственного поставщи-
ка» без проведения конкурсных процедур. По-
следним этапом проектно-изыскательских ра-
бот является разработка рабочей документа-
ции для строителей: до 25 декабря 2018 года. 
На практике стройка может начаться раньше и 
проходить параллельно с выдачей строителям 
рабочих чертежей. В контрактах также указано, 
что сроки проектирования могут быть измене-
ны в случае изменения объемов финансирова-
ния путем подписания дополнительных согла-
шений к контракту. На данный момент таких 
дополнительных соглашений не подписано.

Госдума первого созыва переехала в здание 
бывшего Госплана на Охотном Ряду в мае 1994 
года, до этого заседала в здании СЭВ на Новом 
Арбате.

Максим Иванов;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

В «Роскосмос» запустят 
десять принципов
Дмитрий Рогозин рассказал,  
как будет работать отрасль под его руководством

Вчера гендиректор «Роскос-
моса» Дмитрий Рогозин 
впервые после назначения 
обрисовал проблемы и пер-
спективы развития косми-
ческой отрасли. Припомнив 
«непростительные ошиб-
ки» своих предшественни-
ков, приведшие к финансо-
вому провалу, он пообещал 
перестроить работу госкор-
порации, превратив ее из 
надстройки в полноценно-
го участника всех процес-
сов. Отныне «Роскосмос» 
будет разделять ответст-
венность с предприятиями 
при заключении контрак-
тов, а упор будет сделан на 
коммерциализацию проек-
тов. Господин Рогозин готов 
протянуть руку и междуна-
родным партнерам, и част-
ным инвесторам — если, 
конечно, это не нанесет 
ущерба «бизнес-интересам 
госкорпорации».

Свое видение перспектив 
отрасли господин Рогозин опи-
сал на первой научно-практи-
ческой конференции, состо-
явшейся в здании «Роскосмо-
са». Перечислив достижения 
(запуск новых военных спут-
ников, обновление ядерного 
потенциала, активная эксплу-
атация ГЛОНАСС, строитель-
ство космодрома Восточный), 
он отметил и «непроститель-
ные ошибки», которые, види-
мо, были допущены предыду-
щей администрацией «Роскос-
моса» во главе с Игорем Кома-
ровым. К таким отнесены по-
теря качества на производстве, 
отсутствие реакции на измене-
ния рынка и сокращение зака-
зов, вследствие чего промыш-
ленность не успела оптимизи-
ровать производство. «Как ре-
зультат — финансовый про-
вал, который теперь придет-
ся расхлебывать нам всем... И 
здесь мой упрек не только за-
водчанам, но и ответственным 
руководителям самой госкор-
порации, которые так и не по-
няли, что они не зеваки и кри-
тиканы, а непосредственные 
участники процесса»,— под-
черкнул бывший вице-премь-
ер. По данным 

”
Ъ“, самые круп-

ные проблемы — у Центра Хру-
ничева (производитель ракет-

носителей «Протон-М» и «Анга-
ра»; дыра в бюджете составляет 
96 млрд руб.) и ракетно-косми-
ческой корпорации «Энергия» 
(создает пилотируемые кора-
бли «Союз» и грузовые «Про-
гресс»; дыра — 68 млрд руб.).

Отметим, что первые ша-
ги предыдущих руководи-
телей отрасли (господин Ро-
гозин стал пятым ее главой 
за последние десять лет) бы-
ли стандартными: каждый из 
них проводил аудит предпри-
ятий, инициировал кадровые 
перестановки в промышлен-
ности, а также пытался сохра-
нить (или даже увеличить) фи-
нансирование отрасли. Дмит-
рий Рогозин поступил ина-
че: вчера он обозначил десять 
принципов для отраслевых 
специалистов. Помимо особо-
го контроля за исполнением 
военных заказов госкорпора-
ция подключится к заключе-
нию соглашений с заказчика-
ми, разделяя тем самым ответ-
ственность за реализацию кон-
трактов. Исполнительные ди-
ректора и заместители госпо-
дина Рогозина в обязательном 

порядке войдут в советы ди-
ректоров ведущих предпри-
ятий (см. 

”
Ъ“ от 13 июня). «Их 

профессиональная карьера 
теперь будет зависеть от успе-
хов тех предприятий, которые 
они будут курировать»,— пояс-
нил глава 

”
Роскосмоса“. Также 

в корпорации появятся управ-
ление технического заказчика 
(займется, в частности, форми-
рованием производственной 
кооперации), «совет рациона-
лизаторов» и управление пер-
спективных исследований.

Дмитрий Рогозин призвал 
отказаться от космического 
долгостроя и «тупиковых на-
правлений», сконцентриро-
вавшись на проектах, которые 
могут давать коммерческую от-
дачу. Но оговорился: «Мы гото-
вы к взаимовыгодным сдел-
кам и не готовы к космической 
псевдоблаготворительности в 
ущерб нашим бизнес-интере-
сам». Помимо этого он призвал 
осваивать диверсификацию 
производства — и если она бу-
дет эффективной, то предпри-
ятия смогут рассчитывать на 
финансовые бонусы. Также 
будет усилена кооперация с 
«Росатомом» в части создания 
альтернативных источников 
энергии, специальных страте-
гических материалов и радиа-
ционно-стойкой электронной 
компонентной базы.

Несмотря на существую-
щие сложности, у «Роскосмо-
са» амбициозные задачи. В по-
казанных на конференции 
презентациях утверждалось, 
что предстоит завершить лет-
ные испытания ракеты «Со-
юз-2» на космодроме Восточ-
ный (шесть пусков) и провести 
там же летные испытания ра-
кеты «Ангара-А5» (три пуска). А 
до 2025 года нужно доставить 
на орбиту до 43 спутников свя-
зи и ретрансляции, до 12 оп-
тико-электронных и радиоло-
кационных космических ап-
паратов, до 17 метеорологиче-
ских спутников и порядка 9 на-
учных комплексов. При этом 
предстоит поддерживать и раз-
вивать группировку ГЛОНАСС 
(в том числе за счет вывода на 
орбиту до 2030 года 43 спутни-
ков типа ГЛОНАСС-К2). По сло-
вам источника 

”
Ъ“ в руководст-

ве «Роскосмоса», основные уси-
лия новой администрации на-
правлены на решение финан-
совых проблем, связанных не 
только с тяжелым состояни-
ем предприятий (в закрытой 
части конференции директо-
ра предприятий пообещали 
Дмитрию Рогозину сократить 
просроченную задолженность 
как минимум в два раза), но и 
с секвестром космических го-
спрограмм.

Иван Сафронов

Дмитрий Рогозин 
намерен по-новому  
оценить успехи 
и неудачи 
космической 
промышленности   
ФОТО РИА НОВОСТИ

с1

с1

Ее поздравляет министр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова:
Уважаемая Галина Николаевна! Сердечно по-
здравляю Вас с днем рождения! Ваша жизнь не-
разрывно связана со служением России. Плодот-
ворная педагогическая и организаторская дея-
тельность, сильный характер, целеустремлен-
ность и искреннее желание приносить пользу 
Отечеству помогли Вам заслужить доверие гра-

ждан, добиться успеха на самых сложных и от-
ветственных направлениях работы. Органично 
сочетая в себе мудрость политика с женственно-
стью и элегантностью, Вы уделяете большое вни-
мание развитию женского общественного дви-
жения в России. От всей души желаю Вам креп-
кого здоровья, мира и добра!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета федерации  
Галины Кареловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно ”Ъ“, в Москве под домашний 
арест заключен бывший президент банка «Объеди-
ненный финансовый капитал» (ОФК-банк) Николай 
Гордеев. Следственный комитет России (СКР) по-
дозревает его в злоупотреблении полномочиями, 
выразившемся в выдаче ничем не обеспеченных 
кредитов почти на 14,2 млрд руб. предприятиям, 
входящим в торговавшее алкоголем ООО «Статус 
групп». Заявителем по делу выступил партнер ад-
вокатского бюро «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры», однокурсник президента Владимира 
Путина Николай Егоров, которому принадлежало 
25% акций банка.

Уголовное дело по ст. 201 УК РФ (злоупотребление 
полномочиями) в отношении Николая Гордеева было 
возбуждено СКР в апреле 2018 года. Основанием стало 
заявление совладельца ОФК-банка — известного адвока-
та Николая Егорова. Основными владельцами банка го-
спода Егоров и Гордеев стали еще в 2008 году. При этом 
господин Гордеев, владевший 15% акций банка, стал его 
президентом и председателем правления, а адвокат Его-
ров — председателем совета директоров.

По данным 
”
Ъ“, впервые внимание на подозритель-

ные операции своего партнера господин Егоров обра-
тил еще в 2016 году, высказав ему претензии в связи с 
тем, что тот использует рискованную бизнес-модель, 
ориентированную исключительно на кредитование 
компаний, действующих на алкогольном рынке. При 
этом сам господин Егоров, которому принадлежало 25% 
долей банка, был ограничен в его управлении.

После того как совет директоров ОФК-банка забло-
кировал попытку сместить господина Гордеева с зани-
маемой должности, Николай Егоров обратился в право-
охранительные органы. В итоге длившаяся почти пол-
тора года проверка привела к уголовному преследова-
нию Николая Гордеева. Отметим, что господин Гордеев 
был смещен со своих постов лишь в феврале этого года, 
а еще через два месяца у самого банка отозвали лицен-
зию. При этом регулятор неоднократно пытался спасти 
это кредитное учреждение, вводя в нем процедуру фи-
нансового оздоровления. Однако ни это, ни другие ме-
ры надзорного реагирования, включая ограничения 
на привлечение вкладов населения, не помогли избе-
жать отзыва лицензии.

Как отмечалось в заявлении Центробанка, осущест-
вление процедуры финансового оздоровления ОФК-
банка с привлечением АСВ «признано экономически 
нецелесообразным» в связи с практически полной 
утратой банком собственных средств. На сегодняш-
ний день дыра в этом кредитном учреждении состав-
ляет более 17 млрд руб. Кроме того, регулятор отмечал, 
что банк «допускал неоднократные нарушения требо-
ваний законодательства и нормативных актов в обла-
сти противодействия легализации (отмыванию) дохо-
дов, полученных преступным путем, и финансирова-
нию терроризма».

В ходе начатого расследования СКР установил, что «в 
2013–2016 годах Николай Гордеев в составе группы лиц 
без согласия совета директоров ОФК-банка на соверше-
ние крупной сделки» выдал 115 ничем не обеспеченных 
кредитов почти на 14,2 млрд руб. компаниям, подкон-
трольным одному из крупнейших дистрибуторов алко-
гольной продукции — ООО «Статус групп». В частности, 
эти деньги получили ООО «Инвест фактор», ООО «Атлас», 
ООО «Нео финанс», ООО «Парус» и ряд других. По версии 
следствия, некоторые из них имели признаки фиктив-
ности, а их руководителями являлись бывшие и дейст-
вующие сотрудники ОФК-банка и ООО «Статус групп». 
При этом полученные в кредитном учреждении деньги 

уходили не только торговцам алкоголем, но и в виде зай-
мов непосредственно их гендиректорам. Те, в свою оче-
редь, как следует из материалов дела, вкладывали полу-
ченные деньги в компании, занимающиеся производст-
вом, переработкой и продажей рыбной продукции (ООО 
«Росрыба», ООО «Рыбстандарт», ООО РСТ и другие), также 
связанные с менеджментом ОФК-банка.

Отметим, что, в отличие от рыбного бизнеса, алко-
гольный после получения многомиллиардных креди-
тов был свернут: в феврале 2018 года «Статус групп» по-
дала заявление о собственном банкротстве.

Как полагают в СКР, именно деятельность господина 
Гордеева и пока неустановленных лиц привела к «тяже-
лому финансовому положению банка» и, как следствие, 
прекращению его деятельности.

Представители Николая Егорова подтвердили вче-
ра 

”
Ъ“ факт обращения последнего в правоохранитель-

ные органы, добавив, что именно он инициировал вну-
тренний аудит, в ходе которого и были выявлены злоу-
потребления. Защита заключенного вчера под домаш-
ний арест Басманным райсудом Николая Гордеева ком-
ментировать ситуацию не стала. При этом не исключе-
но, что в деле могут появиться и другие эпизоды. Арби-
траж сейчас рассматривает иск комитета по строитель-
ству Санкт-Петербурга о взыскании около 5 млрд руб. с 
ОФК-банка по банковским гарантиям, выданным на до-
стройку стадиона «Санкт-Петербург Арена». Кроме того, 
в банке зависли 2 млрд руб., которые правительство Се-
вастополя в качестве аванса перевело на счет подрядчи-
ка строительства очистных сооружений.

Олег Рубникович

Адвокат Егоров  
раскрыл злоупотребления  
в собственном банке
Финансовый партнер известного защитника арестован  
за причинение ущерба на сумму более 14 млрд рублей

Вчера на 42-й сессии Комитета 
всемирного наследия ЮНЕСКО 
принято жесткое заявление об уг-
розе объекту «Западный Кавказ». 
Международная организация вы-
разила обеспокоенность плана-
ми российских компаний по стро-
ительству горно-туристической 
инфраструктуры на территории 
Сочинского национального  
парка и Сочинского заказника.  
В ЮНЕСКО потребовали от Рос-
сии до 1 февраля 2019 года пред-
ставить детальный отчет об этой 
ситуации. Если подтвердится, 
что строительство может нанести 
вред природе, «Западный Кав-
каз» переведут в список объектов 
всемирного наследия под угро-
зой. Экологи считают, что таким 
образом ЮНЕСКО решило дать 
российскому правительству «по-
следний шанс».

Заседание Комитета всемирно-
го наследия ЮНЕСКО всю неделю 
проходит в Бахрейне, вчера там об-
суждалась ситуация в России. Наи-
большую обеспокоенность у между-
народной организации вызвала си-
туация с объектом всемирного на-
следия «Западный Кавказ» (создан в 
1999 году, включает Кавказский госу-
дарственный заповедник и ряд дру-
гих особо охраняемых природных 
территорий (ООПТ)). Как сообщал 

”
Ъ“, «Газпром» изучает возможность 

проложить горнолыжные трассы ря-
дом с этой территорией (см. 

”
Ъ“ от 5 

июня). Кроме того, в 2017 году пра-
вительство РФ «в целях реализации 
масштабного инвестиционного про-
екта, предусматривающего органи-

зацию осуществления рекреацион-
ной, в том числе оздоровительной 
и спортивной, деятельности», рас-
порядилось выделить ряд участков 
Сочинского национального парка и 
Сочинского заказника в аренду на 
49 лет для развития спорта и туриз-
ма компаниям, аффилированным 
с горнолыжным курортом «Роза Ху-
тор», который контролируется «Ин-
терросом». Эти участки, как указыва-
ет WWF, непосредственно примыка-
ют к объекту «Западный Кавказ».

ЮНЕСКО рекомендовало прави-
тельству России не разрешать стро-
ительство «в районах, непосредст-
венно прилегающих к объекту все-
мирного наследия, особенно на дру-
гих охраняемых природных терри-
ториях», если оно «может оказать не-
гативное воздействие на объект все-
мирного наследия». «Во время обсу-
ждения представители ЮНЕСКО от-
метили, что уже просили правитель-
ство РФ представить конкретную ин-
формацию по планам развития этих 
курортов,— рассказал 

”
Ъ“ руково-

дитель проекта по ООПТ 
”
Гринписа 

России“ Михаил Крейндлин, кото-
рый находится в Бахрейне.— Одна-
ко Россия представила неконкрет-
ный ответ, который не устроил ЮНЕ-
СКО». В принятой вчера резолюции 
отмечается, что «в докладе государст-
ва-участника не содержится инфор-
мации о текущем состоянии планов 
развития крупномасштабного туриз-
ма и спортивной инфраструктуры».

Теперь от России настоятельно 
просят до 1 февраля 2019 года «пред-
ставить подробную информацию 
обо всех недавно принятых законо-

дательных изменениях», которые 
затрагивают «Западный Кавказ». «В 
случае отсутствия всеобъемлюще-
го ответа или в случае, если проек-
ты реализуются без предваритель-
ной оценки воздействия на объект 
всемирного наследия», Комитет все-
мирного наследия оставляет за со-
бой право в следующем году доба-
вить «Западный Кавказ» в список 
объектов всемирного наследия, на-
ходящихся под угрозой.

«Мы считаем, что уже сейчас есть 
основания для перевода 

”
Западного 

Кавказа“ в этот позорный список,— 
заявил 

”
Ъ“ Михаил Крейндлин.— 

Правительство разрешило строи-
тельство прямо на границе объек-
та — очевидно, что любые экспер-
ты расценят это как угрозу природе 

”
Западного Кавказа“. Де-факто стро-

ительство курортов уже активно ве-
дется. Но ЮНЕСКО дало России по-
следний шанс». «Конечно, это ре-
шение нельзя трактовать как обяза-
тельство для России. Но, так как речь 
идет о Конвенции о всемирном на-
следии, невыполнение решения бу-
дет негативно влиять на междуна-
родный имидж страны,— сказал 

”
Ъ“ 

руководитель отделения WWF Рос-
сии 

”
Российский Кавказ“ Валерий 

Шмунк.— Так как ситуация связа-
на со строительством спортивной 
инфраструктуры, можно предпо-
ложить, что Россия долгое время не 
сможет быть хозяйкой глобальных 
спортивных соревнований». В Мин-
природы вчера не смогли проком-
ментировать решение ЮНЕСКО.

Александр Черных,  
Ольга Никитина

Апелляционный суд Экс-ан- 
Прованса вчера прекратил уго-
ловное преследование россий-
ского сенатора Сулеймана Кери-
мова и его партнера Александра 
Штудхальтера. Ранее прокурату-
ра Ниццы обвиняла их в неупла-
те налогов при совершении сдел-
ки с недвижимостью на Лазурном 
берегу и отмывании средств,  
полученных незаконным путем. 
Господин Керимов никогда 
не признавал свою причастность 
к махинациям. По некоторым 
данным, дело в отношении се-
натора было закрыто после того, 
как его представители выразили 
готовность погасить ущерб, воз-
можно нанесенный господином 
Штудхальтером. Однако и в его 
действиях по решению суда не 
оказалось состава преступления.

Решение о прекращении уго-
ловного преследования Сулейма-
на Керимова и члена совета дирек-
торов благотворительного фонда 
Suleyman Kerimov Foundation Алек-
сандра Штудхальтера Апелляцион-
ный суд Экс-ан-Прованса принял 
по итогам предварительных слуша-
ний их дела. Само разбирательство 
проходило за закрытыми дверя-
ми, но, выйдя из здания суда, адво-
каты Никита Сычев и Бруно Квен-
тин, представляющие господ Ке-
римова и Штудхальтера соответст-
венно, заявили, что все обвинения 
с их доверителей были сняты. От 
других комментариев защитники 
воздержались. По данным 

”
Ъ“, свя-

зано это было с тем, что мотивиро-
ванное судебное решение по этому 
делу стороны получат только через 
несколько дней.

Примерно столько времени оста-
ется и у прокуратуры Ниццы, кото-
рая разбиралась в деле, чтобы об-
жаловать решение суда. Если обви-
нение с ним согласится, Сулейма-
ну Керимову вернут залог в €40 млн 
и загранпаспорт, после чего он смо-
жет вернуться в Россию. При этом 
следует отметить, что ранее Сулей-
ман Керимов пять раз получал от 
следствия разрешение на времен-
ные выезды на родину и всякий 
раз прилетал обратно в Ниццу. По-
ездки, как правило, были связаны 
с заболеваниями как самого сена-
тора, так и его близких родствен-
ников. «Никаких нарушений ре-
жима за ним (господином Керимо-
вым.— 

”
Ъ“) не числится»,— при-

знал еще до начала слушаний про-
курор Ниццы Жан-Мишель Претр.

Александр Штудхальтер, поме-
щенный в СИЗО 12 января, не раз 
просил об освобождении. Сначала 
следствие не соглашалось на залог, 
но после 50 дней, проведенных им в 
тюрьме, судья, занимавшийся этим 
делом, отпустил предпринимате-
ля под надзор полиции. Сулеймана 
Керимова, напомним, освободили 
под залог практически сразу после 
задержания — в ноябре прошлого 
года. Однако именно освобождение 
господина Штудхальтера, считавше-
гося главным фигурантом расследо-
вания, стало первым свидетельст-

вом того, что громкое дело может 
закончиться оправданием.

Фигуранты расследования свою 
вину отрицали. Защита господина 
Керимова была построена на том, 
что он не имел умысла на наруше-
ние закона с целью получения на-
логовых преимуществ. Он просто 
не придал обстоятельствам сделки 
особого значения, понадеявшись на 
советников и адвокатов. При этом, 
как ранее говорили 

”
Ъ“ в окруже-

нии сенатора, он готов был погасить 
ущерб, возможно нанесенный дей-
ствиями своего партнера Штудхаль-
тера, но и это, судя по вчерашнему 
решению суда, не понадобилось.

Проблемы у господина Кери-
мова возникли из-за покупки по-
строенной в 1951 году архитекто-
ром Барри Дирксом виллы Hier на 
Кап д’Антибе. Члены семьи Боргет-
ти, владевшие недвижимостью, рас-
считывая сэкономить на налогах, 
предложили отвечавшему за сдел-
ку Александру Штудхальтеру запла-
тить за виллу €35 млн во Франции, а 
остальные €61 млн перевести на сче-
та в офшоры. Из-за этих денег воз-
никли разборки уже в семье Боргет-
ти — так полиция и прокуратура уз-
нали о возможных налоговых и фи-
нансовых махинациях. Сам же го-
сподин Керимов, по версии фран-
цузских СМИ, мог выиграть лишь в 
уменьшении суммы сборов на реги-
страции недвижимости, за которую 
должен был заплатить.

Алексей Тарханов, Париж; 
Николай Сергеев

ЮНЕСКО оценило угрозу 
«Западному Кавказу» 
От России ждут объяснений  
относительно строительства курортов

Французскооправданный
С Сулеймана Керимова сняли все обвинения 

Горсуд Санкт-Петербурга 19 ию-
ля рассмотрит жалобу участни-
цы первомайской демонстрации 
Варвары Михайловой на поста-
новление районного суда об унич-
тожении изъятого у нее во вре-
мя шествия арт-объекта группы 
«Родина» с изображением фо-
тографии президента и штрафе 
в размере 160 тыс. руб. Произ-
ведение, чью ценность подтвер-
дила искусствоведческая 
экспертиза, суд признал «не со-
ответствующим целям мероприя-
тия». В деле Михайловой впервые 
ставится вопрос о гарантиях прав 
митингующих не только на свобо-
ду собраний и мнений, но и защи-
ту собственности. Актуальность 
проблемы судебной практики по 
делам о митингах подтвердили 
недавно пленум Верховного суда 
(ВС) и Европейский суд по правам 
человека (ЕСПЧ), который в июне 
коммуницировал более 30 таких 
жалоб против РФ.

Варвара Михайлова просит отме-
нить постановление Куйбышевско-
го райсуда Петербурга, который ош-
трафовал ее на 160 тыс. руб. за неод-
нократное нарушение правил прове-
дения публичного мероприятия (ч. 8 
ст. 20.2 КоАП). Нарушением суд счел 
отказ активистки прекратить по тре-
бованию полицейского демонстра-
цию 1 мая коллажа в багетной рам-
ке под стеклом, созданного арт-груп-
пой «Родина». Проблема возникла из-
за изображения проросших травой 
фрагментов фотографии Владимира 
Путина. Госпожа Михайлова прио-
брела коллаж на благотворительном 
аукционе и объясняла в суде, что хо-
тела привлечь внимание к сменяемо-
сти власти. Но судья Юлия Трофимо-
ва признала картину плакатом, «не 
соответствующим заявленной цели» 
мероприятия и «подлежащим унич-
тожению», не мотивировав в реше-
нии свои выводы.

В деле Михайловой впервые ста-
вится вопрос о гарантиях прав акти-

вистов не только на свободу собра-
ний, но и защиту собственности, за-
крепленных Европейской конвен-
цией по правам человека. Предста-
вители активистки юрист Александр 
Передрук и адвокат Сергей Голубок 
напоминают в жалобе, что «уничто-
жение каких бы то ни было вещей, 
в соответствии со ст. 29.10 КоАП, воз-
можно исключительно в случае, если 
они изъяты из оборота», в ином слу-
чае они должны быть возвращены 
владельцу. Согласно руководящим 
принципам по свободе мирных со-
браний Совета Европы, «любые ог-
раничения на визуальное или зву-
ковое содержание» используемых 
на митингах посланий следует на-
лагать «только в случае, если сущест-
вует неотвратимая угроза насилия», 
а содержимое спорного плаката «не 
запрещено действующим законода-
тельством РФ, не призывало к наси-
лию», говорят они. При этом сам ве-
щдок «является произведением сов-
ременного искусства и имеет мате-
риальную ценность». Как пояснил 

”
Ъ“ господин Передрук, активистку 

«не только оштрафовали на крупную 
сумму, но и подвергли двойному на-
казанию, лишив имущества». «Ника-
ких слов или лозунгов вещдок не со-
держит, это произведение искусст-
ва — частная собственность, приго-
воренная к уничтожению без каких-
либо ссылок на закон»,— добавил го-
сподин Голубок.

Аргументы защиты подкреплены 
представленными в горсуд результа-
тами искусствоведческого исследо-
вания (есть у 

”
Ъ“). Кандидат искусст-

воведения и член Ассоциации искус-
ствоведов Николай Иванов конста-
тировал, что на объекте изображена 
«трава, непрерывно разрушающая 
какую-то открытку, может быть, вы-
резанную часть календаря, плаката, 
на которой изображен президент». 
Произведение, по мнению экспер-
та, содержит «элементы акциониз-
ма, хеппенинга и перформанса», от-
ражает «характерные тенденции сов-

ременного искусства» и традицию 
протестных настроений в русской 
литературе и искусстве. «Многознач-
ный смысл» арт-объекта соответст-
вовал «теме мероприятия», а его аук-
ционная стоимость с учетом резо-
нанса этого дела может составить до 
0,5 млн руб., говорится в документе.

Согласно открытым источникам, 
суды ранее признавали подлежащи-
ми уничтожению изъятые у митингу-
ющих плакаты с протестными лозун-
гами, а также маску, изображавшую 
лицо президента (в ней прогуливал-
ся в 2016 году под стенами Кремля мо-
сковский активист Роман Рославцев). 
Однако уничтожение вещдоков, в от-
личие от задержаний и штрафов, ак-
тивисты до сих пор не обжаловали.

Отметим, что пленум ВС 26 июня 
утвердил постановление, в котором 
он разъясняет нижестоящим судам 
вопросы применения законодатель-
ства о митингах в делах об админи-
стративных правонарушениях. Об 
уничтожении вещдоков в нем ниче-
го не говорится. Актуальность поста-
новления объяснялась на заседании 
пленума тем, что суды «должны рабо-
тать без права на ошибку», посколь-
ку такие дела «зачастую становят-
ся предметом рассмотрения ЕСПЧ». 
Только в июне ЕСПЧ коммунициро-
вал более 30 жалоб россиян по де-
лам о митингах, 17 из которых в де-
ле «Андрей Семенов и другие против 
РФ» касаются задержаний и штрафов 
именно за скандирование лозунгов 
или использование плакатов и фла-
гов, признанных «не соответствовав-
шими заявленным целям санкцио-
нированных мероприятий». К при-
меру, на марше «Бессмертный полк» 
распространялись листовки с изо-
бражением президента и премьера 
под заголовком «Это не их победа», а 
на митинге «В защиту троллейбуса» 
в Москве был признан нарушением 
плакат с требованием привлечь мэ-
рию к ответственности.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Коллаж поплатится  
за участие в митинге
Приговоренный к уничтожению арт-объект  
владелица пытается вернуть через суд

Николая Гордеева заподозрили  
в выдаче ничем не обеспеченных 
многомиллиардных кредитов 
ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет директор Федераль-
ной службы судебных приставов 
Дмитрий Аристов:
— Уважаемая Ольга Александровна! 
Примите самые искренние поздрав-
ления с днем рождения! Ваш профес-
сионализм и практический опыт по-
зволяют сохранять и приумножать 
лучшие традиции отечественного 
правосудия. Достойно справляясь с 
самыми сложными задачами, Вы не 
раз доказывали свою компетент-
ность, принципиальность и предан-
ность избранному делу. Пусть Ваша 
жизнь будет наполнена радостью и 
душевным теплом, а поддержка 
близких и коллег придаст силы для 
реализации намеченных планов. 

Желаю Вам здоровья, профессио-
нального долголетия и простого че-
ловеческого счастья.

Поздравления передает председа-
тель Мосгордумы Алексей Шапош- 
ников:
— Уважаемая Ольга Александровна! 
Искренне поздравляю с днем ро-
ждения! Профессионал высочайше-
го уровня, компетентный юрист, та-
лантливый руководитель, Вы посвя-
тили себя служению закону и право-
судию. Ваша многолетняя эффек-
тивная деятельность на ответствен-
ном государственном посту заслу-
живает самого глубокого уважения. 
Вы пользуетесь большим авторите-

том в юридическом и судейском со-
обществах, успешно решаете зада-
чи по повышению качества россий-
ского судопроизводства и вносите 
большой вклад в развитие столич-
ной судебной системы. Депутаты 
Мосгордумы признательны Вам за 
активное сотрудничество. Лично 
высоко ценю конструктивное взаи-
модействие между Мосгорсудом и 
столичным парламентом. Пусть Ва-
ша созидательная работа, требую-
щая огромной самоотдачи и энер-
гии, способствует дальнейшему раз-
витию и процветанию нашей люби-
мой Москвы!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у председателя Мосгорсуда  
Ольги Егоровой



Коммерсантъ   l   Пятница 29 июня 2018 №112   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости
5

28 июня президент России Владимир Путин и прези-
дент FIFA Джанни Инфантино на Красной площади 
 пытались забить роботу-вратарю. О том, как сложилось 
противостояние,— специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников с Красной площади.

Уже несколько дней на Красной площади действует не-
большой футбольный городок. Здесь есть даже небольшое 
футбольное поле, а также столы, похожие на те, которые ис-
пользуют для игры в настольный теннис, но только покатые, 
и играют на них футбольным мячом и ногами по правилам 
все же настольного тенниса.

Играли и сейчас. Два белобрысых подростка из краснояр-
ской команды «Тотем», которых Владимир Путин пообещал 
вызвать на чемпионат мира еще пару месяцев назад, когда за-
метил их в новом дворце спорта, который построил бизнес-
мен Муса Бажаев в Красноярске, уже минуты три удерживали 
мяч в игре. Для них это было началом разминки перед мат-
чем, в котором вместе с ними играли Карлес Пуйоль, Икер Ка-
сильяс, Дмитрий Булыкин, Алексей Смертин, а тренерами 
считались Лотар Маттеус и Роналдо (Зубастик, как известно).

Чужих тут не было, режим был жесткий, а полицейские на 
все вопросы любопытствующих о том, что же там такое, отве-
чали: «Детский праздник!» — и к этому ответу сложно было 
придраться: нельзя сказать, что он был таким уж нечестным.

Футбольный городок на Красной площади за не помеща-
ющиеся в голове семь дней разбила по просьбе оргкомитета 
чемпионата мира компания Bosco di Ciliegi. И теперь глава 
этой компании Михаил Куснирович готовился отчитаться 
президенту России о проделанной работе, а пока стоял со 
своим старым знакомым Джанни Инфантино, который в 
черном пиджаке изнемогал от почти тридцатиградусной жа-
ры, и даже две расстегнутые на горле пуговицы рубашки не 
спасали его от страданий и при этом еще создавали вид пре-
зидента FIFA в изгнании.

А ведь на самом деле было все наоборот. Джанни Инфанти-
но стоял в центре Красной площади и ждал президента Рос-
сии. И потом говорил даже, что его же предупреждали все во-
круг: раньше чем через два часа Путин не придет, а он пришел 
всего-то через четверть часа. И Джанни Инфантино радовался 
этому, по-моему, как ребенок, а может, и нет, потому что он от-
чего-то, несмотря на свою то ли блистающую, то ли блиста-
тельную лысину, как ребенок все время и так выглядит. Осо-
бенно он умеет как-то обезоруживающе, по-детски улыбать-
ся, но это уже все-таки, видимо, из разряда приемчиков.

— А вот,— комментировал разминку тем временем Но-
бель Арустамян с «Матч-ТВ»,— Дмитрий Булыкин демон-
стрирует свой знаменитый дриблинг! Одного за другим он 
обыгрывает двух… трех игроков команды «Тотем»!

Надо было понимать, что Дмитрий Булыкин обыгрывал 
восьми-десятилетних мальчиков, которые просто, по-мое-
му, сторонились на поле когда-то грузного, а теперь скорее 
тучного человека — просто чтобы не лечь под его ногами, 
попросту говоря, костьми. Один из них, кстати, не стал поче-
му-то сторониться, терять ему, похоже, было нечего, что-то 
он для себя решил (может, с родителями поругался) — 
да мяч-то сразу и отобрал.

И очень старался Карлес Пуйоль. Казалось, человек ис-
кренне соскучился по большому футболу. И вот он показы-
вал и правда то, чему белобрысым паренькам стоило поу-
читься и из-за чего они не забудут эту игру уже никогда. Как 
и краткие, но бурные наставления Лотара Маттеуса, кото-
рый, как известно, играл на пяти чемпионатах мира и не иг-
рал только на Красной площади, и не собирался, кстати.

Владимир Путин, выйдя из-за Мавзолея, обнялся с Джан-
ни Инфантино и наскоро обошел городок, где кроме проче-
го был павильон спонсоров, где разместили и оригинал Куб-
ка FIFA, на который Владимир Путин и вовсе не обратил вни-
мания. Зато почему-то остановился перед стендом топ-спон-
сора компании Wanda, несколько раз перечитал название и 
теперь озабоченно спрашивал, что же это такое.

— А это, Владимир Владимирович, такой китайский 
ГУМ,— объяснил президенту господин Куснирович.

Не бросаясь в глаза и никак не выделяясь из небольшой, 
прямо скажем, группы сопровождающих, шел, отставая от 
президента на несколько шагов, председатель оргкомитета 
чемпионата мира Алексей Сорокин — хотя, по-моему, мог 
идти на несколько шагов впереди, потому что именно он сде-
лал для грандиозного, уже без преувеличения, успеха этого 
чемпионата больше, чем, может, вообще кто-нибудь еще, при 
этом ни разу пока что не дал понять ничего такого о себе.

Для помощника президента Игоря Левитина, прошедше-
го Олимпиаду в Сочи, это была уже, например, привычная 
ситуация — не предлагать себя никому в качестве ньюсмей-
кера, и он тоже, хотя и был здесь и сделал для чемпионата 
все, что должен был, старался сейчас не бросаться в глаза 
президентам — и тому и другому.

Но кто-то же должен был что-то говорить. Поэтому, навер-
ное, когда проходили мимо робота-вратаря, Михаил Кусни-
рович сказал Владимиру Путину:

— А попробуйте забить! Будет лучшая картинка чемпио-
ната!

Господин Путин с сомнением, мне казалось, смотрел на 
главу Bosco di Ciliegi. Он вообще-то давно такими вещами не 
балуется (и в сценарии этого не было). К тому же робот же не 
разбирает, кто перед ним, и мяч, скорее всего, возьмет, а ко-
му это, кроме него, надо?

Но российский президент, на ходу стягивая пиджак 
и передавая его господину Куснировичу, остановился 
 перед детьми, которые лупили вратарю и что-то никак 
не забивали.

Предчувствия мои были нехорошими.
— В девятку надо бить,— посоветовал Михаил Кусниро-

вич (в конце концов, кто робота-то монтировал?). Единствен-
ный шанс — девятка. Все остальное намертво берет.

Президент кивнул.
— Была тут заместительница Инфантино,— продолжил 

Михаил Куснирович.— Она единственная, кто забил, но не 
в девятку. Потому что ударила по мячу, и в ворота полетели 
и мяч, и ее туфля. Робот на туфлю-то среагировал, а на мяч 
не успел…

— Ты последний? — обратился Владимир Путин к одно-
му из мальчиков.

Он почему-то казался ему последним. Но так и вышло: 
мальчик кивнул.

— Вы что, и правда бить будете? — не удержался я.
Риск казался мне все-таки не очень оправданным. Неза-

битый мяч еще долго будет играть роль, которая совершен-
но ни к чему перед великой игрой современности 1 июля в 
«Лужниках».

— А что? — переспросил Владимир Путин.— И вы бы то-
же попробовали. А то писать-то вот это (он руками показал, 
как и, по-моему, что пишут.— А. К.) все могут. А вы гол робо-
ту забейте.

Я только хотел сказать, что могу ведь за такие слова и 
правда ударить (по мячу), но тут-то очередь Владимира Пути-
на и подошла, и он ее уступать уже не захотел. Ударил. Вра-
тарь взял вообще без малейших эмоций.

И вот что теперь было делать Владимиру Путину? Еще раз 
бить? И опять не забивать? И как тогда жить с этим? Как по-
том к людям выйти?

И он снова поставил мяч в белый кружочек. Забил. Уж не 
знаю, почему. Вратарь и на этот раз почти взял, но мяч преда-
тельски (для него) все-таки лениво закатился в сетку.

— Ну вот,— так же лениво пожал плечами Владимир Пу-
тин и предложил еще раз пробить Джанни Инфантино, ко-
торый до этого тоже попытался один раз, и тоже неудачно.

И надо было видеть, с каким лицом президент FIFA снова 
подошел к мячу. С этого лица слетела вся детскость, а появи-
лась, не побоюсь этого слова, свирепость, та самая футбольная 
свирепость, которая делает на футбольном поле самые основ-
ные чудеса, которым потом десятилетиями поражается мир.

И он вколотил мяч в девятку. Просто вколотил. Другого 
слова для того, что он сделал, еще не придумано и вряд ли 
когда-нибудь будет придумано.

Они потом еще посмотрели начало игры со звездами и 
«Тотемом». Джанни Инфантино с центра поля отдал пас Вла-
димиру Путину, и тот сразу ударил по воротам и даже слег-
ка потом присел, чтобы проводить его глазами и посмо-
треть, не влетит ли в ворота, но мальчик в воротах — моло-
дец, не взял даже, а просто отбросил мяч в сторону, отмах-
нулся от него…

Прежде чем Владимир Путин ушел туда же, откуда при-
шел, он еще минут десять о чем-то жарко разговаривал на не-
мецком с президентом FIFA, что-то доказывал ему, времена-
ми просто яростно, и тот соглашался, и, судя по выражению 
лица, не из вежливости, да, видимо, было не поспорить…

Напоследок случилась странная история: совсем уже ухо-
дящего Владимира Путина остановил высокопоставленный 
сотрудник «Сколково» Аркадий Дворкович и попросил сде-
лать фото на память. Было такое впечатление, что это послед-
ний повод для Аркадия Дворковича сделать это. До сих пор 
бывший вице-премьер в таком не был замечен, и трудно бы-
ло представить себе, что когда-нибудь сможет быть замечен.

Итак, Владимир Путин ушел, а остальные участники ра-
зыгравшихся на Красной площади сразу нескольких драм 
уединились в Bosco-кафе, где Джанни Инфантино объяснял 
Михаилу Куснировичу, что они, FIFA, заполнили всю Москву 
людьми, да просто запрудили ее и все ее заведения, и инте-
ресовался, какие ему, например, как президенту FIFA за это 
положены комиссионные. А господин Куснирович, поту-
пившись, отвечал: «100 процентов». Но господин Инфанти-
но предсказуемо отказался в конце концов, как и следовало 
ожидать, даже от одного.

Джанни Инфантино рассказывал, что звал Владимира Пу-
тина посмотреть матч сборной России с испанцами, и что на 
эту игру приедет король Испании, а Владимир Путин не от-
казывался, но только все равно говорил, что, скорее всего, 
не пойдет, потому что боится сглазить.

Глава FIFA принялся кормить сырниками Роналдо, кото-
рому по ряду причин бы не надо было поддаваться на такое.

Но Джанни Инфантино знал, что делал. Он намазывал на 
сырник сразу и сгущенку, и сметану.

И вот тут уж сопротивляться неизбежному было бессмы-
сленно.

Вдруг из Ленина из спальни
Как Владимир Путин вышел на Красную площадь сыграть в футбол

Китай и США достигли «консенсуса по поводу необ-
ходимости построения взаимного доверия», заявил 
пресс-секретарь Минобороны КНР У Цянь, комменти-
руя результаты визита в страну главы Пентагона Джей-
мса Мэттиса. Его здесь ждали: в последнее время для 
США Китай из сложного партнера превратился в одно-
го из главных конкурентов, противостояние с которым 
полным ходом идет в экономике, киберпространстве 
и на морях Азии. Впрочем, ничего существенного по-
ездка не принесла: Вашингтон явно нацелился на углу-
бление конфронтации с Китаем, и сторонам остается 
только «управлять рисками» и создавать каналы 
 экстренной коммуникации на случай инцидентов.

Первый с 2014 года визит американского министра обо-
роны в Китай вызвал понятный интерес: от сторон ждали 
ослабления напряженности или по крайней мере заявле-
ния о стремлении этого достичь. Публично ни о чем подоб-
ном по итогам переговоров объявлено не было: обнародо-
ванные итоги встречи оказались нейтрально сдержанными. 
Си Цзиньпин сообщил, что «хорошие отношения Китая и 
США принесут пользу обеим странам», а также что «Тихий 
океан достаточно широк, чтобы вместить США, Китай и дру-
гие государства». Он призвал «укреплять отношения между 
военными двух стран на всех уровнях, чтобы снизить недо-
верие и предотвратить недопонимание».

Всего за три недели до визита, выступая на военном фору-
ме «Диалог Шангри-Ла» в Сингапуре, Джеймс Мэттис пу-
блично отозвал приглашение Китаю посетить американ-
ские военно-морские учения RIMPAC, в которых Пекин был 
наблюдателем в 2014 и 2016 годах. Причиной стало неприя-
тие США действий КНР в Южно-Китайском море, на 90% ак-
ватории которого вместе со всеми островами и атоллами 
претендует Пекин. Ему с разной степенью активности про-
тивостоят пять стран (Филиппины, Малайзия, Индонезия, 
Бруней и Вьетнам), примыкающие к этой акватории и поль-

зующиеся поддержкой США и Японии. В последние месяцы 
СМИ США публиковали спутниковые фотоснимки, доказы-
вающие, что Пекин насыпает в этом регионе искусственные 
острова и размещает на них радары, бараки, противокора-
бельное и противовоздушное вооружение. 

Выступая после переговоров с господином Мэттисом в До-
ме народных собраний Пекина, Си Цзиньпин практически 
дословно воспроизвел известную строчку из «Марша совет-
ских танкистов»: «Чужой земли мы не хотим ни пяди, но и 
своей вершка не отдадим»,— заменив слово «вершок» на бо-
лее понятный китайцам «цунь» (3,2 см), а «пядь» — на идиома-
тическое выражение, обозначающее сверхмалую величину.

Заимствование советской патриотической лексики впол-
не соответствует ситуации: за последний год Вашингтон 
принял ряд программных документов, в которых Китай и 
Россия были поставлены на одну доску как страны-ревизио-
нисты и принципиальные противники США. Выступая в 
Сингапуре, господин Мэттис произнес речь, в которой обо-
значил, что США намерены противостоять Китаю на всех 
фронтах: политическом, экономическом, военном и соци-
альном. На слушаниях в Сенате в феврале этого года дирек-
тор ФБР Кристофер Рей сообщил, что ведомство рассматри-
вает как угрозу всех китайских граждан в США и считает их 
«нетрадиционными сборщиками» разведывательной 
 информации для Пекина.

По мнению старшего научного сотрудника ИДВ РАН Ва-
силия Кашина, в подобной ситуации сторонам остается 
лишь налаживать каналы кризисной коммуникации, по-
добные тем, что созданы между США и Россией. «Вашингтон 
в 2017 году принял три документа: 

”
Стратегию националь-

ной безопасности“, 
”
Стратегию национальной обороны“ и 

”
Обзор ядерной политики США“, в которых ясно обозначил 

свое отношение к Китаю как к противнику,— напомнил 
”
Ъ“ 

эксперт.— При этом нормального канала экстренной ком-
муникации на случай непреднамеренных инцидентов 

между странами нет. Его создание в нынешних условиях — 
насущная необходимость». По всей видимости, так и прои-
зошло. Как заметил Си Цзиньпин по итогам переговоров, 
«усиление военных контактов и создание институциональ-
ных связей на разных уровнях поможет развеять подозре-
ния и предотвратить недопонимание и нежелательные 
происшествия». О создании горячей линии, впрочем, пуб-
лично объявлено не было.

В случае Китая коммуникация с иностранными военны-
ми затруднена еще и тем, что структура военных ведомств 
КНР сильно отличается от принятой в большинстве стран 
мира. К примеру, реальным управлением армией занима-
ются два Центральных военных совета, партийный и госу-
дарственный, имеющие идентичный списочный состав. 
Министерство обороны же существует только для коммуни-
кации с иностранными партнерами и лишено каких-либо 
реальных функций. Впрочем, господин Мэттис в ходе свое-
го визита все равно встретился с его главой генералом Вэй 
Фэнхэ. О результатах их общения не сообщается, но глава 
Пентагона пригласил своего коллегу в Вашингтон «в соот-
ветствующее время». Тот согласился.

Как полагает глава азиатской программы Московского 
центра Карнеги Александр Габуев, визит господина Мэтти-
са имел задачу очертить новые контуры отношений между 
двумя странами в военной сфере. «В Азиатско-Тихоокеан-
ском регионе политика Дональда Трампа по существу не 
очень отличается от той, что декларировал предыдущий 
президент Барак Обама, но проводится она с куда боль-
шим напором,— сообщил 

”
Ъ“ эксперт.— Джеймс Мэттис 

прибыл в Пекин, чтобы объяснить, что Вашингтон не идет 
на конфронтацию ради конфронтации, но хочет склонить 
Китай к соблюдению определенных правил. Это позволя-
ет понять границы конфликта и отделить сферы соперни-
чества от сфер сотрудничества».

Михаил Коростиков

США и Китай обозначили границы конфликта
Глава Пентагона посетил КНР

Владимир Путин с подачи Джанни Инфантино 
ударил по воротам. Мальчик на воротах 
отмахнулся от этого мяча   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Сергей Строкань, 
обозреватель

«Идеальный  
шторм»  
для Европы

Открывшийся вчера саммит 27 госу-
дарств—членов ЕС уже назвали од-
ним из самых сложных. Отметивший 
год назад 25-летие Маастрихтского 
договора Евросоюз в самом деле пре-
бывает далеко не в лучшей форме. Не 
замечать этого не могут даже самые 
неисправимые энтузиасты европей-
ского проекта открытых границ, еди-
ного экономического пространства и 
общего европейского менталитета. 
Того самого проекта внутри западно-
го мира, который, казалось, успешно 
конкурировал с американской меч-
той и по сравнению с ней в чем-то вы-
глядел более продвинутым, более 
«умным», более гуманным.

Притом что нелицеприятной дис-
куссии по проблеме миграции не из-
бежать, есть все основания сделать 
вывод, что дело не только и даже не 
столько в беженцах. Это не просто 
кризис европейской идентичности, 
не просто еще одна болтанка в зоне 
турбулентности, в которую ЕС попа-
дал не раз, обсуждая то увязшую в 
долгах Грецию, то готовящуюся на 
выход Британию, то вечно несоглас-
ную со старожилами новую Европу.

Переживаемый Евросоюзом мо-
мент лучше всего описать понятием 
«идеальный шторм». «Идеальный 
шторм», который может случиться 
один раз в 20 или 50 лет,— это редкое 
стечение неблагоприятных обстоя-
тельств, способных накладываться 
друг на друга и вызывать к жизни яв-
ления невиданной разрушительной 
силы. Вырывающий с корнем веко-
вые деревья «идеальный шторм» спо-
собен смыть почву под ногами и по-
трясти устои.

Каковы же его слагаемые для 
 Европы?

Во-первых, это перевоплощение 
Италии. Отказавшись принимать 
мигрантов, новое итальянское пра-
вительство Джузеппе Конте бросило 
вызов остальным европейским гран-
дам. Вдобавок, призвав пересмотреть 
политику санкций в отношении Мо-
сквы, оно поставило под сомнение 
эффективность российской полити-
ки Брюсселя. Таким образом, единст-
ва старой Европы, придававшего ей 
запас прочности и позволявшего 
справляться с прошлыми потрясени-
ями, больше не существует. Италия 
оказалась в лагере тех, кто раскачива-
ет лодку, а не пытается сидеть в ней 
тихо и усердно грести за двоих.

Во-вторых, это губительные для 
европейского единства метаморфо-
зы Германии. Неформальный лидер 
ЕС Германия рискует перестать вы-
глядеть непобедимой и способной 
решать любые проблемы. Своеобраз-
ным символом этой метаморфозы 
стала вылетевшая из чемпионата ми-
ра по футболу немецкая сборная. 
Столкнувшись с бунтом внутри соб-
ственной правящей коалиции, когда 
глава МВД Хорст Зеехофер грозится 
закрыть границы и начать высылку 
мигрантов, непотопляемая Ангела 
Меркель получила удар в спину. Те-
перь любое решение окажется для 
нее проигрышным. Если Меркель 
пойдет на ужесточение иммиграци-
онной политики, то пожертвует теми 
ценностями, которые были для нее 
незыблемыми. Однако, подтвердив 
верность этим ценностям, она риску-
ет стать полководцем без армии.

Но на этом слагаемые «идеального 
шторма» для Европы не заканчивают-
ся. На все более разобщенных евро-
пейцев наступает Дональд Трамп, на-
вязавший Европе торговые войны. 
«Евросоюз должен быть готовым к 
худшим сценариям в отношениях с 
США»,— предупредил глава Европей-
ского совета Дональд Туск. Так «иде-
альный шторм» для одних становит-
ся идеальной возможностью для дру-
гих. Для Дональда Трампа это воз-
можность попытаться доказать, что 
американская мечта в его понима-
нии все равно победит европейскую.

Единства старой 
 Европы, придававшего 
ей запас прочности 
и позволявшего справ-
ляться с прошлыми 
 потрясениями, больше 
не существует
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 170 печатных, телевизионных и интернет-
СМИ. Возможны переводы с банковских карт, электронной на-
личностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541  ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том  числе из-за  рубежа 
(подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. 
Всего собрано свыше 11,719 млрд руб. В 2018 году (на 28 июня) 
собрано 785 379 392 руб., помощь получили 1170 детей. Мы 
 организуем и акции помощи в дни национальных катастроф. 
 Рус фонд — лауреат национальной премии  «Серебряный лучник» 
за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр НКО — испол-
нителей общественно  полезных услуг,  получил благодарность 
Президента РФ за большой вклад в благо творительную деятель-
ность и президентский грант на развитие  Национального реги-
стра  доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Артем Смеловский, 3 года, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 143 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 56 тыс. руб. 

Артем родился недоношенным, два месяца про-
вел в реанимации. Врачи спасли малыша, но из-за 
перенесенной гипоксии он сильно отставал в разви-
тии. В год Артему поставили диагноз ДЦП. Я возила 
сына в разные клиники, лечение немного помогло: 
Артем начал узнавать нас, улыбаться, научился си-
деть и стоять с поддержкой. Но сильная мышечная 
спастика мешает сыну нормально двигаться, и речь 
у него плохо развита. Я очень надеюсь на специали-
стов Института медтехнологий (ИМТ, Москва). Пожа-
луйста, помогите оплатить лечение! С мужем мы ра-
зошлись, алиментов пока нет. Татьяна Смеловская, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Арте-
ма необходимо госпитализировать для восстанови-
тельного лечения. Надо снизить патологический 
 тонус мышц, увеличить двигательную активность, 
 развить моторику рук и речь».

Настя Смирнова, 11 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 100 675 руб. 
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 33 тыс. руб.

Дочка болеет диабетом уже четыре года. В первое 
время мы никак не могли справиться с перепадами 
уровня сахара, хотя соблюдали все рекомендации 
врачей. И тогда Насте установили инсулиновую пом-
пу. Состояние дочки сразу улучшилось, Настя хоро-
шо учится, ходит в художественную школу. Но рас-
ходные материалы к помпе стоят дорого, а я одна 
воспитываю дочь, денег не хватает. Помогите, пожа-
луйста! Анна Смирнова, Вологодская область
Эндокринолог Детской городской поликлини-
ки №1 Татьяна Вашкинская (Вологда): «Насте 
необходимо продолжать помповую инсулиноте-
рапию, которая помогает компенсировать заболе-
вание и предотвращает развитие осложнений».

Катя Новинская, 6 лет, врожденная  
левосторонняя косолапость, рецидив,  
требуется лечение. 116 900 руб. 
Внимание! Цена лечения 151 900 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 35 тыс. руб.

Катюша родилась с подвернутой левой ножкой. 
Ортопед сразу посоветовал лечить малышку у из-
вестного ярославского доктора Вавилова. Мы не-
медленно отправились в Ярославль. Гипсовать на-
чали срочно, не теряя времени. С оплатой лечения 
нам помог Русфонд. Это было чудо: ножку удалось 
выпрямить, и Катя вовремя научилась ходить! Еще 
четыре года мы надевали на ночь брейсы, и все было 
хорошо. А за последний год дочка резко выросла — 
сразу на 15 см, снова стала ставить левую стопу на 
ребро и жаловаться на боль. Доктор Вавилов сказал, 
что случился рецидив, необходима операция. Но 
оплатить ее мы не в силах. Помогите, пожалуйста! 
Елена Новинская, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «В период активного 
роста у Кати произошел рецидив косолапости. Пла-
нируется курс этапных гипсований и оперативное 
лечение — перемещение сухожилия».

Лера Кузнецова, 3 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
201 063 руб. 
Внимание»! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Север» внесет 50 тыс. руб. Жертвователь,  
пожелавший остаться неназванным,— еще 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 38 тыс. руб.

Дочка родилась преждевременно, три недели ее 
выхаживали в больнице. Тогда же у нее обнаружили 
дефект межпредсердной перегородки. Леру взяли 
под наблюдение врачи Томского НИИ кардиологии. 
Поначалу была надежда, что дефект закроется. Лера 
нормально росла и развивалась, но недавнее обсле-
дование показало, что откладывать операцию нель-
зя. Состояние сердца ухудшается, при любой нагруз-
ке у дочки возникает одышка, она бледнеет, у нее 
синеет носогубной треугольник. Операцию карди-
ологи готовы провести щадяще, не вскрывая груд-
ную клетку. Но оплатить ее наши доходы не позволя-
ют. Я ветеринар, муж — скотник в агрофирме. Очень 
прошу, помогите спасти Леру! Анастасия Кузнецова, 
Томская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Леры уже отмечена легоч-
ная гипертензия. Необходимо срочно закрыть де-
фект межпредсердной перегородки. После щадящей 
операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 22.06.18–28.06.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 42 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 3

Девочке из Магнитогорска 
3 июля исполнится одиннад-
цать лет. У нее опухоль голов-
ного мозга — пилоцитарная 
астроцитома. Опухоль нахо-
дится совсем рядом со зри-
тельными нервами, быстро 
растет, а удалить ее хирурги-
ческим методом невозможно. 
Маше может помочь протон-
ная терапия, которая точеч-
но воздействует на опухоль. 
Провести такое лечение гото-
вы специалисты Центра про-
тонной терапии Медицинско-
го института имени Березина 
Сергея (МИБС). Но для Юлии, 
мамы девочки, стоимость 
 лечения неподъемна.

Однажды в школе, где учится 
Маша, проводился творческий 
конкурс: детей попросили напи-
сать, что бы они хотели изобре-
сти. Из общего ряда предложен-
ных изобретений — звездолетов, 
летающих автомобилей, планше-
тов и телефонов, встроенных в че-
ловека,— выбивался только Ма-
шин ответ: «Я хочу изобрести ле-
карство от рака».

Юлия, Машина мама, родом 
из казахского Темиртау. В конце 
1990-х они всей семьей перееха-
ли в Россию, в Челябинскую об-
ласть. Здесь Юлия окончила шко-
лу, поступила в институт, выучи-
лась на программиста. Здесь же 
встретила своего мужа. В 2007 
году у них родилась дочь Маша. 
 Хотя нет, не Маша — Мария.

— Машей дочку захотел на-
звать муж, а мне это сначала не 
очень понравилось,— улыбаясь, 
рассказывает Юлия.— Я говори-
ла: «Ну что это за имя — Маша, 
Машка…» Муж спросил: «А имя 
Мария тебе нравится?» Говорю: 
«Да, это другое дело». И с тех пор 
дочку в семье все зовут исключи-
тельно Марией. Ну если ласково, 
то Марийкой, Мариечкой.

Юная Мария спокойно и серьез-
но рассказывает о своей болезни. 
Только иногда спрашивает маму: 
«Почему со мной это про изошло?» 
Но Юлия и сама не понимает, по-
чему злая опухоль поразила имен-
но ее дочь и что на этот вопрос 
 можно ответить ребенку.

Головные боли начали беспо-
коить Машу четыре года назад. 
Девочку отвели к врачу, педиатр 
поставил диагноз «вегетососуди-
стая дистония», назначил лече-
ние, но боль только усиливалась. 
В марте 2015 года Машу впервые 
направили на обследование в Ме-
дицинский институт имени Бере-
зина Сергея в Санкт-Петербурге. 
Там девочке провели МРТ и вы-

явили опухоль головного мозга. 
Машу госпитализировали, сде-
лали биопсию и поставили бо-
лее точный диагноз: пилоцитар-
ная астроцитома низкой степени 
злокачественности. 

Операция в данном случае 
оказалась невозможной: опухоль 
располагается слишком близко 
к зрительным нервам. И химио-

терапию решили не проводить — 
такой вид опухоли считается от-
носительно доброкачественным. 
Маше назначили лекарства и ре-
гулярное наблюдение.

В течение двух лет состояние 
девочки оставалось стабильным, 
каждые полгода ее привозили 
в МИБС на обследование, которое 
показывало, что опухоль не растет 
и структурно не меняется. Маша 
чувствовала себя нормально, учи-
лась в школе и жила обычной дет-
ской жизнью. Но на очередном об-
следовании в конце прошлого го-
да врачи обнаружили, что опухоль 

заметно увеличилась. И самочув-
ствие девочки стало ухудшаться: 
вернулись головные боли. Ней-
рохирурги подтвердили свои опа-
сения по поводу операции, из-за 
которой Маша может ослепнуть, 
и рекомендовали лучевую тера-
пию. Точнее, ее более эффектив-
ный и щадящий вариант — облу-
чение на протонном ускорителе. 
Эта терапия позволяет убивать он-
коклетки, не повреждая окружаю-
щие опухоль здоровые ткани. 

К своей болезни Маша отно-
сится мужественно и рассла-
бляться себе не дает. Попро-

сила, чтобы мама записала ее 
в бассейн, в театральный кру-
жок. В школе она настоящий 
массовик-затейник — постоян-
но придумывает разные конкур-
сы и викторины, как-то раз даже 
устроила показ мод. Учителя на-
зывают ее «моторчиком класса». 
Дома Маша занимается рукодели-
ем, мастерит необычные игруш-
ки, цветы, фигурки животных. 

Спасительное лечение для Ма-
ши стоит очень дорого: почти 
2 млн руб. Таких денег в семье нет. 
Юлия одна воспитывает дочь, с му-
жем они развелись. Он помогает, 
платит алименты, но это всего 
5–10 тыс. руб. в месяц. А начинать 
лечение нужно срочно: опухоль 
растет, головные боли становятся 
все более мучительными и аналь-
гетики уже не помогают.

Скоро у Маши день рожде-
ния. Она мечтает вырасти, стать 
стюардессой и увидеть весь мир. 
А если брать совсем глобально, 
то, как уже говорилось, девоч-
ка хочет изобрести лекарство от 
рака. Его пока не существует, но 
помочь Маше все-таки можно. 
И нужно. Давайте сделаем это.

Артем Костюковский,  
Челябинская область

«Хочу изобрести лекарство от рака»
Машу Хуснуллину спасет протонное облучение 

Начать лечение Маше 
нужно срочно: опухоль 
растет, головные  боли 
становятся все более 
мучительными    
ФОТО АЛЕКСАНДРА АСТАФЪЕВА

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  М А Ш И  Х У С Н У Л Л И Н О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  1  3 0 0  0 0 0  Р У Б .

Заведующий отделением радиаци-
онной терапии Центра протонной 
терапии Медицинского института 
имени Березина Сергея Николай 
Воробьев (Санкт-Петербург): 
«У девочки опухоль головного мозга — 
пилоцитарная астроцитома. Опухоль 
быстро растет, но операция невозможна, 
и обычная лучевая терапия из-за места 
расположения опухоли также рискованна. 
Предпочтительнее протонное облуче-
ние — один из самых щадящих способов 
воздействия на опухоли головного мозга: 
оно поражает только больные клетки. 

Данная терапия позволит остановить рост 
опухоли и сохранить девочке зрение. 
Раньше протонную терапию можно 
было пройти только за границей, теперь 
этот вид лечения доступен и в России».

Стоимость лечения 1 953 000 руб. 
ООО НПП «Лазерные системы» внесет 
300 тыс. руб. Национальная платежная 
система «Мир» — еще 200 тыс. руб. 
ООО «КЭФ» — 100 тыс. руб. Телезрители 
ГТРК «Южный Урал» соберут 53 тыс. руб. 
Не хватает 1 300 000 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили 
спасти Машу Хуснуллину, пусть вас 

не смущает цена спасения. Любое ваше 
пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет 
мамы Маши — Юлии Эсфановны Хус-
нуллиной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной налич-
ностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Команда равных
Авторитарное управление мешает реабилитации

В начале лета в Москве на X Междуна-
родном конгрессе «Нейрореабилита-
ция-2018» выступил один из ведущих 
европейских специалистов-реабили-
тологов Жузеп Мария Рамирес, гене-
ральный директор Института Гуттмана 
(Барселона). Русфонд сотруднича-
ет с Институтом Гуттмана, отправля-
ет в Испанию на реабилитацию своих 
подопечных. Потребность в нейро-
реабилитации в России огромна 
и  будет расти, а специалистов и про-
фильных центров недостаточно. Тем 
не менее главную проблему профес-
сор Рамирес видит вовсе не в нехват-
ке специалистов и оборудования. 
 Проблема — в самой культуре оказа-
ния медицинской помощи.

Ключевой вопрос
После доклада, который сделал на конгрес-
се профессор Рамирес, российские колле-
ги задавали ему вопросы скорее бухгалтер-
ские: «Сколько у вас персонала?», «Сколько 
у вас оборудования?», «Какой у вас бюд-
жет?» Казалось, что наши  реабилитологи 
задавали эти вопросы нарочно, чтобы убе-
дить себя и руководство в принципиаль-
ной невозможности построить в России 
что-то, хотя бы отдаленно напоминающее 
всемирно известный  Институт Гуттмана. 
«Мы не сможем! — как бы констатирова-
ли вопрошающие.— У нас нет столько спе-
циалистов, столько оборудования и столь-
ко денег».

Профессор Рамирес, разумеется, не знал, 
какова в России потребность в реабилита-
ции. Не знал, сколько денег, личных и бла-
готворительных, тратят пациенты на реаби-
литацию, включая самые странные и самые 
антинаучные ее виды. Не знал, насколько 
оснащены российские реабилитационные 
центры. Но за время краткого своего визита 
успел обнаружить главную проблему.

В небольшом интервью Русфонду 
по итогам конгресса профессор сказал: 
«Да, в России, безусловно, нужен центр, 
подобный нашему. Но самое главное, что-
бы в России нашлась команда единомыш-
ленников, профессиональных и полных 
энтузиазма. Это должны быть специали-

сты, способные не просто скопировать на-
шу модель, а сделать что-то свое, опираясь 
на местных людей и местную культуру».

Главных нет
Основное, по словам профессора Рамире-
са, препятствие для создания такой коман-
ды — это свойственная российской меди-
цине авторитарность. «Я уже не первый 
раз в России,— говорит профессор,— и вот 
что меня смущает. Все структуры, в том чи-
сле медицинские, в России очень жесткие 
и иерархические. А команда, которая за-
нимается нейрореабилитацией, устроена 
иначе. В ней нет одного главного, которо-
му подчиняются все остальные. В ней все 
равны. Может быть, я ошибаюсь, но у ме-
ня сложилось впечатление, что в России 
создать такую модель работы будет непрос-
то. В Институте Гуттмана буквально месяц 
назад проходили стажировку два нейро-
психолога, молодые девочки из Москвы. 
Они видели в течение недели много раз-
ных вещей, видели, как работают по раз-
ным методикам. Но больше всего их впе-
чатлила клиническая сессия, где сидели 
вместе врач, психолог, медсестра — и сре-

ди них не было начальника, чье слово бы-
ло бы окончательным. Вот что москвичек 
больше всего удивило. А меня больше все-
го удивило это их удивление».

Профессор уверен: управлять реабили-
тационной клиникой следует не так, как 
управляют фабрикой или заводом, а так, 
как управляют университетом или коман-
дой «Формулы-1». «Это,— объясняет про-
фессор Рамирес,— чистая теория управле-
ния и организации труда. Мы знаем про-
цесс по Тейлору (Фредерик Уинслоу Тейлор, 
американский инженер, основоположник 
научной организации труда и менеджмен-
та.— Русфонд), когда каждый работник 
специализируется на чем-то небольшом. 
Конвейер идет от одного специалиста к дру-
гому, каждый на своем месте делает что-то 
локальное, все вместе могут сделать что-то 
большое. Так устроены все бюрократиче-
ские структуры, включая крупные кли-
ники. Но в сложных проектах, например 
в  НАСА, „Формуле-1“ или Институте Гуттма-
на, нужна другая система организации тру-
да. Надо работать вместе ради общей цели».

Важно понимать, что реабилитация — 
это не набор процедур, поясняет Рамирес. 

«Речь не идет об использовании какой-то 
одной методики. Нет такой процедуры, 
которая меняла бы состояние пациента. 
Нужна работа 24 часа в сутки. Нет никако-
го смысла в физкультурном зале обучать 
пациента самостоятельно одеваться, если 
по утрам его одевает медсестра, вмес то 
того чтобы мотивировать одеться само-
му. Поэтому наша задача — создать такую 
среду, в которой пациент от каждого чле-
на команды по-разному учился бы каж-
дый день чему-то новому и узнавал бы, на 
что он способен. Наша задача — собрать 
команду из множества людей, которые 
бы 24 часа работали каждый по-своему, 
но вместе и ради достижения единой це-
ли. Здесь же, в России, делается большой 
упор на различные приспособления, обо-
рудование, бассейны, как будто это что-то 
магическое».

Ожидания пациента
Второе важное обстоятельство, которое, 
по мнению профессора Рамиреса, мешает 
созданию современной системы реабили-
тации в России,— это отсутствие пациент-
ского запроса на доказательную медици-
ну, на методики с доказанной эффективно-
стью. Отчаявшись получить помощь, люди 
обращаются к кому угодно, вплоть до шар-
латанов и шаманов. Тратят огромные день-
ги, свои и благотворительные, на реабили-
тационные методики, эффект которых не 
отличается от эффекта плацебо.

«У нас в Барселоне,— говорит профес-
сор,— тоже есть... ну, не шаманы, конеч-
но, но люди, которые 

”
торгуют воздухом“. 

И есть больные, совсем потерявшие на-
дежду, которые ищут этого. Не знаю, есть ли 
своя этика у шаманов, но врачебная этика 
предполагает, что, чем давать людям пустые 
обещания, этичнее пойти и ограбить банк. 
Ожидания пациентов — это вообще самая 
сложная материя. Нужно разговаривать 
с пациентом о том, какие его ожидания ты 
сможешь оправдать и какие не сможешь».

Валерий Панюшкин,
главный редактор Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22270,39 (−1,38)
РТС 1125,13 (+0,29)
FTSE 100 7615,63 (−6,06)

DAX 30 12177,23 (−171,38)
DJIA* 24199,55 (+81,96)
NASDAQ Composite* 7476,29 (+31,20)

*На 21:02.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.18
Австралийский доллар 46,4176
Английский фунт 82,7656
Белорусский рубль** 31,6408
Датская крона* 98,0572

Доллар США 63,2910
Евро 73,0884
Индийская рупия*** 91,7460
Казахский тенге*** 18,5194

Канадский доллар 47,4303
Китайский юань* 95,4500
Норвежская крона* 77,1258
СДР 89,1365

Сингапурский доллар 46,2181
Новая турецкая лира 13,6771
Украинская гривна* 24,0559
Шведская крона* 70,1799

Швейцарский франк 63,3988
Японская иена*** 57,3340
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На следующей неделе, 3 июля, со-
стоится очередное заседание Совета 
по совершенствованию третейско-
го разбирательства при Минюсте РФ. 
И все бы хорошо, поскольку наконец-
то появится шанс для новых НКО со-
здать постоянно действующие арби-
тражные учреждения (ПДАУ), кото-
рых после реформы на всю страну 
осталось лишь четыре. Но это засе-
дание не будет типичным. Совет рас-
смотрит заявки сразу двух одиозных 
участников рынка, о которых не раз 
писал 

”
Ъ“. Их названия и руководи-

тели известны каждому, кто занима-
ется арбитражем в стране, и, появив-
шись в списке, вызвали у участников 
рынка бурную реакцию — вплоть 
до открытого негодования.

Первым в повестке стоит во-
прос о выдаче рекомендации пра-
вительству в предоставлении права 
на создание ПДАУ при АНО «Незави-
симый арбитр». Третейский суд (ТС) 
при нем раньше назывался Первый 
арбитражный ТС, а сейчас — Первое 
арбитражное учреждение. В декаб-
ре 2016 года мы писали, что он пред-
лагал купить франшизу на создание 
ТС. В объявлениях утверждалось, что 

затраты составят 540 тыс. руб., а вер-
нуть вложения можно уже через два 
месяца. Опрошенные 

”
Ъ“ юристы 

тогда говорили, что прямого запрета 
продавать франшизы нет, но подчер-
кивали, что «уважаемый ТС таким за-
ниматься не будет».

Второй кандидат — АНО «Центр 
анализа теории судебной методо-
логии», ТС при котором назывался 
Арбитражный третейский суд го-
рода Москвы (АТСМ; сейчас — кол-
легия автономных третейских су-
дей АТСМ). Этот ТС прославился 
не только обещаниями вернуть ар-
битражный сбор всем, кто не полу-
чит исполнительный лист на его ре-
шение в госсуде, но и рассмотрени-
ем спора за одно заседание. Также 
ТС имитировал свой международ-
ный статус, создавая сайты зарубеж-
ных арбитражей, якобы входящих 
в альянс с АТСМ. Все сайты были за-
регистрированы на имя председате-
ля АТСМ Алексея Кравцова, а сейчас 
не работают.

Как эти ТС появились в списке Ми-
нюста, остается только гадать. Один 
из участников рынка предположил, 
что заявителям просто удалось устра-
нить все формальные нарушения. 
Что удивительно на фоне бесплод-
ных попыток сделать это со стороны 
многих других уважаемых и извест-
ных на рынке ТС. «Адекватных игро-
ков, таких как региональные ТПП, 
например, в Москве и Калининграде, 
на совет при этом не пропускают»,— 
возмущается другой собеседник 

”
Ъ“. 

Еще один юрист уточнил, что многие 
ТС с хорошей репутацией, уже полу-
чившие отказы, не спешат подавать 
заявления снова в связи со сменой ру-
ководства совета (с мая его возглавил 
замминистра юстиции Денис Новак).

ТС, вымотанные за год тяжелым 
диалогом с Минюстом и советом, за-
няли выжидательную позицию, и бу-
дущее заседание может стать непло-
хим индикатором того, как экспер-
ты воспримут и оценят спорных иг-
роков и работает ли вообще в новой 
системе аккредитации ПДАУ репута-
ционный критерий.

правила  
игры

На следующей неде-
ле выяснится, рабо-
тает ли вообще в но-
вой системе аккре-
дитации третейских 
судов репутацион-
ный критерий

все менее ясны корреспонденту 
арбитражной группы

Андрею Райскому

Dakaitaowa открылась инвесторам
Компания Игоря Чайки получит финансирование РФПИ

Онлайн-платформа для экспорта рос-
сийских товаров в Китай Dakaitaowa 
младшего сына генпрокурора России 
Игоря Чайки договорилась о финан-
сировании со стороны государствен-
ного Российского фонда прямых ин-
вестиций (РФПИ). С прошлого года Da-
kaitaowa обсуждала с РФПИ привлече-
ние около 300 млн руб. и рассматрива-
ла возможность продажи 25% бизне-
са. По данным 

”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя компания получит часть суммы 
в виде конвертируемого займа.

РФПИ и ООО «Русский экспорт» на прош-
лой неделе подписали договор о предо-
ставлении инвестиционного финансиро-
вания, сообщили 

”
Ъ“ представители сто-

рон. «Подписано обязывающее соглаше-
ние, согласно которому мы рассчитываем 
получить средства до конца июля»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор «Русского экспорта» 

Олег Дмитриенко. Согласно договоренно-
стям, фонд предоставит компании конвер-
тируемый заем, рассказал собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В РФПИ это не ком-
ментируют. Полученные инвестиции бу-
дут направлены на развитие сотрудничест-
ва с розничными сетями и электронными 
торговыми площадками Китая, повыше-
ние узнаваемости марки Dakaitaowa среди 
китайской аудитории и продвижение там 
российских товаров.

ООО «Русский экспорт» зарегистрирова-
но в 2016 году. Эта компания вместе с FRC 
International под брендом Dakaitaowa зани-
мается экспортом продуктов питания из Рос-
сии в Китай. Как сообщал 

”
Ъ“, недавно Da-

kaitaowa начала экспортировать в Китай 
российское пиво. Также компания под соб-
ственным брендом выпускает квас, муку, 
подсолнечное масло, вафли, конфеты, шо-
колад, смеси для выпечки, мед.

Основной владелец компании — биз-
несмен, младший сын генпрокурора Рос-
сии Игорь Чайка. Своими партнерами в Da-
kaitaowa господин Чайка ранее называл со-
ветника губернатора Московской области 
на общественных началах Артема Семено-

ва, его супругу Анну Барышеву и экс-зампре-
да М2М Private Bank Олега Дмитриенко. Со-
гласно Kartoteka.ru, господину Чайке при-
надлежит 41% «Русского экспорта», 24,5% вла-
деет Анна Барышева, такая же доля у Артема 
Семенова, у Олега Дмитриенко — 10%.

Переговоры о сделке с РФПИ продолжа-
лись около года. В июне 2017 года прошла 
презентация Dakaitaowa для РФПИ в рамках 
ПМЭФ. Позже был подписан предваритель-
ный term sheet сделки по вхождению РФПИ 
и Российско-китайского инвестиционно-
го фонда в капитал Dakaitaowa, рассказы-
вал 

”
Ъ“ Игорь Чайка. «Год назад мы с РФПИ 

подписали необязывающее соглашение. 
Мы ориентировались на общий объем ин-
вестиций до 300 млн руб., в разных фор-
мах предполагавших как продажу до 25% 
доли компании напрямую, так и в виде кон-
вертируемого займа»,— подтвердил вче-
ра Олег Дмитриенко. «Общий объем инве-
стиций РФПИ, иностранных соинвесторов 
и основателей проекта может составить бо-
лее $10 млн на начальных этапах»,— расска-

зал 
”
Ъ“ представитель РФПИ. Фонд ожидает 

роста бизнеса компании минимум в три—
пять раз в ближайшие пять лет, добавил он.

С прошлого года «Русский экспорт» ис-
пользует кредитную линию Росэксимбан-
ка на 100 млн руб., кроме того, основатели 
вложили в компанию $5 млн, добавил Олег 
Дмитриенко. Эти деньги пошли на текущее 
развитие компании, создание инфраструк-
туры в России и Китае, а также закупку, сер-
тификацию и продвижение товаров. Сей-
час компания ведет сбыт продукции при-
мерно через 30 розничных сетей и более 
50 дистрибуторов в Китае, которые совмес-
тно контролируют более 20 тыс. торговых 
точек, и крупнейшие интернет-платформы 
Китая, рассказывает господин Дмитриенко, 
называя фокусом электронную торговлю. 
Объем выручки компании он не раскрыва-
ет. «Рост продаж у нас достаточно впечатля-
ющий. Скажем так, за первые несколько ме-
сяцев этого года мы продали больше, чем 
за весь прошлый год»,— отметил он.

Владислав Новый

Михаил Прохоров опять продает «Квадру»
Энергокомпанию может купить ТГК-2

Как выяснил 
”
Ъ“, ТГК-2 уже осенью мо-

жет приобрести энергокомпанию «Ква-
дра» у ОНЭКСИМа Михаила Прохоро-
ва, стоимость сделки может составить 
до 18 млрд руб. После покупки ТГК-2 
намерена оптимизировать структуру 
«Квадры», оставив в ее контуре толь-
ко генерацию. Но собственных средств 
для сделки у ТГК-2 нет, и, по мнению 
аналитиков, ей придется привлекать 
в банках средства, что вновь повысит 
ее долговую нагрузку.

ОНЭКСИМ Михаила Прохорова в течение 
ближайших месяцев может полностью вый-
ти из капитала энергокомпании «Квадра», рас-
сказали 

”
Ъ“ источники в отрасли. По словам 

одного из них, ОНЭКСИМ планирует продать 
актив в сентябре-октябре. По данным собесед-
ников 

”
Ъ“, акции купит ТГК-2. В феврале эта 

компания направила господину Прохорову 
предложение, поясняет собеседник 

”
Ъ“, сей-

час в «Квадре» проходит due diligence. По пред-
варительной оценке, актив стоит 18 млрд руб.

В ТГК-2 
”
Ъ“ не ответили, в «Квадре» запрос 

”
Ъ“ перенаправили в ОНЭКСИМ, где в четверг 

также не ответили. В Минэнерго 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что ведомство не участвует во взаимоот-
ношениях самостоятельных хозяйствующих 
субъектов. В ФАС на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

ОНЭКСИМ купил 48,6% акций «Квадры» 
(тогда ТГК-4) в 2008 году при разделении РАО 
«ЕЭС России», заплатив 26 млрд руб. Сейчас 
доля ОНЭКСИМа увеличилась до 49,99%, еще 
24,74% принадлежит «Бизнесинформ», бене-
фициаром которой также является Михаил 
Прохоров. При этом, как говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, косвенно ОН-

ЭКСИМу подконтрольно более 85% «Квадры». 
По данным 

”
Ъ“, казначейский пакет в 6,4% ак-

ций выкупила БК «Регион» (там 
”
Ъ“ не ответи-

ли). Михаил Прохоров никогда не скрывал на-
мерения продать проблемный актив. В 2011 
году ФАС заблокировала сделку с «Интер РАО», 
а в 2013-м — с «Газпром энергохолдингом».

Сложность актива в том, что «Квадра» вла-
деет довольно старым парком ТЭЦ в Централь-
ной России (2,9 ГВт), многие из них не выдер-
живают конкуренции на оптовом энергорын-
ке. Выручка «Квадры» по МСФО за 2017 год — 
50 млрд руб., убыток — 210,3 млн руб., чистый 
долг на конец года — 31,5 млрд руб. Капита-
лизация — 6,65 млрд руб., цена обыкновен-

ной акции на Московской бирже 28 июня — 
0,0034 руб., привилегированной — 0,0036 руб.

«Квадра» также последней на рынке завер-
шает программу строительства новых бло-
ков по договорам поставки мощности (ДПМ, 
суммарно более 1 ГВт), отставая от утвер-
жденных сроков. За опоздание с вводом по-
следней из недостроенных станций — Алек-
синской ТЭЦ — компания ежемесячно пла-
тит до 60 млн руб. штрафа. Принадлежащие 
ОНЭКСИМу акции «Квадры» заложены Газ-
промбанку и Сбербанку (в банках 

”
Ъ“ не от-

ветили).
По словам собеседника 

”
Ъ“, после покуп-

ки ТГК-2 намерена «облегчить» структуру 
«Квадры», оставив в ее контуре только гене-
рацию и выведя в отдельный бизнес тепло-
сети и ремонтную деятельность. Кроме того, 
будут ликвидированы исполнительный ап-
парат «Квадры» и филиалы, нагрузка по взаи-
модействию с региональными властями ля-
жет на директоров станций. Центр компетен-
ций переедет в Ярославль.

Но ТГК-2 также одна из наиболее проблем-
ных компаний на энергорынке. В 2008 году 
ее приобрел экс-сенатор Леонид Лебедев. 

В компанию входят ТЭЦ (2,6 ГВт) и котельные 
в Вологодской, Костромской, Новгородской, 
Ярославской и Архангельской областях. Ос-
новным кредитором ТГК-2 является ВТБ (в бан-
ке дать комментарии отказались). За послед-
ний год структура собственников менялась: 
инвесткомпания «Совлинк» Дмитрия Пятки-
на и Александра Фраймана взяла в довери-
тельное управление до 58,3% ТГК-2, но в кон-
це апреля снизила долю до 1,49%, а кипрская 
Kostroma Kogeneratsiya Limited получила 
контроль над 78,3% в уставном капитале.

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что 
денежные средства на счетах ТГК-2 на конец 
2017 года составляли около 200 млн руб., по-
этому, по ее мнению, для покупки потребу-
ется новый долг. В целом долг ТГК-2 после 
завершения ДПМ-программы начал сни-
жаться: в 2017 году отношение долга к опе-
рационному денежному потоку составило 
1,9 против 4,9 в 2014 году. Если компания бу-
дет привлекать долг для покупки, ее нагруз-
ка вырастет до 4,5, говорит эксперт, добав-
ляя, что «возможен эффект экономии на мас-
штабе от укрупнения».

Татьяна Дятел

Спрос на первичное жилье 
в России по итогам первых 
пяти месяцев 2018 года вырос 
на 12%, в то время как на вто-
ричном рынке, напротив, на-
чалась стагнация. Риэлторы 
ожидают закрепления к концу 
года этой тенденции. Вместе 
с ростом потребительской уве-
ренности поведение покупа-
телей могут скорректировать 
словесные интервенции деве-
лоперов, активно анонсиру-
ющих повышение цен в пред-
дверии законодательной от-
мены долевого строительства 
с 2019 года. 

Общее число сделок на первич-
ном рынке в России за январь—
май этого года суммарно выро-
сло на 12% (до 283,73 тыс.) отно-
сительно аналогичного периода 
прошлого года, подсчитал ЦИАН. 
По расчетам аналитиков, наибо-
лее заметным рост оказался в Тю-
менской области, где по итогам 
пяти месяцев было заключено 
6,1 тыс. договоров долевого уча-
стия (ДДУ) — это в два раза больше, 
чем годом ранее. В Москве анало-
гичный показатель вырос на 46%, 
до 37,6 тыс., в Санкт-Петербурге 
на 54%, до 31,8 тыс. 

Рост интереса к первичной не-
движимости произошел на фоне 
стагнации вторичного рынка. 
Из расчетов ЦИАН следует, что чи-
сло сделок купли-продажи жилья 
сократилось в 31 из 66 регионов. 
По мнению аналитиков, сокраще-
ние показателей началось во вто-
ром квартале, по итогам которого 
цены на жилье снизились в девя-

ти из 14 городов-миллионников. 
В то время как в первом квартале 
консультанты, напротив, фиксиро-
вали в крупных городах средний 
рост цен на 6% на вторичное жилье. 

Руководитель аналитического 
центра ЦИАН Алексей Попов ждет, 
что тенденция к перераспределе-
нию спроса в сторону первичного 
предложения сохранится и во вто-
ром полугодии. По его прогнозам, 
число заключенных ДДУ за год вы-
растет на 20–25% относительно 
2017 года. Он связывает этот тренд 
с возобновлением роста доходов 
населения и потребительской уве-
ренности, из-за чего в региональ-
ных центрах активизировался от-
ложенный спрос. Господин Попов 
предполагает, что во втором полу-
годии активное влияние на про-
цесс могут оказать словесные ин-
тервенции застройщиков об уве-
личении роста стоимости жилья 
из-за отмены в 2019 году долевого 
строительства. О том, что с июля бу-
дущего года ДДУ заключаться не бу-
дут, в начале месяца в ходе прямой 
линии заявил Владимир Путин. 

Гендиректор Level Group Ки-
рилл Игнахин также не исключа-
ет роста активности покупателей 
на фоне этих новостей. Хотя, про-
должает он, говорить о заметном 
влиянии тенденции можно будет 
скорее в первом полугодии 2019 
года. Но другие застройщики от-
мечают, что конъюнктура рын-
ка меняется уже сейчас. По расче-
там ГК «Гранель», в июне число за-
бронированных квартир выросло 
в два раза по сравнению с маем. 
Управляющий партнер «Метриум 

групп» Мария Литинецкая также 
обращает внимание на положи-
тельную динамику спроса во мно-
гих проектах. «На фоне законода-
тельных изменений девелоперы 
создают дополнительный ажио-
таж на рынке, стимулируя к при-
нятию решения клиентов, кото-
рые на протяжении последних ме-
сяцев откладывали сделку. В итоге 
во многих проектах мы видим рез-
кий рост сделок при относительно 
скромной динамике первичных 
обращений»,— отмечает она. 

Но руководитель аналитическо-
го центра «Инком-недвижимость» 
Дмитрий Таганов уверен: реаль-
ных предпосылок для покупатель-
ского ажиотажа пока нет. «Предло-
жения на рынке новостроек, кото-
рое будет реализовываться по ста-
рым ценам, хватит на полгода-год 
точно»,— объясняет он. С ним со-
глашается директор по маркетин-
гу ФСК «Лидер» Ксения Цаплина. 
По ее мнению, говорить о суще-
ственном повышении стоимости 
недвижимости можно будет через 
год-полтора, когда на рынке бу-
дут активно представлены проек-
ты, реализуемые по новым прави-
лам. По расчетам госпожи Цапли-
ной, тогда стоимость может выра-
сти минимум на 25–30%. Сопред-
седатель «Деловой России» Андрей 
Назаров, впрочем, предполагает, 
что серьезным стимулом для по-
купателей может стать и повыше-
ние цен в отдаленной перспекти-
ве, спровоцировав рост инвести-
ционного спроса. 

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко 
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Законодатели подогреют спрос на жилье
Он может сместиться к первичному рынку
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Прошедший квартал стал 
для внутреннего долгового 
 рынка худшим за последние че
тыре года. Объем размещений 
рублевых облигаций, по дан
ным агентства Cbonds, соста
вил 250 млрд руб., что вдвое 
меньше показателя за тот же 
 период предшествующего года. 
Жесткая внешнеполитическая 
и экономическая деятельность 
США повлияла на стоимость за
имствований для крупных рос
сийских эмитентов. В их отсутст
вие активность сохраняют толь
ко компании третьего эшелона, 
предлагающие бумаги физиче
ским лицам.

Июнь стал еще одним проваль-
ным месяцем для российского долго-
вого рынка. По данным агентства 
Cbonds, в этом месяце российские 
корпоративные заемщики привле-
кли менее 62 млрд руб., что в полтора 
раза меньше показателя мая. В июне 
2017 года объем привлечений был в 
3,5 раза выше и составил 211 млрд 
руб. В целом за квартал корпоратив-
ные заемщики привлекли на первич-
ном рынке менее 250 млрд руб., что 
вдвое меньше, чем в предшествую-
щем году. К тому же это худший пока-
затель с третьего квартала 2014-го. 
Тогда на фоне расширения секто-
ральных санкций и падения цен на 
нефть произошло резкое повышение 
ставок на внутреннем рынке. В ре-
зультате за три месяца компании смо-
гли привлечь всего 182,5 млрд руб.

Сократил объемы привлечений на 
внутреннем рынке и Минфин. За 
квартал он разместил ОФЗ на 217 мл-
рд руб., что почти вдвое ниже показа-
теля второго квартала 2017 года. При 
этом в течение первых трех недель 
эмитенту не удавалось реализовать 
предложение госбумаг в полном объ-
еме. По словам директора департа-
мента рынков долгового капитала 
Росбанка Татьяны Амброжевич, «неу-
дачные первичные аукционы Мин-
фина свидетельствовали о том, что 
инвесторы в моменте избегают лю-
бых рискованных активов». «Лишь на 

последних аукционах были размеще-
ны оба выпуска в полном объеме бла-
годаря существенному (в пределах 
0,5–1 п. п.) снижению цен относитель-
но вторичного рынка»,— отмечает 
главный аналитик по долговым рын-
кам БК «Регион» Александр Ермак.

Как и четыре года назад, текущий 
спад на рынке был вызван решением 
США расширить антироссийские 
санкции. После этого произошел об-
вал на российском финансовом рын-
ке. В числе наиболее пострадавших 
оказались рубль и долговые бумаги 
(см. 

”
Ъ“ от 10 апреля). «Рост доходно-

сти гособлигаций продолжается фак-
тически уже почти три месяца вслед-
ствие оттока денежных средств инве-
сторов-нерезидентов, который по 
итогам мая-июня составил 228 млрд 
руб.»,— отмечет Александр Ермак.

Усугубило ситуацию глобальное 
снижение аппетита у международ-
ных инвесторов к риску на фоне тор-
говой войны США с Европой и Кита-
ем, а также повышение ставки ФРС. 
По словам старшего кредитного ана-
литика «ВТБ Капитала» Станисла-
ва Боженко, в этих внешнеэкономи-
ческих условиях ЦБ был вынужден 
замедлить цикл снижения ключе-
вой ставки, в том числе на фоне ро-
ста инфляционных рисков. «Данные 
факторы привели к тому, что поку-
патели долга стали требовать более 
высокие премии за риск. Эмитен-
там потребовалось время для адап-
тации к новым реалиям, и большин-
ство из них взяли паузу»,— отме-

чает старший персональный брокер 
«БКС  брокер»  Владимир Крохалев.

На фоне снижения активности 
компаний первого и второго эшело-
нов активизировали размещения 
представители третьего эшелона, хо-
тя и в существенно меньших объемах. 
«Активность эмитентов третьего эше-
лона отчасти связана с временным от-
сутствием предложения качествен-
ных бумаг, избытком рублевой лик-
видности и высокой привлекательно-
стью предлагаемых процентных ста-
вок»,— отмечает Александр Ермак. 
Причем зачастую эти рисковые, но 
высокодоходные бумаги покупают 
частные инвесторы.

В условиях сохраняющейся напря-
женности в отношениях между США и 
Россией, а также планов ФРС по повы-
шению ставки участники рынка осто-
рожно прогнозируют дальнейшее по-
ведение эмитентов. «Восстановление 
первичного рынка может произойти 
на фоне существенного снижения гео-
политических рисков, что может за-
медлить отток средств нерезидентов и 
восстановить интерес к рублевым об-
лигациям»,— отмечает Александр Ер-
мак. К тому же инвесторы будут ждать 
следующих заседаний Банка России 
для понимания его позиций и воз-
можных тенденций в денежно-кре-
дитной политике. И в случае намеков 
на дальнейшее ее смягчение требова-
ния инвесторов к премии могут быть 
скорректированы, что подтолкнет 
компании к выходу на рынок.

Виталий Гайдаев

Большие долги  
не нашли инвесторов
Физлица предпочитают рискованные облигации Объединенная судостроитель

ная корпорация (ОСК) получи
ла из бюджета 7,4 млрд руб. 
на первый этап модернизации 
«Северной верфи». Корпорация 
надеется на выделение средств 
и на второй этап, хотя готова 
оплачивать его и сама. По завер
шении программы в 2022 году 
ОСК планирует сделать из «Се
верной верфи» центр сборки 
крупных кораблей и судов, 
 рассчитывая за счет коопера
ции фактически обслуживать 
те заказы, на которые претен
дует и строящаяся суперверфь 
«Звезда». Также «Северная 
верфь» может войти в коопера
цию с Балтзаводом для получе
ния заказа на сверхмощный 
 ледокол «Лидер» ЛК120.

ОСК получила из бюджета 7,4 млрд 
руб. на строительство эллинга на пе-
тербургской «Северной верфи», сооб-
щил 28 июня глава корпорации Алек-
сей Рахманов. Модернизация обсу-
ждается с 2015 года, рассматривалась 
возможность строительства там сухо-
го дока и мостового крана «Голиаф» 
грузоподъемностью 1200 тонн, но из-
за недостатка средств от них отказа-
лись. Сегодня «Северная верфь» стро-
ит среднетоннажные военные фрега-
ты и корветы для Минобороны. Но-
вый корпус позволит строить танке-
ры для нефтегазовых компаний и 
крупные военные корабли.

В рамках первого этапа модерниза-
ции верфи предлагается возвести эл-
линг со стапельной плитой, где будут 
сваривать готовые секции кораблей и 

судов. Как пояснил гендиректор пред-
приятия Игорь Пономарев, на втором 
этапе планируется создание переда-
точного дока и корпусообрабатываю-
щего цеха. Окончание строительства 
эллинга намечено на первый квартал 
2019 года, завершение модернизации 
— 2022 год, пояснили в ОСК.

По словам Алексея Рахманова, во-
прос выделения дополнительных 
средств из бюджета будет рассматри-
ваться в рамках обсуждения следую-
щей трехлетки. Общую стоимость ра-
бот он не назвал, но уточнил, что 
«бюджет (проекта.— 

”
Ъ“) делится при-

близительно пополам между госсред-
ствами и собственными средствами 
ОСК». Но в Минпромторге 

”
Ъ“ сооб-

щили, что в настоящее время допол-
нительных бюджетных средств не 
предусмотрено, продолжение строи-
тельства предполагается за счет 
средств «Северной верфи».

Как уточнил Алексей Рахманов, за-
дача модернизации — создание двух 
построечных мест, которые «позволят 
строить практически любые типы су-
дов и кораблей, в том числе тяжелые». 
Механизмы смогут поднимать на ста-
пельной плите грузы до 800 тонн и пе-
ремещать в горизонтальных плоско-
стях до 1200 тонн, что позволит сде-
лать «Северную верфь» центром сбор-
ки. «Сейчас мы тестируем технологию 
передачи по воде крупных секций, 
чтобы концепция распределенных 
верфей работала в реальном режи-
ме,— рассказал господин Рахманов.— 

”
Северная верфь“ готовит для одного 

из наших изделий носовую часть, и 
она поедет в Калининград на сборку. 

Имея сегодня мощности на Балтзаво-
де, загруженные ледоколами, мы бу-
дем иметь возможность в будущем их 
использовать для строительства круп-
ных конструкций и блоков в рамках 
кооперации».

Глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров полагает, что 
инвестиции в модернизацию «Север-
ной верфи» могут превысить 18 млрд 
руб. Привлечение собственных 
средств даже с поддержкой ОСК будет 
представлять значительную слож-
ность и может обернуться задержкой 
модернизации до 2023–2024 годов, 
считает он. Предложенная ОСК кон-
цепция кооперации между своими 
предприятиями по формату «распре-
деленная верфь» с перемещением по 
воде крупных секций снижает риски 
недозагрузки мощностей «Северной 
верфи», говорит эксперт.

По словам Алексея Рахманова, коо-
перация с «Северной верфью» рассма-
тривается и как один из вариантов 
строительства сверхмощного ледоко-
ла «Лидер» ЛК-120 на Балтзаводе. Ос-
новным конкурентом корпорации за 
получение этого заказа считается 
строящаяся на Дальнем Востоке кон-
сорциумом «Роснефти», «Роснефтега-
за» и Газпромбанка суперверфь «Зве-
зда». Как пояснили 

”
Ъ“ в Минпром-

торге, для определения места строи-
тельства «Лидера» создана межведом-
ственная рабочая группа под руковод-
ством вице-премьера Юрия Борисова, 
курирующего ОПК, решение будет 
принято в июле. Получить коммента-
рий чиновника не удалось.

Анастасия Веденеева

Миллиарды на стапеле
ОСК получила первый транш  
на модернизацию «Северной верфи»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Служба регулярно предупреждает 
компании о нарушениях на топлив-
ном рынке, но столь крупные штрафы 
больше не выносила. Но после резко-
го скачка цен на топливо в апреле—
мае правительство пошло на ручное 
регулирование рынка, обязав нефтя-
ников заморозить цены на АЗС. Вза-
мен им снизили акцизы на бензин и 
дизтопливо. А при дальнейшем росте 
цен Белый дом грозил повысить вы-
возные пошлины, снизив привлека-
тельность экспорта. По данным Росста-
та, цены на бензин с начала года выро-
сли на 8%, на 0,8% — в июне, в среднем 
до 43 руб. за 1 л бензина. На СПбМТСБ 
в июне АИ-92 и АИ-95 подешевели по-
чти на 5 тыс. и 3 тыс. руб. за тонну со-
ответственно, но к концу июня цены 
постепенно стабилизируются.

ФАС действует в тренде ручного ре-
гулирования, отмечает глава «НП-Эд-
вайс» Наталья Пантюхина. «Если ФАС 
захочет все сделать официально, необ-
ходимы поправки к закону о конку-
ренции в части правил недискримина-
ционного доступа на рынки и особен-
ностей трансляции цен на понижение 
по бензину,— полагает юрист.— Или 
ввести отдельный механизм для такой 
ситуации, формально сейчас его нет». 
По мнению партнера юридической 
компании «НАФКО-Консультанты» 
Ирины Мостовой, меры ответственно-
сти за несоблюдение условий ФАС по 
торговым политикам будут, скорее все-
го, стандартными: предупреждения, 
предписания устранить нарушение, 
возбуждение административного де-
ла, назначение оборотного штрафа.

Ценообразование на рынке неф-
тепродуктов становится все более за-

регулированным, это создает риски 
и для нефтекомпаний, и для незави-
симого топливного рынка, считает 
Михаил Турукалов. Гендиректор НП 
«Совет по товарным рынкам» Илья 
Мороз отмечает, что идея ФАС услож-
нит и так несладкую жизнь независи-
мой розницы: при снижении цен на 
бирже и синхронном снижении в 
рознице потери независимых АЗС 
вырастут, исчезнет возможность ком-
пенсировать накопленный убыток 
за время высоких оптовых цен. По 
мнению господина Турукалова, усло-
вие ФАС можно выполнить за счет 
формулы расчета мелкооптовой и 
розничной цен от биржевой, но если 
цена на бирже будет расти, то у регу-
ляторов не будет основания тре-
бовать заморозки или снижения 
цен на АЗС.

Дмитрий Козлов

Бензин разбавляют 
добровольным тарифом

Представители дочерней ком
пании крупнейшего провайде
ра платежных сервисов Qiwi — 
Qiwi Blockchain Teсhnologies — 
запустили инвестиционнобан
ковский бизнес на рынках циф
ровых активов. Проект постро
ен на классической инвестбан
ковской модели и предполагает 
поиск, оценку, вывод на рынок 
качественных проектов, при
влечение крупных инвесторов. 
По мнению экспертов, риски 
 инвесторов в настоящее время 
слишком высоки. Однако заин
тересованность классических 
инвестбанков в новом рынке 
 будет расти пропорционально 
его объему и развитию законо
дательной базы.

На российском рынке появится 
первый криптоинвестиционный 
банк. Компания, зарегистрирован-
ная в российской юрисдикции, будет 
работать под брендом HASH. HASH не 
является дочерней компанией груп-
пы Qiwi, однако создается силами ее 
сотрудников. Об этом 

”
Ъ“ рассказал 

руководитель проекта, финансовый 
директор Qiwi Blockchain Teсhno-
logies (QBT) Яков Баринский (ранее 
работал в Credit Suisse, «Ренессанс Ка-
питал» и др.). По его словам, заинтере-
сованность в проекте проявил генди-
ректор и основной акционер группы 
Qiwi Сергей Солонин. Господин Со-
лонин подтвердил 

”
Ъ“, что рассма-

тривал участие в проекте в качестве 
стратегического инвестора. Однако 
пояснил, что хотел бы понаблюдать 
за проектом в развитии и принять 
окончательное решение через какое-
то время.

По сути, проект — это классиче-
ские инвестбанковские услуги, пере-
несенные на рынок виртуальных ак-
тивов. «Мы помогаем компаниям 
проходить через этап фандрайзинга. 
Монетизация классическая: мы полу-
чаем свою комиссию после того, как 
компания с нашей помощью привле-
кла средства на рынке»,— рассказы-

вает господин Баринский. В роли тех-
нологического подрядчика выступа-
ет QBT. HASH же берет на себя про-
цесс построения финансовой модели 
проекта: как будет работать токен, 
для чего он нужен, как будет исполь-
зоваться. В настоящее время для вы-
вода на ICO готовятся три компании. 
После этого HASH привлекает между-
народные фонды, специализирую-
щиеся на инвестициях в цифровые 
активы. По словам господина Барин-
ского, сейчас компания сотруднича-
ет с десятью такими фондами, объем 
самого крупного из них — порядка 
$100 млн. Кроме того, HASH собира-
ется запустить работу аналитическо-
го подразделения. По словам госпо-
дина Баринского, спекулятивность 
рынка и отсутствие на нем длинных 
денег — следствие того, что никто до 
конца не знает настоящую стоимость 
того или иного блокчейна в долгос-
рочной перспективе. Организация 
трейдинга, которая потребует уже по-
лучения лицензии, по словам госпо-
дина Баринского, пока откладывает-
ся на следующий год.

• По данным ресурса Coinschedule, 
с начала года в мире проведено 
530 ICO. Объем привлечения соста-
вил $11,9 млрд. Самым крупным 

 размещением было ICO Telegram 
($1,7 млрд). По экспертным данным, 
на проекты с российским участием 
приходится 60–80% размещений.
Лидеры традиционного инвест-

банкинга восприняли бизнес-идею 
выходцев из Qiwi сдержанно опти-
мистично. Так, в ВТБ считают, что за-
интересованность классических ин-
вестбанков в рынке цифровых акти-
вов будет расти пропорционально 
усовершенствованию законодатель-
ной базы. При этом, отмечают в 
пресс-службе кредитной организа-
ции, технология блокчейн в целом 
«хорошо подходит как для традици-
онного корпоративного банковского 
бизнеса, так и для инвестиционно-
го». По словам инвестбанкира, поже-
лавшего остаться анонимным, клас-
сические продукты привлечения ка-
питала на рынке инвестбанковских 
услуг отличаются от «рынка крипто-
валют». «Это другой продукт, наибо-
лее близкий к венчурному капиталу 
(или даже привлечению капитала на 
более раннем этапе). Поэтому даже с 
точки зрения сути продукта эти две 
ниши мало пересекаются»,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“.

Кроме того, собеседники 
”
Ъ“ ука-

зывают на слишком высокие риски 
потери инвесторами средств. «Когда 
консультант действует добросовест-
но и не намеревается обмануть инве-
стора, но в итоге инвестор вложился 
в скам (мошенническое ICO.— 

”
Ъ“) 

и потерял деньги, возможно привле-
чение консультанта к гражданско-
правовой ответственности за ненад-
лежащее исполнение своих обяза-
тельств»,— напоминает руководи-
тель практики финтех O2 Consulting 
Дарья Носова. Правда, для этого при-
дется доказать, что именно консуль-
тант виноват в потере вложенных 
средств, а это будет непросто, так как 
договоры, как правило, содержат 
предупреждение, что деятельность 
по инвестированию в цифровые ак-
тивы является высокорисковой.

Мария Сарычева

Инвестбанки осваивают цифру
Выходцы из Qiwi запустили криптопроект

«Газпром» смог отстоять проме
жуточную победу над «Нафто
газом Украины» в апелляцион
ном суде Швеции. Суд подтвер
дил, что «Нафтогазу» запреще
но принудительно взыскивать 
с «Газпрома» $2,6 млрд, которые 
российская компания должна 
уплатить по решению Сток
гольмского арбитража. Таким 
образом, «Газпром», который 
 сейчас оспаривает решение ар
битража в апелляции, сможет 
 защитить себя от ареста активов, 
пока апелляция не вынесет свой 
вердикт, это случится, вероятно, 
в конце 2019 года. Но «Нафтогаз» 
намерен вновь оспорить запрет 
на принудительное взыскание 
и продолжить аресты активов 
«Газпрома» в Европе.

Апелляционный суд округа Свеа 
(Стокгольм) в четверг оставил в силе 
свое решение приостановить взыска-
ние с «Газпрома» $2,6 млрд, которые 
российская компания должна запла-
тить «Нафтогазу» по решению Сток-
гольмского арбитража. Суд приостано-
вил взыскание по ходатайству «Газпро-
ма» 15 июня, «Нафтогаз» 18 июня попы-
тался его оспорить. Но, как говорится в 
сообщении «Газпрома», суд «счел аргу-
менты 

”
Нафтогаза“ несостоятельны-

ми». Украинская компания заявила, 
что суд при этом отверг аргументы «Газ-
прома», который пытался доказать, что 

значительная часть решения Сток-
гольмского арбитража была написана 
«третьим лицом» (то есть администра-
тивным секретарем арбитража, см. 

”
Ъ-

Онлайн“ от 28 мая). Но «Нафтогаз» при-
знает, что суд сохранил запрет на взы-
скание средств с «Газпрома» «по другим 
причинам, по которым компания не 
имела возможности сегодня предста-
вить контраргументы». «Нафтогаз» со-
бирается вновь ходатайствовать об из-
менении решения и считает, что пози-
ция суда не помешает ему продолжить 
аресты активов «Газпрома» в Европе.

Этот спор — часть более масштаб-
ного разбирательства между «Газпро-
мом» и «Нафтогазом» по контрактам на 
поставку и транзит газа от 2009 года. В 
2014 году компании подали друг к дру-
гу иски в Стокгольмский арбитраж, 
который в декабре 2017 года и февра-
ле 2018 года вынес решения, оказав-
шиеся негативными для «Газпрома». 
Российская компания оспаривает оба 
решения в апелляции и не хочет пла-
тить «Нафтогазу», пока не получит ее 
вердикт, что может занять 1,5–2 года. 
Представители «Газпрома» поясняли, 
что не уверены, что в случае победы в 
апелляции «Нафтогаз» вернет деньги. 
«Нафтогаз» в мае уже начал арест акти-
вов «Газпрома» в Европе — были замо-
рожены акции дочерних структур рос-
сийской компании в Швейцарии 
(Nord Stream AG и Nord Stream 2 AG), 
Нидерландах и Великобритании (в 

 последнем случае — уже после выне-
сения запрета шведского суда).

Фактически нынешнее решение 
означает, что «Газпром» в целом защи-
щен от действий «Нафтогаза» и сможет 
не платить, пока не будет решения 
апелляции. «Газпром» явно признает 
это своей промежуточной победой: 
обстоятельства суда раскрываются 
только в той степени, в которой этого 
желают стороны, но по негласной тра-
диции российско-украинского спора 
новости первым сообщает тот, кто счи-
тает себя выигравшим. Так, «Нафтогаз» 
первым сообщал о промежуточном 
решении арбитража в мае 2017 года и 
о решении по транзитному спору в 
феврале 2018 года, «Газпром» — об 
окончательном решении по контрак-
ту на покупку газа в декабре 2017 года.

Решение «существенно усиливает 
позицию 

”
Газпрома“ в части обжало-

вания уже вынесенных решений су-
дов о приведении в исполнение реше-
ний арбитража в юрисдикциях, где 
арестованы активы, и недопущения 
принятий новых», считает управляю-
щий партнер УК «Право и бизнес» 
Александр Пахомов. По его мнению, 
«угроза принудительного взыскания 
сегодня практически миновала» и си-
туация вряд ли изменится до рассмо-
трения апелляционным судом жало-
бы «Газпрома» по существу.

Юрий Барсуков,  
Андрей Райский

«Газпром» отстоял запрет  
на арест активов
Но «Нафтогаз» обещает продолжить борьбу

Я могу сказать почти  
со всей определенностью, 

что криптовалюты 
ожидает плохой конец

— Уоррен Баффетт,
крупнейший акционер  

инвесткомпании Berkshire Hathaway,  
10 января 2018 года

Ц И Т А Т А

КАК МЕНЯЛАСЬ АКТИВНОСТЬ ЗАЕМЩИКОВ НА РУБЛЕВОМ РЫНКЕ (МЛРД РУБ.)     
ИСТОЧНИК: РАСЧЕТЫ "Ъ" ПО ДАННЫМ CBONDS.
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Арбитражный суд Москвы отка-
зал кинотеатру «Пионер» Алек-
сандра Мамута и Романа Абра-
мовича в признании незакон-
ным отзыва прокатного удосто-
верения британской комедии 
«Смерть Сталина». «Пионер» 
продолжает настаивать на нару-
шении процедуры отзыва и го-
тов дойти до Конституционного 
суда. В Минкульте считают, что 
права кинотеатра не были 
ущемлены.

Арбитражный суд Москвы 28 ию-
ня отказал ООО «Чентромобиле-Пио-
нер» (управляет кинотеатром «Пио-
нер») в признании незаконным ре-
шения об отзыве прокатного удосто-
верения на демонстрацию британ-
ской комедии «Смерть Сталина». Как 
сообщал ранее 

”
Ъ“, Минкульт выдал 

дистрибутору «Вольга» удостовере-
ние на показ фильма с датой премье-
ры 25 января, но за два дня до нее чи-
новники объявили об отзыве доку-
мента. Фильм содержит запрещен-
ную законом информацию (какую — 
не уточнялось) и глумится над совет-
ским прошлым, объяснял министр 
Владимир Мединский. Кинотеатры 
убрали картину из расписания, но 
«Пионер» показал ее 25 и 26 января. 
Представляющий его интересы 
юрист Юлий Тай тогда объяснял 

”
Ъ“, 

что «Пионер» не получил от чинов-
ников официального уведомления 
об отзыве прокатного удостовере-
ния, в то время как регистр Мин-
культа содержал сведения об этом 
документе, что, по мнению юриста, 
делало показ легальным. Минкульт 
подал на «Пионер» в суд, который 
оштрафовал кинотеатр.

В апреле «Пионер» подал иск о не-
законности отзыва прокатного удо-

стоверения. Мотивировка отзыва не 
была документально оформлена, а 
процедура отзыва не соблюдена, на-
стаивают юристы кинотеатра. Вла-
димир Мединский ранее ссылался 
на экспертизу, которую должна была 
провести Генпрокуратура, чтобы 
определить, есть ли в кино признаки 
экстремизма. Но экстремизма Ген-

прокуратура так и не нашла. Юлий 
Тай вчера заявил в суде, что на его ад-
вокатский запрос прокуратура отве-
тила, что даже не инициировала та-
кого исследования, поскольку Мин-
культ за ним не обращался. «Реше-
ние носит произвольный характер. 
Вкусовые предпочтения не могут 
подвергаться судебной оценке»,— 
считает юрист. «Пионер» понес 
ущерб от решения, добавил он: ки-
нотеатр вынужден был отменять се-
ансы и возвращать деньги за куплен-
ные билеты. В Минкульте вчера не 
прокомментировали ситуацию.

Юрист Минкульта заявил в суде, 
что министерство разместило ин-

формацию об отзыве прокатного 
удостоверения везде, где могло: в 
СМИ, регистре министерства и на 
сайте. Неясно, как ущемлены права 
«Пионера», считает он: компания 
«Вольга», получая удостоверение, 
вовсе не обязана была передавать 
фильм в кинотеатры. Суд поддер-
жал Минкульт и отказал в иске «Пи-
онеру». Юлий Тай заявил 

”
Ъ“, что 

кинотеатр намерен обжаловать ре-
шение и готов дойти до Конститу-
ционного суда.

Ранее законность отзыва прокат-
ного удостоверения «Смерти Стали-
на» пытался оспорить и правозащит-
ник Эрнест Мезак в Коми. Он также 
обращал внимание, что министерст-
во не предоставило сведений о том, 
что фильм содержит запрещенную 
законом информацию. В марте суд 
отказал господину Мезаку, посчи-
тав, что решение не может быть об-
жаловано потенциальными зрите-
лями, а только правообладателем — 
компанией «Вольга», но та не стала 
бороться в суде.

Наиболее ярким стал бы иск от 
«Вольги», но и кинотеатр можно счи-
тать пострадавшим, считает омбуд-
смен в сфере интеллектуальной соб-
ственности Анатолий Семенов. «От-
зывая прокатное удостоверение, 
Минкульт нарушил процедуры, сво-
боду слова, право на доступ к инфор-
мации и культурным ценностям. У 
кинотеатра были так называемые 
законные ожидания, которые были 
нарушены — например, получить 
прибыль от продажи билетов. Что-
бы отозвать удостоверение, надо 
признать содержание фильма экс-
тремистским, этого не было сдела-
но»,— согласен он.

Анна Афанасьева

«Пионер» не может забыть 
«Смерть Сталина»
Кинотеатру не удалось оспорить в суде запрет фильма

Жесткие условия Минздрава 
не дают производителям джене-
риков участвовать в госзакуп-
ках. Так, в этом году «Р-фарм» 
вновь станет единственным по-
ставщиком одного из самых во-
стребованных лекарств против 
ВИЧ — лопинавир + ритонавир. 
На его закупку государство тра-
тит около 5 млрд руб. в год. 
Участвовать в аукционе мог бы 
зарегистрированный в 2017 го-
ду дженерик «Фармасинтеза», 
но он не подал заявку из-за тре-
бований к срокам поставок.

Минздрав подвел итоги последне-
го и самого крупного в этом году аук-
циона на поставку одного из наибо-
лее востребованных препаратов про-
тив ВИЧ — лопинавир + ритонавир. 
По данным материалов закупок, по-
бедителем тендера на 3,8 млрд руб. 
стал «Р-фарм» Алексея Репика. Ди-
стрибутор должен поставить 
100,6 млн таблеток до 15 ноября 2018 
года. Заявку на участие в аукционе 
другого дистрибутора (его название 
не раскрывается) отклонили из-за не-
соответствия требованиям. Таким 
образом, «Р-фарм» выиграл во всех че-
тырех проводимых в этом году аукци-
онах на поставку лопинавир + рито-
навир, получив контрактов на 5 млрд 
руб. Компания поставляет препарат 
калетра американской AbbVie, кото-
рый упаковывается на принадлежа-
щем «Р-фарм» заводе «Ортат».

Ни в одном из четырех аукцио-
нов не участвовала компания «Фар-

масинтез» Викрама Пунии, зареги-
стрировавшая в 2017 году первый 
дженерик калетры — калидавир. 
Его предельная цена на 20% ниже, 
чем у оригинала. Как рассказал от-
раслевому изданию Vademecum го-
сподин Пуния, компания не вышла 
на торги из-за того, что заданные 
Минздравом сроки поставки оказа-
лись для нее невыполнимы. Основ-
ной объем препарата нужно поста-
вить до конца июля, а за такой срок 
произвести нужный объем нереаль-
но, объяснил он.

На запрос 
”
Ъ“ в «Фармасинтезе» 

вчера не ответили. В «Р-фарм» от ком-
ментариев отказались.

• «Р-фарм» производит препараты 
для лечения социально-значимых за-
болеваний на четырех заводах в Рос-
сии. В группу входит лекарствен-
ный дистрибутор — один из круп-
нейших в стране операторов госза-
каза. В прошлом году он заключил 
госконтрактов на 22 млрд руб. Вы-
ручка «Р-фарм» в 2016 году состави-
ла 62,9 млрд руб., чистая прибыль 
— 6,7 млрд руб. 
«Фармасинтез» выпускает проти-
вотуберкулезные, противоопухоле-
вые, антиретровирусные препара-
ты, а также и госпитальные анти-
биотики на пяти заводах в России. 
По данным «СПАРК-Интерфакса», 
его выручка в 2017 году составила 
10,2 млрд руб., чистая прибыль — 
2,2 млрд руб.
По мнению директора IQVIA в 

России и СНГ Николая Демидова, 

чтобы выйти на госзакупки в 2019 
году, соответствуя жестким требова-
ниям, «Фармасинтез» должен начи-
нать производство своего дженери-
ка уже сейчас. «Но срок годности ка-
лидавира, которому придется год ле-
жать на складах, меньше, чем у ори-
гинального препарата»,— отмечает 
господин Демидов. В то же время, по-
лагает он, риски проиграть на аукци-
онах у «Фармасинтеза» невелики, так 
как, скорее всего, производитель 
сможет дать меньшую стоимость.

«Фармасинтез» не первая компа-
ния, которая зарегистрировала дже-
нерик, но не смогла участвовать в 
аукционах. Весной этого года Мин-
здрав провел тендер на поставку 
единственного нового препарата, 
включенного в госпрограмму семи 
высокозатратных нозологий,— те-
рифлуномида, применяемого в ле-
чении рассеянного склероза. Кон-
тракт почти на 1 млрд руб. также до-
стался «Р-фарм», который должен по-
ставить 10,2 млн упаковок лекарства 
к 1 сентября. В этом случае «Р-фарм» 
тоже был единственным участни-
ком аукциона, несмотря на то что в 
феврале 2017 года «Валента фарм» за-
регистрировала дженерик фемо-
рикс. Его стоимость, по данным 
Госреестра лекарственных средств, 
почти на 10 тыс. руб. дешевле ориги-
нала. Эксперты также полагали, что 
«Валента фарм» не смогла бы выпол-
нить требования Минздрава по объ-
емам и срокам поставки.

Мария Котова

«Р-фарм» вышел на ВИЧ
Компания стала единственным поставщиком  
одного из самых востребованных препаратов

Онлайн-торговля в России дости-
гла насыщения, комментирует пре-
зидент Фонда развития цифровой 
экономики Алексей Федоров. Есть 
два диаметральных вектора разви-
тия: увеличение ассортимента, при 
котором велик риск размытия фоку-
са, или рост в строго определенном 
секторе благодаря лояльной аудито-
рии, что и выбрала Lamoda, отмечает 
эксперт. Укрепление позиций 
Lamoda как магазина одежды благо-
даря открытию офлайн-магазинов 
увеличит доверие к бренду и повы-
сит его узнаваемость на рынке, где 
сейчас высокая конкуренция, доба-
вил господин Федоров. По его сло-
вам, традиционные магазины позво-
ляют купить понравившуюся вещь, 
не дожидаясь доставки, это косвен-
но влияет на увеличение трафика 
онлайн-магазина. Кроме того, по на-
блюдениям эксперта, в торговых 

точках традиционного формата 
больше всего совершаются спонтан-
ные покупки. 

По пути открытия традиционных 
магазинов еще в 2015 году пошла 
KupiVip. Это сейчас актуально для 
российского рынка, констатирует 
директор департамента торговой не-
движимости Colliers International 
Дина Постоленко. «В условиях сдер-
жанного развития иностранных 
брендов в России популярность фор-
мата мультибрендового офлайн-ма-
газина, что предлагают компании из 
сектора e-commerce, будет расти»,— 
прогнозирует она. 

Lamoda создала заметную fashion-
платформу, выход из сегмента e-
commerce в традиционную торгов-
лю — экономически обоснованный 
шаг, убеждена госпожа Постоленко. 
У компании сформирована надеж-
ная база лояльных клиентов, кото-
рые будут пользоваться и традици-
онными магазинами, как и интер-

нет-магазинами, добавляет эксперт. 
Но Lamoda значительно отстает по 
охвату покупателей от своего бли-
жайшего конкурента — Wildberries 
семьи Бакальчук, говорит гендирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» 
Михаил Бурмистров. Wildberries на-
мерена к концу 2018 года увеличить 
количество собственных пунктов 
выдачи до 2,5 тыс., в то время как у 
Lamoda — 120 (с учетом 56 точек, до-
ставшихся компании после сделки 
по покупке в декабре 2017 года биз-
неса Pick-up.ru). Наличие физиче-
ских точек для интернет-магазинов 
fashion-сегмента особенно важно, 
так как специфика покупок одежды, 
обуви и аксессуаров такова, что поку-
патель сначала примеряет и выбира-
ет из большого количества товаров, а 
около 40–50% товаров, заказанных в 
онлайн-режиме, остаются невыку-
пленными, резюмирует эксперт. 

Ольга Дубравицкая,  
Халиль Аминов

Lamoda примеряет магазины

Тинькофф-банк запустил в мас-
совые продажи новый для рын-
ка продукт — товарный кэшбэк: 
процент от стоимости приобре-
тенных товаров определенного 
бренда возвращается на карту, 
при этом место покупки не име-
ет значения. Продукт ориенти-
рован на производителей, кото-
рые готовы заплатить за расши-
рение своей клиентской аудито-
рии за счет потребителей конку-
рирующих брендов.

О том, что Тинькофф-банк запу-
стил для держателей дебетовых карт 
сервис по возврату кэшбэка за покуп-
ку товаров определенного бренда в 
любом магазине, 

”
Ъ“ рассказали в 

банке. Уникальность проекта заклю-
чается в том, что кэшбэк привязан к 
производителю товара, а не к постав-
щику услуг или магазину. «Мы под-
твердили гипотезу, что кэшбэк значи-
тельно влияет на выбор брэнда в 
группе сопоставимых товаров»,— по-
ясняет директор монетизации дан-
ных Тинькофф-банка Евгений Ису-
пов. Обычно в рамках программ ло-
яльности клиентам возвращают от 1% 
до 7% потраченных средств, в рамках 
товарного кэшбэка — 10–30%, но не 
более трех месяцев, в дальнейшем он 
снижается до стандартного уровня.

Реализация товарного кэшбэка 
стала возможна благодаря цифрови-

зации фискальных чеков (с 1 июля 
2017 года). Данные о позициях в чеке 
поступают оператору фискальных 
данных (ОФД). Однако у ОФД нет ин-
формации об эмитенте карты, кото-
рой произведена оплата. Эта инфор-
мация есть в Национальной системе 
платежных карт (НСПК). Агрегируя 
эти данные, банк узнает историю по-
купок своих клиентов. На текущий 
момент Тинькофф-банк сотруднича-
ет только с «Первым ОФД» и НСПК.

• «Первый ОФД» занимает 25% рын-
ка по сбору и обработке фискальных 
данных. Работает с такими торго-
выми сетями, как Metro C&C, Х5 
Retail Group, «Ашан», «Вкусвилл», 
«Эльдорадо», «Спортмастер», Zolla, 
Rendez-Vous.
Информация о товарах, приобре-

таемых держателями карт банка, ис-
пользуется для привлечения произ-
водителей, которые готовы запла-
тить за расширение своей клиент-
ской базы. Часть средств получает 
банк, часть идет на оплату повышен-
ного кэшбэка. По сути, банк предла-
гает кэшбэком простимулировать 
держателей карт, использующих ана-
логичные товары конкурирующих 
брендов, перейти на товар партнера.

Сегодня товарный кэшбэк можно 
получить на продукцию таких брен-
дов, как «Вискас», Splat, «Тесс», «Ме-
ридиан», «Макфа», «4 сезона», «Тыся-

ча озер». Но, учитывая, что сервис за-
пущен в июне, оценить его эффек-
тивность производители пока за-
трудняются.

В НСПК утверждают, что у банков 
возможность товарного кэшбэка вы-
зывает интерес. «До конца года плани-
руем начать сотрудничество еще с тре-
мя банками»,— сообщили там. По сло-
вам директора по развитию бизнеса 
«Первого ОФД» Максима Ларькина, в 
компанию обратились представите-
ли нескольких крупных банков, заин-
тересованных в работе по этому на-
правлению. В ВТБ отметили, что оце-
нивают возможность развития про-
грамм кэшбэка, в том числе через пер-
сонализированные предложения. 
«Такое таргетирование — пробный 
продукт использования возрастаю-
щих объемов данных по клиентам, и 
говорить сейчас, что именно он пред-
ставляет интерес, преждевремен-
но»,— отмечает начальник управле-
ния технологий электронной ком-
мерции Альфа-банка Максим Семин. 
По словам исполнительного директо-
ра кредитно-карточного бизнеса «Рус-
ского стандарта» Ростислава Яныки-
на, опция открывает широкие воз-
можности для точной настройки про-
граммы лояльности, но клиенты зача-
стую предпочитают кэшбэку скидку.

Антон Дугин,  
Светлана Самусева

Товары попали в оборот
Тинькофф-банк нашел способ продать кэшбэк 
производителям

В отличие от большинства аме-
риканских стартапов 71% рос-
сийских созданы на собствен-
ные средства и не финансиру-
ются внешними инвесторами. 
Почти все они не решаются 
выйти за пределы местного 
рынка, продавая услуги только 
внутри России. Рынок пока не 
совпадает с ожиданиями инвес-
торов, которые заинтересованы 
в искусственном интеллекте и 
блокчейне, отмечают эксперты.

Внешние инвесторы есть только у 
29% российских стартапов, 71% раз-
виваются сами, без внешней поддер-
жки, говорится в исследовании 
«Стартап-барометр 2018», которое 
провели партнер iTech Capital Алек-
сей Соловьев, Фонд развития интер-
нет-инициатив (ФРИИ) и EY. Иссле-
дование проводилось с помощью ан-
кетирования 300 основателей рос-
сийских стартапов в марте-апреле 
2018 года. Это почти 10% рынка, от-
мечает Алексей Соловьев.

Напротив, в США среди зарабаты-
вающих стартапов доля привлек-
ших инвестиции в инновационных 
хабах — Кремниевой долине, Босто-
не, Лос-Анджелесе или Сиэтле — 
приближается к 100%, указывает 
управляющий директор Gagarin 
Capital Николай Давыдов. «Дело в ин-
тенсивности конкурентной борьбы 
в новых сегментах с высоким влия-

нием сетевого эффекта: победитель 
заберет все или практически все»,— 
объясняет он. По его мнению, в Рос-
сии предприниматели не привыкли 
работать с венчурным капиталом и 
практически все деньги на рынке 
можно назвать непрофильными. 
«Ситуация сильно не изменится, по-
ка в Россию не придут массово зару-
бежные инвесторы»,— резюмирует 
господин Давыдов.

Около 70% опрошенных отмети-
ли, что получают внутри страны от 
75% до 100% всего дохода. Для этого 
есть ряд причин: так, сервис может 
быть привязан к местной экосисте-
ме, законодательству, особенностям 
экономики, указывает директор ак-
селератора ФРИИ Дмитрий Калаев. 
Кроме того, команда стартапа часто 
не способна работать на Западе, так 
как ей не хватает знания языка, или 
просто не готова на переезд, когда 
этого требует выход на зарубежный 
рынок, из-за сравнительно низкого 
уровня мобильности среди россиян 
в целом. По мнению господина Кала-
ева, российскому рынку, в общем, 
хватает амбициозных основателей: 
«Многие успокаиваются, построив 
бизнес с выручкой $2–5 млн в год».

У 64% российских стартаперов 
уже есть негативный опыт, связан-
ный с провалом проекта и закрыти-
ем бизнеса. Но это все чаще воспри-
нимается инвесторами как плюс, а 

не минус, уточняет Алексей Соловь-
ев. «Перешедший к нам из советско-
го прошлого стереотип 

”
один раз 

оступился — уже неудачник“ теряет 
свой вес. Инвестору важен не факт 
ошибки, а наличие полученного 
опыта и умение эти ошибки исправ-
лять»,— поясняет он.

Наиболее популярные сегменты, в 
которых предпочитают создавать 
проекты предприниматели,— мар-
кетплейсы, финтех и SaaS (soft as a 
service — софт как услуга). Только в по-
следних двух нишах специализация 
стартапов и интересы инвесторов сов-
падают, говорится в исследовании. 
Так, в 2017 году венчурные инвесторы 
отметили искусственный интеллект, 
машинное обучение и блокчейн в ка-
честве предпочитаемых сегментов 
для вложений. Среди стартаперов же 
этими направлениями занимаются 
не более 1–2%. «Далеко не каждый 
предприниматель начинает проект с 
просчета бизнес-модели и планов вы-
хода, иногда основной мотив — инте-
ресная идея. К тому же, в отличие от 
более развитых рынков, в России 
меньше так называемых серийных 
предпринимателей, которые уже 
имеют опыт продажи бизнеса и стро-
ят новый с этим же прицелом»,— объ-
ясняет причины разрыва между ожи-
даниями инвесторов и стартаперов 
партнер EY Антон Устименко.

Роман Рожков

Стартапы для внутреннего 
пользования
Российские IT-проекты развиваются на свои деньги 
и не стремятся за рубеж
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Есть нравственная граница 
между критическим 
анализом истории 

и глумлением над ней
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ, в январе 2018 года

Ц И Т А Т А
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тенденции / «закон Яровой»
Разговор под запись
Как будет работать закон о хранении абонентских данных

Карен Казарян, 
гендиректор  
Института исследований интернета

До вступления в силу основных поло-
жений «пакета Яровой», включая обя-
зательство операторов связи и орга-
низаторов распространения инфор-
мации (ОРИ) хранить данные, переда-
ваемые пользователями, осталось не-
сколько дней. За два года эксперты и 
представители бизнеса написали, на-
верное, сотни писем, аналитических 
записок и докладов об исключитель-
ной вредности этих мер и огромных 
расходах, которые понесут операто-
ры связи без особого толка.

Еще несколько месяцев назад 
был непонятен даже порядок расхо-
дов: подзаконные акты были при-
няты только в конце апреля, через 
полтора года после поручения пре-
зидента (а для ОРИ такой документ 
появился только 28 июня). Так что 
не стоит удивляться разнице в оцен-
ках — от десятков триллионов до со-
тен миллиардов рублей. Если учи-
тывать поручение президента, что 
оборудование должно быть россий-
ским, суммы получались и вовсе ас-
трономические.

Все решения, которые тестируют-
ся, выпускают поставщики решений 
СОРМ (система оперативно-разыск-
ных мероприятий), и это неслучай-
но. Именно расширение так называ-
емого кольцевого буфера, где сейчас 
хранятся 12 часов трафика, называ-
лось одним из менее затратных спо-
собов реализации «пакета Яровой» 
еще два года назад. «Большая трой-
ка» оценила свои затраты на реали-
зацию такой схемы примерно в 15–
20 млрд руб. в год. Это все равно 
большая сумма — фактически вся 
чистая прибыль, четвертая часть ка-
питальных затрат.

Гораздо хуже ситуация у малых и 
средних провайдеров. Несмотря на 
то что с барской руки им разрешает-
ся (при согласовании ФСБ) использо-
вать для хранения оборудование 
других операторов, внедрять моди-
фицированную СОРМ им все же при-
дется. Для средних размеров регио-
нального оператора (в пределах 
100 тыс. абонентов) расходы соста-
вят сотни миллионов рублей. С боль-
шой вероятностью это означает про-
дажу бизнеса более крупной компа-
нии — той самой, оборудование ко-
торой будут использовать для хране-
ния. Что происходит с ценами на 
связь в регионах, где нет конкурен-
ции, понятно и без «пакета Яровой» 
— еще в 2010 году стоимость интер-
нета в столице и, скажем, Дагестане 
различалась в десять раз и более. 
Сверхдорогими станут для операто-
ров и абоненты, потребляющие мно-
го трафика. Хотя доля их обычно не-
высока, в пределах 1%, придется 
привыкать к мелким строчкам в опи-
сании тарифов с ограничением объ-
ема потребляемого трафика.

Впрочем, сертифицированно-
го оборудования к началу лета так и 
не появилось, так что как минимум 
до октября срок хранения установ-
лен нулевой. Среди отраслевых экс-
пертов бытует мнение, что не поя-
вится оно и после октября — то же 
оборудование СОРМ проходило сер-
тификацию годами. Так что у опера-
торов хотя бы есть время на подго-
товку, и повышать тарифы они бу-
дут постепенно. При фиксирован-
ных затратах на оборудование для 
съема информации и увеличении 
на 15% в год объемов хранения рост 
тарифов составит около 10–15% еже-
годно, то есть за пять лет цены на 
связь удвоятся.

Остается добавить, что до сих пор 
нет фактов, подтверждающих эффек-
тивность и необходимость вводи-
мых требований с точки зрения на-
циональной безопасности. И уж ко-
нечно, и речи не идет о том, что обес-
печение безопасности в мировой 
практике — задача государства, и за-
траты операторов связи в этой сфере 
должны компенсироваться, а обору-
дование — предоставляться государ-
ственными структурами, устанавли-
ваться государственными специали-
стами и оплачиваться за счет бюдже-
та. Но у России и тут особый путь.

Рост тарифов  
составит около  
10–15% ежегодно,  
то есть за пять лет  
цены на связь  
удвоятся

С 1 июля в России вступают в силу по
ложения «закона Яровой», требующие 
от операторов связи и онлайнсервисов 
хранить разговоры и переписку своих 
пользователей. На пороге этих нововве
дений компаниям попрежнему неясно, 
как исполнить требования: ряд процес
сов так и не нашел отражения в подза
конных актах, многое будет зависеть от 
взаимодействия с ФСБ, алгоритм кото
рого также непонятен. Может затянуть
ся и сертификация оборудования для 
записи и хранения информации.

От триллионов до миллиардов
Подписанный два года назад антитеррори-
стический пакет поправок, известный как 
«закон Яровой», существенно расширяет тре-
бования по сбору и хранению пользователь-
ских данных и накладывает новые обязан-
ности на операторов связи и онлайн-серви-
сы. 1 июля вступает в силу часть закона, обя-
зывающая их хранить в течение шести меся-
цев все телефонные разговоры абонентов, 
СМС, а также электронные сообщения ин-
тернет-пользователей. С 1 октября интернет-
провайдерам необходимо будет хранить 
весь трафик абонентов за 30 суток.

Все два года участники рынка и чиновни-
ки гадали, в какую сумму обойдется испол-
нение «закона Яровой». Максимальную 
оценку приводил РСПП — 10 трлн руб., а 
ФСБ и Минкомсвязь прогнозировали затра-
ты в 4,5 трлн руб. И только весной 2018 года, 
после принятия постановления правитель-
ства о сроках хранения трафика, операторы 
обнародовали окончательные расчеты. МТС 
в течение пяти лет готова направить на эти 
цели 60 млрд руб., «Вымпелком» — 45 млрд 
руб., «МегаФон» — 40 млрд руб. Гендиректор 
Tele2 Сергей Эмдин в мае оценивал затраты 
компании в «десятки миллиардов рублей за 
три года». В «Ростелекоме» не уточняют свою 
оценку до публикации окончательных тех-
нических требований.

Впрочем, отсутствие нормативных доку-
ментов не помешало операторам протестиро-
вать работу систем для сбора и хранения дан-
ных по «закону Яровой». Так, в марте стало из-
вестно, что «МегаФон» тестирует в Нижнем 
Новгороде систему сбора, хранения и обра-
ботки данных компании «Цитадель». Ее раз-
работало ООО «Национальные технологии» 
— совместная компания «Ростеха» (контроли-
рует 51%), «дочки» Национальной компьютер-
ной корпорации «КНС групп» (24,5%) и «Цита-
дели» (24,5%). Тестирует системы для «закона 
Яровой» и МТС. О том, что оператор начал пи-
лотный проект с производителем оборудова-
ния для СОРМ «Норси-Транс», еще в мае 2017 
года сообщали «Ведомости». Как пояснил 

”
Ъ“ 

гендиректор «Норси-Транс» Сергей Овчинни-
ков, сейчас проект с МТС в финальной ста-
дии, скоро будут готовы оценки затрат на раз-
работку системы хранения.

Подготовка к реализации «закона Яро-
вой» не могла не сказаться на финансовых 
показателях операторов. Из финансовой от-
четности «МегаФона» за первый квартал 
2018 года следует, что оператор уже начал 
инвестировать в оборудование для хране-
ния данных по «закону Яровой». В первом 
квартале 2018 года свободный денежный по-
ток «МегаФона» снизился на 4,1 млрд руб. год 
к году, а капитальные затраты выросли на 
4,2% и составили 8,4 млрд руб.

Другие операторы пока не объявляли о 
старте инвестиций в «закон Яровой», но тоже 
демонстрируют снижение финансовых пока-
зателей. Свободный денежный поток группы 
МТС в первом квартале также сократился на 
39,1% год к году и составил 13,9 млрд руб., а ка-
питальные затраты увеличились на 50,1%, до 
16,7 млрд руб. Капитальные затраты «Вым-
пелкома» в первом квартале выросли на 
34,5% к аналогичному периоду прошлого го-
да, показатель свободного денежного потока 
компания не раскрывает. «Вымпелком» ранее 
сообщал, что за 2018 год планирует потратить 
на «закон Яровой» 6 млрд руб.

Потенциальными выгодоприобретателя-
ми, то есть подрядчиками создания систем 
для реализации «закона Яровой», станут дей-
ствующие производители СОРМ (система 
оперативно-розыскных мероприятий). Круп-
нейшими игроками на этом рынке считают-
ся «Цитадель», «Норси-Транс» и «Орион» (пре-
жде называлась «Специальные технологии»).

Производители пока не давали публич-
ных оценок стоимости информационных 
систем для исполнения «закона Яровой». 
Только петербургский провайдер ООО «Теле-
компас» (бренд «Комфортел») объявлял, что 
для него стоимость внедрения системы базы 
данных составит 36,9 млн руб. на 10 Гбит/с 
суммарного пикового трафика сети (без уче-
та голосовых данных). Эти расходы уже нача-
ли переносить на абонентов: в конце мая «Те-
лекомпас» проинформировал клиентов о 
повышении абонентской платы за услуги 
связи на 8% с 1 июля 2018 года. Повышать та-
рифы на 10% также начал «ЭР-телеком», зани-
мающий 11% российского рынка широкопо-
лосного интернета.

Через пять лет на российском рынке бу-
дет уже не три производителя СОРМ, а значи-
тельно больше, убежден Сергей Овчинни-
ков. Он ожидает появления на рынке новых 
компаний, которые «смогут удовлетворить и 
требования правоохранительных органов в 
части безопасности, и операторов — в части 
цены». Развитие этого направления должны 
ускорить публикация технических требова-
ний к системам для «закона Яровой» и нача-
ло их сертификации. Последнее может стать 
небыстрым процессом — на первом этапе 
сертификация оборудования займет около 
года, считает господин Овчинников.

Операторы готовятся к апгрейду
Постановление правительства о сроках хра-
нения сообщений связи по «закону Яровой» 
операторы ждали еще в конце 2017 года, но 
появилось оно только в апреле 2018-го. За-
держивалась и подготовка подзаконных ак-
тов со спецификациями к оборудованию для 
хранения и снятия трафика. В связи с этим 
операторы давно ставили под сомнение са-
му возможность начать исполнение закона с 
1 июля. Некоторые подзаконные акты уже 
выпущены, но не зарегистрированы Миню-
стом. Например, оформление одного из при-
казов выпало на период смены названия и 
руководства Минкомсвязи, поэтому Ми-
нюст отказал в его регистрации и документ 
пришлось отправлять повторно, подтверди-
ли 

”
Ъ“ в пресс-службе Минкомсвязи.

В ближайшее время Минкомсвязь напра-
вит в Минюст еще один приказ — он с 1 янва-
ря 2019 года отменит требование хранить 
трафик пользователей в течение 12 часов в 
так называемом кольцевом буфере. Кольце-
вой буфер — это фактически дисковый нако-
питель, который интернет-провайдеры уста-

навливают по требованию ФСБ еще с 2014 
года. Компании закупили оборудование на 
сотни миллионов рублей, но теперь оно ста-
нет ненужным, уверен менеджер сотового 
оператора.

Необходимость в кольцевом буфере отпа-
дает из-за увеличения сроков хранения дан-
ных до 30 дней по «закону Яровой», пояснили 

”
Ъ“ несколько собеседников в крупных опе-

раторах связи. «С учетом реализации требова-
ний закона в использовании кольцевого бу-
фера нет необходимости»,— подтверждают в 
«МегаФоне». Операторы вынуждены будут ли-
бо заменить оборудование, либо модернизи-
ровать его, считает заместитель гендиректо-
ра по технологическому развитию и эксплуа-
тации «Акадо» Дмитрий Медведев. По его сло-
вам, «Акадо» планирует усовершенствовать 
уже имеющееся оборудование без замены. В 
МТС уточнили, что оборудование кольцевого 
буфера будет использоваться до начала реали-
зации требований «закона Яровой» и компа-
ния рассматривает различные варианты его 
дальнейшего использования.

Исходно идея была в том, чтобы дать опера-
торам возможность использовать существую-
щее оборудование как компонент для испол-
нения «закона Яровой» при условии апгрейда 
программного обеспечения, напоминает со-
беседник 

”
Ъ“, участвовавший в обсуждении 

приказа. На это указывают и содержащиеся в 
приказе технические требования, считает он. 
Но фактически каждый апгрейд оборудова-
ния СОРМ выливается в покупку нового обо-
рудования, констатирует гендиректор ООО 
«НТЦ Фиорд» (предоставляет услуги IP-транзи-
та для операторов связи) Николай Мацнев. И 
новая версия приказа, по его мнению, не 
исключение. «Только на первом этапе внедре-
ния от 

”
Фиорд“ потребуется 10–30 млн руб. на 

новое оборудование, и если затраты не удаст-
ся растянуть на три-четыре года, проще будет 
закрыться»,— скептичен он.

Операторам придется ежегодно увеличи-
вать емкость хранилищ на 15% в течение пяти 
лет. Компании, которые не смогут самостоя-
тельно организовать хранилища, получают 
возможность по предварительному согласо-
ванию с ФСБ держать данные в накопителях 
других операторов. Но порядок взаимодейст-
вия и ответственности сторон при оказании 
таких услуг не урегулированы, указывает со-
беседник 

”
Ъ“ на телекоммуникационном 

рынке. «Нет понимания, кто будет ответст-
венным за достоверность и полноту храни-
мых данных с учетом того, что считывающее 
оборудование будет закупаться одним опера-
тором, а оборудование для хранения предо-
ставит другой»,— отмечает он.

Также компаниям до сих пор не ясен ал-
горитм взаимодействия с ФСБ в случае, если 
оператор решит сменить поставщика по 
хранению трафика, и что в таком случае де-
лать с хранимой информацией. Один из со-

беседников 
”
Ъ“ полагает, что контроль ис-

полнения требований «закона Яровой» в 
случае небольших локальных операторов 
может быть спущен на уровень региональ-
ных сотрудников ФСБ.

Источник 
”
Ъ“ в правительстве настаива-

ет, что Минкомсвязь подготовила все необ-
ходимые подзаконные акты и отрасль связи 
готова к тому, чтобы планировать создание 
систем и закупать оборудование для «закона 
Яровой». Дальнейшие действия в этой сфере 
операторы связи должны координировать 
уже с ФСБ, соглашается он. «Скорее всего, в 
каждом регионе и у каждого оператора поя-
вится план внедрения с указанием сроков и 
типов оборудования, которое будет установ-
лено. Эти планы будут утверждать органы 
ФСБ»,— предполагает чиновник.

Спецслужбы  
проверят абонентов
Общаться с ФСБ операторам связи, скорее 
всего, придется регулярно. С 1 июля вступает 
в силу еще одно требование «закона Яровой», 
по которому компании обязаны прекращать 
оказание услуг абоненту при несоответствии 
его персональных данных в абонентском до-
говоре фактическим. Операторы должны в 
течение 15 дней отвечать на запросы силови-
ков о подтверждении соответствия данных 
пользователей. Сначала уполномоченные 
органы должны направить запрос с обнару-
женными несоответствиями в ФСБ, которая 
уже и переадресует его оператору. У количе-
ства таких запросов есть лимит, который за-
висит от выделенного оператору ресурса ну-
мерации. Максимальное число запросов не 
должно превышать 0,6% от общего числа вы-
деленных оператору номеров в течение ме-
сяца или 5% — в течение года.

Эти правила также вызывают критику 
участников рынка. Минэкономики дало на 
них отрицательное заключение с учетом за-
мечаний «МегаФона», «Вымпелкома» и МТС. 
Проблема в том, что постановление не опре-
деляет, каким образом и на основании каких 
сведений силовики будут обнаруживать рас-
хождение персональных данных, что может 
повлечь необоснованное ограничение услуг 
связи для добросовестных пользователей, 
следует из заключения.

Кроме того, персональные данные будут 
расходиться со сведениями в договорах, ког-
да те заключаются для родственников, счита-
ет Российский союз промышленников и 
предпринимателей (РСПП). По оценке Мин-
экономики, действие постановления затро-
нет 10 тыс. операторов связи, а также шесть 
федеральных органов исполнительной влас-
ти, осуществляющих оперативно-разыскную 
деятельность. При этом количество запросов 
для оператора связи с абонентской базой в 
15 млн может достигать 45 тыс. за 15 дней.

Юлия Тишина, Владислав Новый

СХЕМА РАБОТЫ СИСТЕМЫ СОРМ ПРИ РЕАЛИЗАЦИИ «ЗАКОНА ЯРОВОЙ»   ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ КОМПАНИЙ.
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Как к вступлению в силу требований 
«закона Яровой» готовятся операторы 
и производители оборудования, 

”
Ъ“ 

рассказал гендиректор одного из по
следних, компании «НорсиТранс», 
 Сергей Овчинников.

— С 1 июля операторы связи должны на-
чать хранить голосовую информацию. 
Какова сейчас ситуация с техническими 
решениями для этого?
— Закон в части технических решений со-
стоит из трех блоков: запись и хранение го-
лоса, хранение статистики соединений и 
хранение содержания интернет-трафика. Ре-
шения для всех трех блоков у нас уже есть, 
они построены на основе уже существую-
щих решений СОРМ.
— По нашей информации, новая версия 
приказа Минкомсвязи отменяет положе-
ние о необходимости хранить данные 12 
часов в кольцевом буфере. Смогут ли опе-
раторы использовать оборудование, кото-
рое было закуплено для этого, для даль-
нейшего исполнения «закона Яровой»?

— О других компаниях мне трудно гово-
рить, но «Норси-Транс» стремится макси-
мально адаптировать свое оборудование, 
которое сейчас стоит у операторов, под но-
вые требования. И это, конечно, сказывает-
ся на финальной цене систем. В частности, 
мы плотно сотрудничаем с МТС по этому на-
правлению и к концу июня планируем дать 
оценку по стоимости разработки для всей 
сети МТС и МГТС.
— Какова стоимость оборудования? Про-
вайдер «Телекомпас» утверждает, что ему 
предложили заплатить 36 млн руб. 
за 10 Гбит/с суммарного трафика.
— Пока приказы Минкомсвязи официаль-
но не опубликованы, кроме №86 по хра-
нению голоса, давать оценки преждевре-
менно. Я считаю, что суммы несколько за-
вышены в силу того, что компании выну-
ждены перестраховываться: они не зна-
ют точных параметров сети заказчика. 
Мы выбрали другой путь: чтобы избежать 
ошибок в оценках, мы просим операторов 
сначала заполнить опросник по параме-
трам сети.

— Из чего в целом складывается стои-
мость решений для «закона Яровой»?
— Это стоимость «железа» и программного 
обеспечения плюс так называемая перифе-
рийная часть: ресиверы, коммутаторы и 
прочее оборудование. Но, конечно, все 
привязывается к мегабитам, терабайтам, то 
есть количеству информации, которая под-
лежит хранению. Сложность организации 
такого решения в обеспечении непрерыв-
ности его работы. И чем больше объем об-
рабатываемого трафика, чем больше серве-
ров на сетях, чем больше операторы ис-
пользуют транзитного трафика, тем слож-
нее выполнить эту задачу.
— Когда начнется процесс сертифика-
ции оборудования?
— Когда будут официально опубликованы 
технические требования. Сертификацию бу-
дут проводить структуры, аккредитованные 
в системе Минкомсвязи и ФСБ.
— Как операторы начнут хранить голосо-
вые данные с 1 июля, если оборудование 
еще не сертифицировано?
— Это можно делать по техническим требо-
ваниям, которые общедоступны. Кроме то-
го, есть пул предприятий, которые уже дав-
но работают в этой сфере, в том числе мы. И 
там, где стоит наша техника, мы ее модерни-
зируем под требования закона — это непре-
рывный процесс. А сертификация в боль-
шей степени нужна, чтобы создать откры-
тый рынок. Уже сейчас появляются новые 
предприятия, которые хотят заниматься по-
ставками.
— То есть с 1 июля операторы смогут на-
чать хранение? 

— Государство предписывает им это делать. 
По моим сведениям, они уже начали подго-
товительные работы.
— А что будет с небольшими региональ-
ными операторами?
— Они тоже активно интересуются обору-
дованием. Кроме того, для них существует 
решение, по которому можно самостоя-
тельно хранить голос, что не потребует 
больших затрат, а хранение текстов можно 
как услугу получить в ЦОДах крупных опе-
раторов. Либо можно полностью передать 
все на аутсорсинг.
— Сейчас в части хранения данных опе-
раторы используют в основном зару-
бежные решения. Будет ли ситуация ме-
няться?
— Да, пока в основном зарубежные. Однако 
мы разработали полностью отечественную 
систему хранения данных (СХД). До 95% 
производства компонентов локализовано 
на территории РФ. Мы заключили соглаше-
ние с компанией МЦСТ — разработчиком 
отечественного процессора «Эльбрус» — и 
на его базе подготовили свое программное 
обеспечение и создали линейку универ-
сальных вычислительных машин «Яхонт-
УВМ». Уже выпустили опытные образцы и к 
концу июля планируем тестовую партию. 
Вся конструкторская документация готова, 
ПО зарегистрировано, мы ищем партнера 
для масштабного производства, ведем пе-
реговоры с «Ростехом». Так что переход на 
полностью российские СХД в рамках реа-
лизации «закона Яровой» будет, но не мо-
ментальный.

Интервью взяла Юлия Тишина

«Сертификация нужна,  
чтобы создать открытый рынок»

Сергей Овчинников,
гендиректор «Норси-Транс»
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Театр «Практика» показал премьеру спектакля-буффонады 
Семена Александровского «Война еще не началась»  
по пьесе Михаила Дурненкова

В столице провинции Лангедок-
Руссильон открылся ежегод-
ный фестиваль современного 
танца — старейший во Франции 
и один из главных в мире. В этом 
году он вновь подтвердил репу-
тацию первопроходца, собрав 
рекордное количество мировых 
премьер. Из Монпелье — Татьяна 
Кузнецова.

 Оплотом еретиков Монпе-
лье прослыл в Средние века, когда 
здесь хозяйничали катары. Спустя 
столетия, в 80-х годах прошлого ве-
ка, городом овладели еретики от ба-
лета во главе с хореографом Доми-
ником Багуэ; их цитаделью стал быв-
ший монастырь урсулинок. Между-
народный фестиваль — танцеваль-
ный диспут и изучение новых до-
ктрин — организовал тоже Багуэ, не-
задолго до своей ранней смерти от 
СПИДа в 1991 году, а продолжил пер-
вый директор фестиваля Жан-Поль 
Монтанари, который по сей день яв-
ляется его бессменным, единствен-
ным и весьма искушенным курато-
ром: не формулируя концепций, но 
провоцируя приглашенных авторов 
на новые постановки, он предъяв-
ляет миру тенденции раньше, чем 
они сформировались. В этом году на 
18 участников фестиваля пришлось 
15 creation — мировых премьер, без 
новинок приедут только большие 
и успешные труппы — Нидерланд-
ский театр танца и Национальный 
балет Испании.

По правде говоря, «мировая пре-
мьера» далеко не всегда тождествен-
на художественной новизне. И кура-
тор Монтанари первым отважился 
назвать вещи своими именами, опре-
делив в носители прогресса не талан-
тливых одиночек, а ведущие компа-
нии с их мощным артистическим со-
ставом, финансовым потенциалом и 
возможностью ангажировать самых 
интересных авторов; время молодых 
гениев-самоучек, рождающих шедев-
ры из подручного материала, безвоз-
вратно ушло. Современный танец во-
обще постарел: среди хореографов 

фестиваля нет никого моложе соро-
ка. Вторая очевидная тенденция — 
пресыщенность экзотикой: в про-
грамме отсутствуют обитатели про-
тивоположного берега Средиземно-
го моря, а ведь в прошлые годы авто-
ры из Северной Африки (а тем более 
из глубин этого континента) слыли 
изюминками на фестивальном тор-
те. Похоже, многоопытный Монта-
нари раньше других понял, что вол-
нующая экзотичность чужестранцев 
становится житейской рутиной, ко-
торая и без сцены сполна насыщает 
интерес местной публики.

Это, конечно, не означает демон-
стративной замкнутости на евро-
пейских темах: сенсацией первой 
части фестиваля стал именно «Чу-
жестранец» («Xenos») — новая поста-
новка британца Акрама Хана, в кото-
рой этот выходец из семьи эмигран-

тов-бангладешцев исследует пробле-
мы собственной идентичности, по-
гружаясь в прошлое своей истори-
ческой родины. Хореограф, сделав-
ший блистательную мировую карь-
еру, и раньше эксплуатировал наци-
ональную тему. Не только эстетиче-
ски и технически (скрестив древний 
индийский катхак с современной 
пластикой, он изобрел оригиналь-
ный, прославивший его танцеваль-
ный язык), но и сюжетно: его лучшие 
спектакли («Desh», например) осно-
ваны на воспоминаниях детства и 
рассказах старших членов семьи об 
идеализированном Бангладеш. Но в 
сольном 75-минутном «Чужестран-
це», созданном Ханом с композито-
ром Винченцо Ламаньей и пятью му-
зыкантами по сценарию Рут Литтл, 
хореограф идет еще дальше. Он по-
гружается в драматические глуби-
ны истории: это спектакль о шести 
миллионах сипаев, вырванных Пер-
вой мировой из индийского Эдема, 
брошенных в окопы, утративших 
все и выживших вопреки всему. Хо-

реограф, сказавший перед высту-
плением, что в этой работе он под-
водит итоги собственного пути, от-
рефлексировав важнейшие для него 
темы — жизни и смерти, времени и 
памяти, был совершенно искренен: 
такой неистовой исповедальности, 
с какой он исполняет этот сложней-
ший спектакль, в работах Акрама Ха-
на — в принципе очень открытого и 
темпераментного танцовщика — ви-
деть еще не доводилось.

«Xenos» в общем-то бесхитростен, 
хотя сценограф Мирелла Вайнгартен 
и художник по свету Майкл Халлс 
превратили танцевальное соло в мо-
нументальное и чрезвычайно дина-
мичное зрелище. На уровне второй 
кулисы планшет сцены вздымается 
крутой горой. Гребень этого брустве-
ра — вторая сценическая площадка, 
его откос — многозначная метафо-
ра, разъясняющая и без того доволь-
но прозрачный сюжет, разделенный 
на три смысловые части. Первая, эт-
нографическая, начинается еще во 
время сбора публики: на авансцене 

среди ковров, низких столиков и раз-
бросанных подушек два индийских 
музыканта выпевают-выстукивают 
ритмично-шуточный диалог, и бара-
баны в их руках соперничают с рече-
вой скороговоркой. Акрам Хан выва-
ливается на сцену внезапно: стрено-
женный канатом, он падает, круша 
игрушечную идиллию,— так начи-
нается эпопея его героя, вобравшего 
в себя шесть миллионов жизней «чу-
жестранцев».

Первое, «индийское», соло Акра-
ма Хана — выстукивания, враще-
ния, переливы рук, мгновенные па-
тетические остановки — полно от-
чаяния от утраты рая. Длинные ни-
ти национальных ножных бубенцов 
превращаются в кандалы, канаты, 
спущенные с бруствера, утаскивают 
за его гребень предметы мирного бы-
та, умолкают, исчезают со сцены по-
зитивные индусы. Вторая, полупан-
томимная, часть спектакля проходит 
на экстремально узком гребне бруст-
вера. Высоко над ним, слабо высве-
ченные, висят в непроглядной тьме 

пять музыкантов. Музыка придает 
«военному» эпизоду потусторонний 
оттенок: сочетание контрабаса, аль-
та, бас-саксофона и индийского бара-
бана звучит инфернальной тризной, 
отправляемой по случаю смертей ге-
роя — персонаж Хана, то вышагиваю-
щий, то крадущийся, то замирающий 
по стойке «смирно» на бровке укре-
пления, погибает многократно, каж-
дый раз по-разному: зависая на кана-
тах, катясь, сползая, рушась с откоса 
на авансцену и вновь карабкаясь на 
бруствер. В финале под звуки моцар-
товской «Lacrimosa», перемежаемой 
индийским пением, умирающий ге-
рой в конце грандиозного танцеваль-
ного соло обнаруживает веществен-
ное основание для утверждения жиз-
ни: сотни кедровых шишек скатыва-
ются с вершины бруствера, подтвер-
ждая ее вечность и неизменность.

Очевидность замысла, как и ил-
люстративность режиссерских хо-
дов, отнюдь не вредит этому спек-
таклю: великий дар актера Хана лю-
бую банальность способен превра-
тить в откровение. Танцовщик Хан 
— сильно похудевший и слегка по-
старевший — тоже безупречен, раз-
ве что спина утратила былую гиб-
кость. Несравненны его летающие, 
порхающие, стонущие, шепчущие 
руки; ошеломляющи вращения — 
круги шене по суживающейся в од-
ну точку спирали, вихри пируэтов 
при извивающемся корпусе; восхи-
тительно разнообразны и отчетли-
вы выстукивания босых пяток, не-
подражаемы координация и сцени-
ческая органика. Но то, что не заме-
чают зрители,— адские перегрузки 
на пределе физических сил — чувст-
вует сам танцовщик: перед фестива-
лем 44-летний Акрам Хан уже объя-
вил, что «Xenos» — последний спек-
такль, который он танцует лично. 
Найдет ли он исполнителей, равных 
себе, какими станут его спектакли 
без главного действующего лица, не 
окажется ли уход со сцены танцов-
щика Хана концом мифа о Хане-хо-
реографе, узнаем в недалеком буду-
щем, когда фестивальный Монпелье 
в очередной раз пригласит своего 
любимца и завсегдатая утверждать 
бессмертие танца — постаревшего, 
но все равно современного.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Хан и соло
В Монпелье проходит XXXVIII фестиваль современного танца

Сегодня открывается 52-й Меж-
дународный кинофестиваль 
в Карловых Варах. Как всегда, 
погоду на нем делает кинема-
тограф из Восточной Европы, 
в том числе из России и стран 
бывшего СССР. Комментирует 
Андрей Плахов.

 главном конкурсе за приз 
«Хрустальный глобус» в этом году бу-
дут соревноваться двенадцать филь-
мов, из них десять — мировые пре-
мьеры. С особым интересом ждут 
провокативной картины румынско-
го режиссера Раду Жуде «Мне пле-
вать, если мы войдем в историю как 
варвары» — об этнических престу-
плениях румынской армии во вре-
мя Второй мировой войны. Другой 
фильм, о котором говорят,— «Под-
бросы» Ивана И. Твердовского. Мо-
лодого российского режиссера зна-
ют здесь по его предыдущим рабо-
там, в частности по картине «Зооло-
гия». «Подбросы» — гротескная дра-
ма брошенного матерью мальчика, 
представленная на фоне тотально 
коррумпированного общества. Это, 
кстати, не единственный фильм, в 
центре которого травматический 
подростковый опыт.

Другая традиционная карловар-
ская конкурсная программа называ-
ется «К Востоку от Запада». Она тоже 
включает двенадцать фильмов, из 
них — веяние времени — семь сня-
ты режиссерами-женщинами. Кро-
ме того, в этой программе появи-
лись картины родом с Ближнего Вос-
тока. Основную часть обеих конкурс-
ных программ составляют фильмы 
из категории авторского кино, соче-
тающие актуальные темы, чаще все-
го связанные с судьбами молодежи в 
турбулентном социуме, и современ-
ный киноязык. Представлены наи-
более «кинематографические» стра-

ны — Аргентина, Иран, Израиль, 
Турция, Греция, Австрия и Канада.

Карловарский фестиваль всегда 
играл важную роль в поддержке и 
продвижении достижений кино Че-
хии. Не станет исключением и ны-
нешний год: в разных фестивальных 
программах заявлено восемь миро-
вых премьер чешских фильмов. Эта 
традиция идет еще от времен чехо-
словацкой новой волны 1960-х.

Сегодня об этом легендарном зо-
лотом веке вспоминают в связи с пе-
чальным поводом — недавним ухо-
дом из жизни Милоша Формана, од-
ного из главных культурных героев 
эпохи Пражской весны. Ранняя кар-
тина Формана «Любовные похожде-
ния блондинки» будет показана сегод-
ня на открытии фестиваля. По словам 
его директора Карела Оха, «лучший 
способ почтить память Милоша Фор-
мана и напомнить, особенно молодой 
аудитории, о его значении для миро-
вого кино — это показать его фильм, 
о котором многие знают, но далеко не 
все смотрели на большом экране».

Российское и русскоязычное ки-
но помимо фильма Твердовского 
будет представлено в Карловых Ва-
рах целым рядом работ разных ти-
пов и жанров. В программе «К Вос-
току от Запада» покажут «Глубокие 
реки» Владимира Битокова — сня-
тый в горах Кабардино-Балкарии 
режиссерский дебют ученика мас-
терской Александра Сокурова. Дру-
гой российский фильм снят Елиза-
ветой Стишовой в Киргизии и на-
зывается «Сулейман-гора». Белорус-
ская дебютантка Дарья Жук покажет 
картину «Хрусталь», а ее украинский 
коллега Роман Бондарчук — фильм 
«Вулкан». Вне конкурса представлен 
«Довлатов» Алексея Германа-младше-
го. Сергей Лозница представит сра-
зу две картины — документальную 
«День Победы» и игровую «Донбасс». 
А в конкурсе документальных работ 
покажут «Свидетелей Путина» — но-
вую ленту Виталия Манского, в кото-
рой фигурируют уникальная кинох-
роника и неизвестные факты о пре-
зидентских выборах 2000 года.

Карловарский фестиваль соберет 
большое количество международ-
ных знаменитостей, включая Робер-
та Паттинсона, Тима Роббинса, Ри-
чарда Линклейтера и Терри Гилли-
ама. Но главная привлекательность 
этого события — его живой моло-
дежный дух. Студенты и киноманы 
со всей страны и из-за границы, раз-
бив в городе-курорте походные лаге-
ря, с утра до глубокой ночи заполня-
ют просмотровые залы, смешиваясь 
с тысячей профессионалов киноин-
дустрии.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Пражскую весну помянут летом
Открывается кинофестиваль в Карловых Варах

Карловарский фестиваль соберет 
 большое количество международных 
знаменитостей, включая  
Роберта  Паттинсона, Тима Роббинса,  
Ричарда Линклейтера и Терри Гиллиама

Абстрактная выразитель-
ность танца Акрама Хана 
прочно привязана к исто-
рическому сюжету о бедах 
индийских сипаев 

В память о покойном Мило-
ше Формане фестиваль 
 откроется его «Любовными 
похождениями блондинки»

В

C
B

K
N

IC
O

L 
V

IZ
IO

LI
 /

 J
E

A
N

-L
O

U
IS

 F
E

R
N

A
N

D
E

Z



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Групповой этап чемпионата ми-
ра завершился матчами в груп-
пе G, где первое место разыгра-
ли сборные Бельгии и Англии, 
уже забронировавшие себе ме-
сто в 1/8 финала. Оно досталось 
бельгийцам, одержавшим побе-
ду — 1:0.

ышло так, что заключитель-
ный тур группового этапа начинал-
ся и заканчивался матчами именно 
в тех группах, где до него интрига в 
борьбе с путевками в play-off была 
исчерпана полностью, а последние 
матчи приобрели статус товарище-
ских. Ну, или матчей «за престиж», 
который не настолько манит, что-
бы лидеры выставляли на них опти-
мальные составы и выкладывались 
по полной.

Лидеры группы A — сборные 
Уругвая и России — правда, игра-
ли друг с другом составами, на оп-

тимальные хотя бы более или ме-
нее похожими. Про лидеров группы 
G и этого сказать было нельзя. Они 
опровергали довольно популярный 
в футбольном мире тезис насчет то-
го, что костяк по ходу большого тур-
нира лучше не трогать, а держать в 
соревновательном тонусе. В Кали-
нинграде оба соперника костяк бе-
регли. Англичане сделали восемь 
изменений в стартовом варианте по 
сравнению с матчем второго тура, 
бельгийцы — и вовсе девять. То есть 
на калининградском поле, строго 
говоря, противостояли друг другу 
английский и бельгийский резерв.

Бельгийский выглядел, надо 
признать, поинтереснее. Нельзя 
сказать, будто бы из него, как лава 
из разбушевавшегося вулкана, че-
рез край хлестало желание во что 
бы то ни стало принести сборной 
третью подряд победу на первенст-
ве, но какое-никакое желание явно 
присутствовало. А немножко нерв-
ное состояние английского голки-
пера Джордана Пикфорда приводи-
ло к моментам. Самый опасный был 
у Миши Батшуайи, который в воз-
никшей рядом с вратарской хоккей-
ной сутолоке пихнул мяч под расте-
рявшимся Пикфордом. Гэри Кэхилл 
остановил его уже на «ленточке».

Игра же англичан заставляла на-
блюдавших за ней фанов сборной 
в основном вспоминать: а когда 
еще она была так незадачлива? Ну, 
и еще прикидывать, что опустить-
ся на второе место в группе, может 
быть, было бы и полезно. Тогда в 
1/8 финала будет встреча с колум-
бийцами, которые представляются 
менее опасными, чем японцы, за-
то в целом сетка play-off попроще. 
А чтобы опуститься, требовалось 
проиграть.

И вскоре после перерыва сбор-
ная Англии наконец пропустила. 
Аднан Янузай, бельгийский тех-
нарь, классно закрутил мяч из пра-
вого угла штрафной в дальний угол. 
Впрочем, закрутить было нетрудно: 
английские защитники встречали 
Янузая так осторожно, словно им 
приказали ни в коем случае не при-
ближаться к оппонентам на рассто-
яние меньше метра. Сборная Анг-
лии через некоторое время огрыз-
нулась выходом один на один Мар-
куса Рашфорда, который вроде и 
смог прокинуть мяч, куда хотел,— 
мимо голкипера Тибо Куртуа, но в 
ворота не попал.

В концовке она вообще была ак-
тивна и ощущение, что согласна на 
поражение, опровергала. Только 

незадачливость продолжала оста-
ваться ее отличительной чертой, и 
сравнять счет не вышло. Англичане 
вышли на колумбийцев, бельгийцы 
— на японцев. 

Алексей Доспехов

ГРУППА G

Бельгийцы выиграли Японию
В матче за первое место они победили англичан

Развязка турнира в группе H  
создала прецедент. Две лиди-
ровавшие перед заключитель-
ным туром сборные — Сенегала 
и Японии — проиграли свои матчи 
прорвавшимся в play-off колум-
бийцам и не имевшим никаких 
шансов туда прорваться поля-
кам со счетом 0:1. Сенегальцы 
и японцы завершили групповой 
этап, имея абсолютно идентич-
ные показатели, использую-
щиеся для ранжирования кон-
курентов. Все — кроме самого 
последнего, введенного Между-
народной федерацией футбо-
ла (FIFA) именно под российский 
чемпионат мира. Речь о показа-
теле фейр-плей. Сборная Японии 
проскочила в play-off только по-
тому, что заработала на две жел-
тые карточки меньше, чем сене-
гальская команда.

чередная группа — 
очередной закрученный, словно 
гимнастическая лента на волжском 
ветру, расклад, очередной вопрос на-
счет того, как, на какой результат иг-
рать тем, кого этот расклад волнует? 
Сенегальскую сборную в Самаре и 
японскую в Волгограде устраивают 
ничьи. Надо беречь их или гнаться за 
чем-то существеннее?

С колумбийцами все было не так, 
конечно, просто, как с вылетевшими 
поляками, но все-таки понятнее. Ни-
чья — спасение только при каком-то 
невероятно счастливом стечении об-
стоятельств. Их, обстоятельства, надо 
пригибать под себя, то есть искать до-
рогу к победе.

Сборная Колумбии, которая пе-
ред стартом чемпионата выглядела 
такой перспективной, скроенной 
чуть ли не под добычу медалей, ее, 
конечно, искала. И некоторое вре-
мя колумбийские фаны должны бы-
ли радоваться ощущению, что сене-
гальцев поддавливают. Вот колум-
бийцы задержались на чужой поло-
вине, пораскидывали мяч. Вот за-
работали штрафной, который Хуан 
Кинтеро исполнял неплохо и заста-
вил сенегальского голкипера Хади-
ма Н’Диайе напрягаться. Но во что-
то по-настоящему серьезное это дав-
ление выливаться не желало. Наобо-
рот, вылилось оно в выпад сборной 
Сенегала, словно караулившей воз-
можность для его осуществления, и 
выход Садио Мане один на один с 
голкипером Давидом Оспиной.

До удара не дошло из-за того, что 
под Мане успел подкатиться и сва-
лить форварда Давинсон Санчес. Ар-
битра Милорада Мажича тянуло на-
значить пенальти. Да, собственно, 
со стороны эпизод представлялся та-
ким, что вроде бы без нарушения в 

нем обойтись не могло: Санчес подка-
тывался со спины. Но на российском 
чемпионате существует такая штука, 
как VAR. Насчет того, что именно по-
казал видеоповтор, мнения видных 
аналитиков, освещавших встречу, 
разделились по прикидкам ровно 
поровну. Кто-то восхищался неверо-
ятно чистой, учитывая сложность за-
дачи Санчеса, игрой в мяч. Кто-то счи-
тал, что ничего чистого: ну да, нога за-
щитника коснулась мяча, но, похоже, 
одновременно коснулась и ноги фор-
варда, скосив его. Да и как не коснуть-
ся, как вывернуть ногу так, чтобы из-

бежать контакта, если нога — «ближ-
няя»?! Физически нереально. Мажич 
колумбийцев все же пощадил.

Но взбодрило его решение ско-
рее сенегальцев. А вид активно раз-
минающегося на бровке перед выхо-
дом на замену уже через полчаса по-
сле начала матча нападающего Луи-
са Мурьеля, наверное, не слишком 
удивил тех, кто за игрой наблюдал. 
Инъекция свежести колумбийцам 
требовалась. Только выяснилось, 
что Мурьель появляется на поле не 
по прихоти тренера Хосе Пекерма-
на, а из-за трагедии. Хамес Родригес, 
мотор, мозг сборной Колумбии, ее 
главная надежда, приехал в Россию 
с травмой лодыжки и усугубил ее в 
Самаре. Тянуло написать, что вместе 
с ним по тоннелю, ведущему к разде-
валке, грустно бредет значительная 
часть колумбийских шансов.

Плохо сборной Колумбии было и 
с Родригесом. Без него стало совсем 
плохо. Самой забавной картинкой, 
иллюстрировавшей суть первого 
тайма, следовало считать схему каса-
ний мяча футболистами сборной Ко-
лумбии: море точек в середине поля, 
куча — в колумбийской штрафной 
и ни единой — в сенегальской. Да 
и около нее их было всего полдесят-
ка… И это — давление, это — попыт-
ка выиграть матч?!

А за полчаса до игры в Волгогра-
де у готовившегося его комменти-
ровать известного в прошлом ан-
глийского футболиста Леона Осма-
на лезли на лоб глаза. Это он всма-
тривался в стартовый протокол. По-
нятно, почему перетряхнул состав 
польский тренер Адам Навалка: его 
команде ничего не нужно, а в пре-
дыдущих матчах она смотрелась 
безнадежно. Но почему половину 
основы по сравнению с матчем про-
тив сенегальцев поменял тренер 
японский — Акира Нисино? Поче-
му в запасе наиболее эффективные 
игроки сборной Японии — Макото 
Хасэбэ, Такаси Инуи? Нисино — он 
что, уверен в польской футбольной 
импотенции, в том, что матч прев-
ратится в легонькую разминку пе-
ред play-off? Или есть какой-то пакт 
о ненападении между участниками 
матча, о котором мы не знаем?

А он долго наводил на мысли о та-
ком пакте. Или, во всяком случае, об 
отсутствии у обеих команд жгучего 
желания выигрывать. И в Волгогра-
де к перерыву прогнозы насчет ито-
говых 0:0 убедительно брали верх 
над другими вариантами.

Но все интересное, перемалыва-
ющее прогнозы в муку, было впе-
реди. Колумбийцы наверняка уже 
не ждали никаких подарков от по-

ляков, а те шикарный подарок пре-
поднесли, использовав «стандарт». 
Роберт Левандовский, выдающий-
ся бомбардир, на этом чемпионате 
растворившийся в общей польской 
серости, до навеса не дотянулся, 
но до него дотянулся защитник Ян 
Беднарек. Колумбийцы очутились 
в «зоне play-off».

Следующий подарок они сдела-
ли себе сами. Йерри Мина уже про-
демонстрировал, что способен за-
бивать чудесные голы, взлетая в воз-
дух, в матче с поляками. Теперь про-
демонстрировал, что может такие 
голы забивать в двух встречах под-
ряд. Онлайн-вариант турнирной та-
блицы группы теперь вынуждал 
дрожать от ужаса сенегальцев. Толь-
ко что их положение представлялось 
прочнейшим. А сейчас они уже опу-
стились на третье место в группе, от-
ставая от японцев не по набранным 
очкам, не по разнице мячей, даже 
не по числу голов — все эти цифры 
были идентичными, а исход очной 
встречи — ничейным. Отставали се-
негальцы по показателю фейр-плей 
— по сути, по числу полученных на 
турнире карточек. Всего на два бал-
ла (у Японии — четыре предупре-
ждения, у Сенегала — шесть), но ка-
кая разница?

Кажется, до сенегальских футбо-
листов донесли эту информацию. 

Кажется, они осознали, что ситуа-
ция для них точно такая же, какой 
была для соперников несколько ми-
нут назад, что необходимо во весь 
опор, забыв об обороне, нестись впе-
ред. Сенегальцы понеслись, не рас-
считывая на помощь из Волгограда 
в виде еще одного польского гола. И 
правильно, что не рассчитывая, по-
тому что ниже по течению Волги иг-
ра пошла в темпе даже не спортив-
ной ходьбы, а той, что практикуют 
для здоровья европейские пенсио-
неры, шагая с лыжными палками 
по парковым дорожкам. Там всех все 
устраивало.

И не шло у сборной Сенегала точ-
но так же, как у сборной Колумбии 
перед перерывом. Почти так же, по-
тому что очень опасный удар по во-
ротам Оспины все-таки был, но гол-
кипер на него среагировал, выта-
щив в play-off и свою, и японскую 
команду. Ту ведь, если бы колумбий-
цы сыграли вничью, оттеснили бы 
со второго места на третье. А в play-
off чемпионата мира впервые с 1982 
года не вышла ни одна африканская 
команда.

А окончание этих матчей откры-
ло на фанатских форумах дискус-
сию по поводу того, а справедлив ли 
придуманный для нынешнего чем-
пионата новый способ ранжирова-
ния команд, если все у них идентич-
но? Не честнее ли было, как раньше, 
для таких случаев предусмотреть ли-
бо жеребьевку, либо приоритет рей-
тинга FIFA? Ведь желтая карточка — 
это не всегда грубость, хамство. На-
против, гораздо чаще — это признак 
горячего желания сражаться. И раз-
ве должен тот, у кого дефицит тако-
го желания, стоять выше того, кто не 
уклоняется от боя?

Алексей Доспехов

В воскресенье сборная России  
в 1/8 финала чемпионата мира сыграет с Испанией
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ГРУППА H

Сенегал играл в одну игру, 
а проиграл в другую
Сборная Японии превзошла африканцев не по очкам и голам,  
а по меньшему числу предупреждений

Хорватия
Дания

01.07 Нижний Новгород

01.07 Москва («Лужники»)

Бельгия
Япония

02.07 Ростов-на-Дону

02.07 Самара

1/8 финала 1/4 финала Полуфиналы Финал

Матч за 3-е место

30.06 Казань

30.06 Сочи

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ФУТБОЛУ 2018. PLAY-OFF

Уругвай
Португалия

Франция
Аргентина

06.07 
Н. Новгород

06.07 
Казань

07.07 
Сочи

07.07 
Самара

Бразилия
Мексика

Испания
Россия

Швеция
Швейцария

03.07  Санкт-Петербург

Колумбия
Англия

03.07 Москва («Спартак»)

10.07 
С.-Петербург

11.07 
Москва 
(«Лужники»)

15.07 
Москва 
(«Лужники»)

14.07 
С.-Петербург

Итоговая таблица  
группы H
 В Н П М О
1. Колумбия 2 0 1 5:2 6
2. Япония 1 1 1 4:4 4
3. Сенегал 1 1 1 4:4 4
4. Польша 1 0 2 2:5 3
Сборные Колумбии и Японии вышли в 1/8 финала. 
Сборная Японии опередила сборную Сенегала  
за счет меньшего количества желтых карточек.

Группа H. Третий тур
Сенегал—Колумбия 0:1
Мина, 74.

Сенегал: Хадим Н’Диайе — Ламин Гассама, Юссуф 
Сабали (Мусса Ваге, 74), Салиф Сане, Калиду Кули-
бали — Идрисса Гейе, Шейху Куяте, Исмаила Сарр, 
М’Байе Ньянг (Диафра Сахо, 86), Садио Мане, 
Кейта Бальде (Мусса Конате, 80).

Колумбия: Давид Оспина — Сантьяго Ариас, 
Йерри Мина, Хоан Мохика, Давинсон Санчес 
— Карлос Санчес, Матеус Урибе (Джефферсон 
Лерма, 83), Хамес Родригес (Луис Мурьель, 31), 
Хуан Куадрадо, Хуан Кинтеро — Радамель Фалькао 
(Мигель Борха, 89).

Предупреждения: Ньянг, 51 — Мохика, 45.

Судья: Милорад Мажич (Сербия).

28 июня. «Самара Арена». 41 970 зрителей.

Статистика матча
 Сенегал Колумбия
Удары по воротам 8 4

Удары в створ 3 2

Угловые 1 3

Офсайды 3 3

% владения мячом 44 56

Япония—Польша 0:1
Беднарек, 59.

Япония: Эйдзи Кавасима — Готоку Сакаи, Юто 
Нагатомо, Томоаки Макино, Мая Ёсида, Хироки Са-
каи — Гаку Сибасаки, Хотару Ямагути, Такаси Усами 
(Такаси Инуи, 65)— Синдзи Окадзаки (Юя Осако, 
47), Ёсинори Муто (Макото Хасэбэ, 82).

Польша: Лукаш Фабьяньский — Бартош Берешинь-
ский, Артур Енджейчик, Камиль Глик, Ян Беднарек 
— Рафал Кужава (Славомир Пешко, 80), Гжегож 
Крыховяк, Яцек Гуральский, Пётр Зелиньский 
(Лука Теодорчик, 79), Камиль Гросицкий — Роберт 
Левандовский.

Предупреждения: Макино, 66.

Судья: Жанни Сиказве (Замбия).

28 июня. «Волгоград Арена». 42 189 зрителей.

Статистика матча
 Япония Польша
Удары по воротам 9 11

Удары в створ 3 2

Угловые 5 7

Офсайды 1 0

% владения мячом 54 46
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Сборная Колумбии (№9 — 
Радамель Фалькао) вышла 
в play-off чемпионата мира 
благодаря голу защитника 
Йерри Мины в ворота 
Сенегала, забитому  
на 74-й минуте матча

Группа G. Третий тур
Англия—Бельгия 0:1
Янузай, 51.

Англия: Джордан Пикфорд — Трент Александер-Ар-
нольд (Дэнни Уэлбек, 79), Дэнни Роуз, Джон Стоунс 
(Гарри Магуайр, 46), Фил Джонс, Гэри Кэхилл 
— Эрик Дайер, Фабиан Делф, Рубен Лофтус-Чик — 
Маркус Рашфорд, Джейми Варди.

Бельгия: Тибо Куртуа — Томас Вермален (Венсан 
Компани, 74), Дедрик Боята, Насер Шадли, Торган 
Азар, Юри Тилеманс, Аднан Янузай (Дрис Мертенс, 
86), Леандер Дендонкер. Маруан Феллайни — Миши 
Батшуайи, Мусса Дембеле.

Предупреждения: Тилеманс, 19; Дендонкер, 33.

Судья: Дамир Скомина (Словения).

28 июня. Стадион «Калининград». 33973 зрителя.

Статистика матча
 Англия Бельгия
Удары по воротам 13 15

Удары в створ 1 4

Угловые 7 2

Офсайды 3 1

% владения мячом 48 52

Панама—Тунис 1:2
Ясин Мерья, 31 (автогол) — Фахреддин Бен Юсеф, 
51; Вахби Хазри, 66.

28 июня. Саранск, «Мордовия Арена».  
37168 зрителей.

Итоговая таблица группы G
 В Н П М О
1. Бельгия 3 0 0 9:2 9

2. Англия 2 0 1 8:3 6

3. Тунис 1 0 2 5:8 3

4. Панама 0 0 3 2:11 0

Сборные Бельгии и Англии вышли в 1/8 финала.

В

Второй состав сборной 
Бельгии (справа —  
Мусса Дембеле)  
оказался сильнее второго 
состава сборной Англии  
(слева — Джейми Варди) Д
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